
Австралийский доллар 20,8872 

Английский фунт 49,2786 

Белорусский рубль*** 13,1354 

Датская крона* 45,2974 

Доллар США 28,2642 

Евро 33,8436 

Исландская крона** 44,9566 

Казахский тенге** 21,3734 

Канадский доллар 24,4924 

Норвежская крона* 42,1225 

СДР 40,6174 

Сингапурский доллар 17,3347 

Новая турецкая лира 21,1876 

Украинская гривна* 55,3386 

Шведская крона* 36,3335 

Швейцарский франк 21,7635 

Японская иена** 23,9487 

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России на 09.02.06
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МЕЖДУ КУЛЬТУРНЫМИ
РЕВОЛЮЦИЯМИ

Михаил Швыдкой: Почему чиновник становится шоуменом и наоборот

ЖОРЕС ИВАНОВИЧ АЛФЕРОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО 
НАУЧНОГО ЦЕНТРА РАН

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

Свои вопросы вы можете задать по телефону/факсу (812) 273-28-51 или
прислать по электронной почте на адрес: olesia511@mail.ru до 12.00 
9 февраля 2006 года.

ПИСЬМА ВЛАСТИ

Председатель Союза теат-
ральных деятелей РФ Алек-
сандр Калягин обращается к
премьер-министру Михаилу
Фрадкову по поводу наруше-
ния предварительных дого-
воренностей, касающихся
театральной реформы, о не-
согласованности нынешних
законопроектов, мешающих
нормальной работе театров.
| с. 9
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КОШЕЛЕК

После январско-
го скачка рост
тарифов на ЖКХ
будет гораздо ме-
нее значитель-
ным и в течение
года в среднем
по России не
превысит 23,5
процента   | с. 2
ЭКОНОМИКА

Предельный раз-
мер страховых
компенсаций по
«сгоревшим»
банковским
вкладам граждан
в России в 2010
году может быть
увеличен до 20
тысяч евро  | с. 5
МИР И РОССИЯ

«Карикатурная
война» набирает
обороты. Волна
протестов дока-
тилась до Украи-
ны, где также бы-
ли напечатаны
скандальные ри-
сунки  | с. 8

ОФИЦИАЛЬНЫЙ
ЧЕТВЕРГ

ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 9 Изменен 
и дополнен 

приказ о регулировании тарифов
организаций коммунального
комплекса

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Сегодня в Берли-
не открывается
56-й Междуна-
родный кинофес-
тиваль. За разда-
чей золотых мед-
ведей следит
обозреватель
«РГ» с. 7
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Игорь Шевелев

ГЛАВУ Федерального агент-
ства по культуре и кинемато-
графии Михаила Швыдкого
можно не представлять чита-
телю. Тем больше к нему на-
копилось вопросов.

Российская газета | Михаил
Ефимович, начнем с основного. На
недавней пресс-конференции Вла-
димир Путин заметил, что от-
сутствие культуры среди нацио-
нальных проектов является
ошибкой. Кто эту ошибку допус-
тил? И как ее исправить?
Михаил Швыдкой | Может быть,
я ошибаюсь, но мне кажется, что на-
циональные проекты появились в
тех областях, где присутствует ог-
ромное количество проблем. По-
нятно, что такие проблемы есть в
сфере здравоохранения, образова-
ния, ЖКХ и, как всегда, в сельском
хозяйстве. И, по существу, объявле-
ние национального проекта было

одновременным признанием проб-
лемности данной сферы нашей
жизни.

РГ | А в культуре вроде как проб-
лем нет?
Швыдкой | Я думаю, что происхо-
дящее в культуре за последние
пять лет навело многих на мысль,
что там мы решили все проблемы.
Артисты и художники перестали
уезжать за рубеж. Денег им приба-
вили. Проблемы есть, но не такие
острые и опасные для общества.
Это одна из причин, почему куль-
тура не стала национальным про-
ектом. 
Вторая причина заключается в
сложности реализации нацио-
нального проекта в области куль-
туры. Его нужно формализовать:
вот здесь мы начинаем что-то де-
лать, вкладывать деньги, а вот тут
получаем некий результат на вы-
ходе. В области образования, на-
уки эти параметры более понят-
ны. А как формализовать культу-
ру? 

Окончание на с. 10

Александр Калягин: 
Мы против 

такой реформы

ПРОБЛЕМА

Константин Пронякин
ХАБАРОВСК

В МИНУВШИЕ выходные в
Хабаровске сгорело общежи-
тие учебного центра управле-
ния исполнения наказаний
Минюста России по Хабаров-
скому краю. Все, что оста-
лось от общежития, — так это
обуглившиеся головешки и
торчащие обломки оплавлен-
ных дужек кроватей. 

Однако происшествие в учреж-
дении УИН для населения оказа-
лось практически тайной. Про-
живавшие в общежитии приехали
в Хабаровск со всех уголков края
на курсы повышения квалифика-
ции. Все были аттестованными
сотрудниками УИН. В ночь пожа-
ра здание общежития сгорело
дотла, и сколько удалось спасти
людей из огня — до сих пор неиз-
вестно. Как сообщают в пресс-
службе УВД Хабаровского края,
погибшим числится пока один че-
ловек — слушатель заочного отде-
ления Дальневосточного юриди-

ческого института МВД РФ, 
34-летний офицер из Комсомоль-
ска-на-Амуре. Еще один слуша-
тель получил ожоги верхних ды-
хательных путей и был госпита-
лизирован. Целыми и невреди-
мыми выскочили из здания пят-
надцать человек.

В управлении государствен-
ного пожнадзора края заявляют,
что пожар в ведомственном об-
щежитии предположительно
произошел «из-за неосторожно-
го обращения с огнем». По утвер-
ждению очевидцев, здание было
настолько ветхим, что могло
вспыхнуть как порох даже от ис-
кры сигареты. Что произошло на
самом деле, можно было выяс-
нить только на месте, что я и по-
пытался сделать наутро после
случившегося. Однако руковод-
ство учебного центра при коло-
нии № 3 заняло глухую оборону.
Не знаю, как унесли с пепелища
ноги мои коллеги-телевизион-
щики, снимавшие на пепелище
сюжет, но я за интерес к «запрет-
ной» теме поплатился. Два офи-
цера с эмблемами УИН на бушла-
тах выкрутили мне руки, вытрях-
нули все содержимое из пиджака.

Потом забрали фотоаппарат и
стерли файлы со снятыми кадра-
ми.

На вопрос: «Можно узнать ва-
ши фамилии?» — отвечали одно-
сложно: «Нет». Позже выясни-
лось, что полковник в папахе,
приказавший забрать у журнали-

ста фотоаппарат любой ценой, —
начальник колонии № 3 А.Н. Со-
колов.

— Здесь находиться нельзя… —
убеждает меня дежурный офицер.
— За информацией обращайтесь
в пресс-службу.

Что скрывают руководители

управления наказаний от населе-
ния? Журналисты — это глаза и
уши общества. Общество имеет
право на информацию. Да, на ре-
жимном объекте существуют тай-
ны, которые никому нельзя знать.
Но от режимного объекта, кроме
головешек, ничего не осталось.

Нет вокруг общежития никаких
заграждений, поскольку это не зо-
на. Люди, проживавшие там, в
свою очередь имели право на без-
опасность. Их родственники име-
ли право знать, что там случилось
и кто остался жив. Как известно,
вся государственная информация

является открытой, если она не
составляет государственной тай-
ны и не является конфиденциаль-
ной. Являлся ли пожар в общежи-
тии государственной тайной?

Ведомство УИН не одиноко в
стремлении оградить истину ко-
лючим забором. 

У военных есть «Инструкция о
порядке организации информи-
рования представителей СМИ,
российской и зарубежной обще-
ственности о жизни и деятельно-
сти ВС РФ». Для посещения лю-
бой воинской части надо за семь
дней до предполагаемой коман-
дировки оформить письменную
заявку в пресс-службе военного
округа. В ней требуется указать
«перечень вопросов к интервью
(тем, сюжетов, объектов съемок),
сроки проведения информацион-
ного мероприятия, список журна-
листов, перечень планируемых к
использованию технических
средств, сведения о СМИ, для ко-
торого готовится материал». До-
кумент в принципе стандартный,
но иногда в погоне за «правиль-
ным» материалом военные дохо-
дят до абсурда. 

Окончание на с. 2

Истина за забором
Кто пытается ее найти, может серьезно пострадать

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин

ОЧЕРЕДНОЙ государствен-
ный визит Владимира Путина
выпало принимать Испании,
отношения с которой нака-
нуне своей поездки россий-
ский президент охарактери-
зовал как недостаточно ди-
намичные. По крайней мере в
экономической части.

Сотрудничество с Мадридом дей-
ствительно выглядит странно.
Личные контакты руководства
двух стран находятся на очень хо-
рошем уровне. Предыдущий пре-
мьер-министр Хосе Мариа Аснар
и российский лидер были и оста-
ются друзьями. Новый премьер
Хосе Луис Родригес Сапатеро то-

же не стал чуждым нашему руко-
водству. Что же говорить об ис-
панском монархе, никогда не
скрывавшем своего теплого отно-
шения к России, часто в ней быва-
ющем и, собственно, лично при-
гласившем на этот раз чету Пути-
ных.

А вот экономический аспект
двустороннего взаимодействия
явно хромает. По предваритель-
ным данным, в 2005 году уровень
товарооборота достиг всего 3,7
миллиарда долларов. Еще больше
Москву удручает тот факт, что 70
процентов нашего экспорта в Ис-
панию приходится на минераль-
ное топливо — энергетические ре-
сурсы и продукты нефтехимии. В
общем, наглядный пример того,
как дружба политиков не влияет
на экономические показатели.

Окончание на с. 3

С высоты 
птичьего полета

Владимир Путин прибыл в Испанию 
в гости к королю

КАВКАЗ

Тимофей Борисов

13 ПОГИБШИХ и десятки ра-
неных — таков итог мощней-
шего взрыва на юге Чечни,
который прогремел накануне
в райцентре Курчалой. В ито-
ге полностью уничтожено
двухэтажное здание казармы
одного из подразделений ба-
тальона «Восток», которым
руководит Сулим Ямадаев.

Сам командир не пострадал, но
это происшествие в Чечне — са-
мое значительное не только за
этот год, но и за прошлый. Таких
потерь ямадаевцы не несли давно. 

Тем не менее ясности, что же
случилось, нет. В военной проку-
ратуре в Ханкале заявляют, что

говорить о теракте преждевре-
менно. На месте происшествия не
обнаружено никаких следов
взрывчатки. По словам военного
прокурора объединенной группи-
ровки войск на Северном Кавказе
Максима Топорикова, уголовное
дело возбуждено по двум стать-
ям — за халатность и нарушение
норм пожарной безопасности.

На версию о взрыве бытового
газа указывает, по мнению проку-
роров, то, что эпицентр взрыва
находился в кухне, где погибла
женщина-повар. Но в эту версию
верят, похоже, пока только следо-
ватели.

Те чеченцы, до которых уда-
лось дозвониться корреспонден-
ту «РГ», в один голос высказали
большие сомнения, что взрыв
был случайным.

Окончание на с. 2

Газовая атака
В Курчалое взорвана казарма 

батальона «Восток»

Вячеслав Фетисов 
недосчитался медалей

Глава Росспорта рассказал, на что может рассчитывать сборная России
в Турине. Интервью с Вячеславом Фетисовым с. 11
К работе на Олимпиаде приступила спецкор «РГ» Александра Гегучадзе.
Первый репортаж спецкора «РГ» СОЮЗ. Стр. IV

Два офицера с эмблемами УИН 
на бушлатах выкрутили мне руки,
вытряхнули все содержимое из
пиджака. Потом забрали
фотоаппарат и стерли файлы 
со снятыми кадрами
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Аполлон правит квадригой российской культуры в нужном направлении.
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Окончание. Начало на с. 1
Двухэтажное здание, в кото-

ром размещались военнослужа-
щие, было возведено несколько
лет назад первоначально как
детский сад, последние несколь-
ко лет использовалось как место
постоянной дислокации одного
из подразделений батальона

«Восток». То есть оно не было
ветхим, чтобы газ вот так бес-
препятственно мог где-то ско-
питься в таких количествах. Что-
бы запах его никто из присутст-
вовавших не почувствовал. Что-
бы от его детонации новое зда-
ние оказалось разрушенным на
сто процентов.

Вчера для выяснения всех
подробностей в республику из
Москвы вылетели первый вице-
премьер ЧР Рамзан Кадыров и
депутат Госдумы РФ Халид Яма-
даев. Можно не сомневаться, что
эти люди разберутся в причинах
случившегося. Пока же сами че-
ченцы придерживаются мнения,

что кто-то из бывших басаевцев,
новобранцев батальона, подго-
товил теракт по заданию Шами-
ля. Батальон «Восток» является
в республике одной из самых эф-
фективных боевых единиц, ко-
торые ловят бандитов в горах и,
в частности, в Веденском районе,
где и орудуют басаевцы. Так что

не исключено, что взрыв казар-
мы был коварной местью боеви-
ков солдатам «Востока».

КОСМОС 

Наталия Славина

ПЕРВЫЙ бразильский астро-
навт Маркус Понтес считает,
что ему очень повезло, — он
увидел и почувствовал на-
стоящие русские морозы.

Кроме русских морозов, Понтес
проникся любовью к русскому
языку. «За три месяца, конечно,
нельзя овладеть таким богатым и
сложным языком. Но русский мне
очень нравится, и по возвраще-
нии из полета я собираюсь углуб-
ленно его изучить, чтобы общать-
ся не только с экипажами, но и с
обычными людьми», — отметил
он. 

На орбиту 30 марта Маркус
Понтес отправится вместе с кол-
легами по 13-й основной экспеди-
ции россиянином Павлом Вино-
градовым и американцем Джеф-
фри Уильямсом. «Не боится ли
экипаж своего номера — «черто-
вой дюжины»? — поинтересова-
лись журналисты. «Число 13 не
играет никакой роли для подгото-
вленных профессионалов», — от-
ветил командир экипажа Павел
Виноградов при полном одобре-
нии американца. А Понтес вооб-
ще развеселился: «Я могу считать,
что лечу под № 12,5, поскольку
улетаю с 13-й экспедицией, а воз-
вращаюсь через неделю с 12-й — с
Валерием Токаревым и Уильямом
Макартуром, которые работают
на МКС сейчас». 

Программа полета экипажа
весьма насыщенна. «У нас плани-
руется два выхода в открытой ко-

смос по российской программе, а
также два выхода по американ-
скому сегменту МКС», — расска-
зал командир. Это, конечно, мно-
го. Обычно космонавты, которые
находятся на орбите полгода, как
правило, покидают станцию не
больше двух-трех раз. В планах
много интереснейших экспери-
ментов, в том числе «Плазменный
кристалл», результаты которого,
как считают самые авторитетные
ученые, вполне может претендо-
вать на Нобелевскую премию.
Кроме того, экипаж очень рассчи-
тывает на то, что ему все-таки до-
ведется принять очередной аме-
риканский «челнок», в состав
экипажа которого включен и не-
мецкий космонавт Томас Райтер.
Старт второго после аварии «Ко-
лумбии» шаттла планируется в
мае. Серьезные научные намере-
ния и у бразильца: он проведет ис-
следования, связанные с нанотех-
нологиями, а также с помощью
фото- и телеаппаратуры выпол-
нит мониторинг территории род-
ной страны.

Обычно космонавты не дела-
ют секретов из того, какие личные
вещи они возьмут с собой на ор-
биту. Однако члены 13-й экспеди-
ции говорили об этом довольно
неохотно. «Я еще не знаю, что
именно буду брать — до 15 февра-
ля должен определиться со спи-
ском», — сказал Маркус Понтес.
«Я беру личные вещи, которые
мне дала жена, но что именно,
пусть будет тайной», — отметил
Павел Виноградов.

Верхом
на «чертовой дюжине»

Вчера в Звездном городке был представлен
очередной экипаж Международной

космической станции
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Ирина Огилько

В ТЕЧЕНИЕ года в стране за-
фиксировано 361 опасное яв-
ление погоды. Из них 52 слу-
чая (ураганы, шквалы, ливни
и град) вовремя распознать
синоптики так и не смогли. 

Вчера в Москве собрались более
полутора тысяч руководителей
центральных и региональных
подразделений гидрометеослуж-
бы России. «Холодновато у вас
тут», — сетовали в кулуарах гости
столицы, заметив директора Ги-
дрометцентра Романа Вильфан-
да.

— Погода в столице настоя-
щая, зимняя, — улыбался Роман
Менделевич, — ждите весны! —
Однако заметил, что вот-вот поте-
плеет из-за подползающего с за-
пада циклона из Скандинавии.
Кстати, и жителей азиатской час-
ти РФ вскоре порадует ослабле-
ние морозов.

— В Москве уже в начале сле-
дующей недели холода пойдут на
убыль, — пообещал «РГ» и заме-
ститель директора Гидромет-
центра РФ Геннадий Елисеев. —
Сейчас на западе Европейской
территории температура уже
«подросла» на два-три градуса.
На Урале холодный полярный
фронт также выкинул белый
флаг. Пока лишь в Восточной
Сибири держится мороз. Напри-
мер, в Иркутске стабильная
дневная температура —30 граду-
сов, а ночью набегает и до минус
40! Но в двадцатых числах и там
воздух прогреет почти весеннее
солнце. 

— В 2005 году оправдывае-
мость суточных прогнозов соста-
вила 94 процента, — сообщил ру-
ководитель Росгидромета Алек-
сандр Бедрицкий.— Самые точ-
ные «предсказатели» погоды в
Дальневосточном, Забайкаль-
ском, Западно-Сибирском, Ко-
лымском, Приволжском, Север-
ном, Чукотском регионах и в Рес-
публике Татарстан. Самый низ-
кий показатель прогноза погоды
лишь на Камчатке. 

Больше всего неприятностей
от непогоды, по мнению специа-
листов,  происходило с мая по ав-
густ. Однако опасные шторма в
Приморье, на Сахалине и Севере
в эти месяцы удалось все-таки во-
время предсказать. Да и по срав-
нению с предыдущими годами
синоптики ошибались меньше.
Так, из-за неправильных прогно-
зов погоды были отменены поле-
ты всего лишь 19 самолетов. Для
сравнения: в предыдущий год вы-
нужденно остались на полосе 30
крылатых машин. 

Одной из причин подобных
ошибок, по мнению самих метео-
рологов, стало полное отсутствие
или недостаточное финансирова-
ние их работы, а также малочис-
ленность персонала. Так, в ре-
зультате прекращения финанси-
рования из казны региона были
закрыты две метеорологические
станции (в Сибири и на Камчатке)
и 14 гидрологических постов. Тем
не менее, как и в прошлом году,
погодные прогнозисты надеются,
что в период весеннего половодья
удастся открыть 129 временных
постов. Кстати, половодье в этом
году  из-за обилия снега  ожидает-
ся рекордным. Синоптики не ос-
тавят без внимания труднодос-
тупные районы страны — при-
морские сопки, тайгу, побережье
Баренцева моря, Чукотку.

В числе приоритетных напра-
влений продолжится работа над
созданием новых приборов, на-
пример ракетных установок для
противоградовых работ с поэтич-
ным именем «Элия». Но самая
главная задача — не допустить
увольнения оставшихся сотруд-
ников из-за низкой заработной
платы. Ведь к концу прошлого го-
да вся гидрометеорологическая,
наблюдательная сеть насчитыва-
ла всего 1862 метеостанции и
3097 гидрологических постов, а
общая численность персонала не
превышала 36 тысяч человек.

Верьте нам,
люди

Российские метеорологи пообещали
ошибаться реже 

Газовая атака

После взрыва казарма батальона
«Восток» превратилась в руины.
Дла выяснения всех обстоятельств
на место происшествия вылетел
Рамзан Кадыров.

Семен Вайншток: Байкал не причина, а повод свернуть строительство нефтепровода.
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Настоящие профессионалы не ве-
рят в «несчастливые» числа.
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Справка РГ:
Регионы, в которых в феврале может сложиться критиче-
ская ситуация при пересмотре тарифов на ЖКХ из-за их
резкого роста:
Воронежская область, Липецкая область, Смоленская об-
ласть, Новгородская область, Республика Ингушетия,
Карачаево-Черкесская Республика, Республика Алтай,
Читинская область, Республика Саха (Якутия), Камчат-
ская область, Корякский АО

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВЧЕРА на «деловом завтраке»
в «Российской газете» побы-
вал президент ОАО АК
«Транснефть» Семен Вайн-
шток. 

Разговор шел о проекте строи-
тельства нефтепровода «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан»
(ВСТО), заказчиком и исполни-
телем которого является «Транс-
нефть». 

В практике последних лет уже
были проекты, сопоставимые по
масштабности, по капиталовло-
жениям, по политической значи-
мости с ВСТО. Например, Бал-
тийская трубопроводная систе-
ма или «Голубой поток», кото-
рый проложен по дну Черного
моря. Там тоже были острые
проблемы, связанные с экологи-
ческой безопасностью трасс. Но
они благополучно, штатно раз-
решались, не вызывая резкой ре-
акции общества. Проект ВСТО

вызвал необычайный всплеск
общественного внимания и
крайнюю обеспокоенность. 

Есть весьма заинтересован-
ные стороны, считает Семен
Вайншток, которые не хотели бы
диверсификации потоков нефти,
изменения направленности раз-
вития нефтяной отрасли стра-
ны — отрасли, которая, как ло-
комотив, поведет за собой боль-
шие производительные силы.
Когда на слабо заселенные тер-
ритории Восточной Сибири и
Дальнего Востока придут раз-
ведчики, энергетики, геофизи-
ки, другие специалисты, дея-
тельность которых сопряжена с
нефтедобычей, этот район уже
через какой-то промежуток вре-
мени будет не узнать. Там будут
сформированы современные ус-
ловия для жизни и работы рос-
сийских людей. 

Весь наш экспортный потен-
циал, напомнил собеседник, со-
риентирован на Европу, где
сформировалась спекулятивная,

дискриминационная по отноше-
нию к российской нефти схема
ценообразования. Этот пороч-
ный круг, считает г-н Вайншток,
мы не сможем разорвать, если не
обеспечим диверсификацию на-
ших нефтяных потоков. Сегодня
Россия имеет возможность от-
крыть для  себя Азиатско-Тихо-
океанский регион. Или не имеет
такой возможности. В случае ес-
ли туда трубопровод придет, эта
возможность появится. Если
трубопровода там не будет, то
надо хорошо понимать, что Вос-
точно-Сибирскую провинцию
освоить не удастся. Вот почему,
делает вывод руководитель
крупнейшей в мире нефтепро-
водной компании, не было по-
добного всплеска внимания к
строительству той же Балтий-
ской трубопроводной системы, а
сейчас есть. 

Полный отчет о разговоре на
«Деловом завтраке» будет

опубликован в одном из
ближайших номеров.

Байкал пока спокоен
Глава «Транснефти» Семен Вайншток 

разъяснил свою позицию

ЖИЛЬЕ 

Татьяна Ефременко

В ТЕЧЕНИЕ 2006 года рост
коммунальных тарифов в
среднем по России не превы-
сит 23,5 процента. Такой про-
гноз вчера озвучил перед жур-
налистами глава Росстроя
Сергей Круглик. Таким обра-
зом, в большинстве регионов
установленный федеральны-
ми властями потолок роста
квартплаты будет превышен
незначительно или не будет
превышен вообще. 

Напомним, что в этом году феде-
ралы впервые взяли под контроль
повышение тарифов на услуги
ЖКХ. Соответствующий закон
был принят в декабре 2005 года.
Теперь Федеральная служба по
тарифам ежегодно должна утвер-
ждать предел роста цен для каж-
дого региона РФ. В 2006 году та-
кой предел для большинства ре-
гионов составил около 20 процен-
тов. Между тем уже в январе, по
оперативным данным Росстроя,
подорожание в среднем по России
составило 17,5 процента. Правда,
расчет был сделан по данным,
представленным 75 процентами
регионов, так что окончательная
цифра может как возрасти, так и
уменьшиться. Однако в любом
случае ясно, что в первый же ме-
сяц года тарифы практически
«допрыгнули» до установленной
ФСТ планки. Не значит ли это,
что попытка регулировать рост
цен на федеральном уровне про-
валилась? Сергей Круглик счита-
ет, что нет. 

— По опыту прошлых лет могу
сказать, что после январского
скачка рост тарифов на ЖКХ бу-
дет гораздо менее значительным.
Я не думаю, что многие регионы

«перепрыгнут» установленный
ФСТ предел роста цен на услуги
ЖКХ, — заявил он. — Еще до при-
нятия постановления ФСТ о пре-
дельно допустимом росте тари-
фов Росстрой прогнозировал, что
в январе 2006 года рост цен на ус-
луги ЖКХ не превысит 20—22
процента. Думаю, благодаря на-
званному постановлению рост
цен будет еще меньше. Так что ни-
чего нереального в установлен-
ной ФСТ планке нет.

Пересмотра потолочного рос-
та тарифов, по мнению Сергея
Круглика, скорее всего, не будет.
Разве что в ряде областей. Дело в
том, что в некоторых регионах
предельные индексы уже сейчас
превышаются. По словам главы
Росстроя, это происходит там, где
власти на протяжении несколь-
ких лет обращали слишком мало
внимания на проблемы ЖКХ,
долгое время искусственно сдер-
живали рост цен и теперь просто
вынуждены резко поднимать та-
рифы. 

Другая проблема кроется в воз-
можности обмана со стороны ре-
гиональных властей. Дело в том,
что каждый субъект РФ обязан
предоставлять в ФСТ данные о ро-
сте тарифов в среднем по региону.
Однако, по неофициальным дан-
ным, власти некоторых регионов
уже в январе «недопоняли» свою
задачу и предоставили отчет лишь
по столице субъекта. При этом в
столице рост цен может быть не-
значительным, а в других городах
и поселках региона — хоть в два
раза превышать установленный
ФСТ потолок. По словам Сергея
Круглика, Росстрой ведет специ-
альный мониторинг, и в случае,
если обнаружит такие нарушения,
немедленно сообщит о них в ФСТ,
которая как раз и обязана контро-
лировать исполнение собствен-
ных предписаний.

Большое подорожание.
Но одно

После январского скачка цены
на «коммуналку» должны успокоиться

Истина
за забором

Окончание. Начало на с. 1
Например, просят подтвер-

дить, что посещение воинской ча-
сти нужно исключительно для то-
го, чтобы подготовить положи-
тельный материал об армии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Евдокимов,
ЧЛЕН ПОЛИТИЧЕСКОГО СОВЕТА 

ПРИ ГУБЕРНАТОРЕ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ:

— Отсутствие протокола задер-
жания журналиста на террито-
рии учебного центра УИН, отказ
вызвать милицию говорят о том,
что руководство колонии дейст-
вовало вне закона. Какой бы ре-
жимный характер ни носило
данное учреждение, оно прежде
всего должно руководствоваться
российским законодательством.
Обыск любого человека без
санкции, без понятых незако-
нен.

ПОДРОБНОСТИ

КАК СООБЩИЛИ в Дальнево-
сточном управлении юсти-
ции, по случаю с корреспон-
дентом «РГ» в исправитель-
ном ведомстве назначена
служебная проверка. В Феде-
ральной службе исполнения
наказаний корреспонденту
«РГ» также пообещали прове-
рить и разобраться. «И если
наши сотрудники виноваты,
то они будут наказаны», —
сказал один из высокопоста-
вленных сотрудников ФСИН
России. 

Этим заверениям можно верить,
потому что руководство Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний всегда было открыто
для журналистов. Прошли те
времена, когда на все официаль-
ные разговоры про места не
столь отдаленные было наложе-
но табу. Сегодня прессу спокой-
но пускают за колючую проволо-
ку, и журналисты РГ не раз быва-
ли по ту сторону свободы, по сча-
стью, в качестве гостей. Более
того, руководители службы ис-
полнения наказаний не раз заяв-
ляли, что не намерены защищать
честь мундира там, где действи-
тельно есть проколы. Ведь недо-
статки надо не коллекциониро-
вать, скрывая, а исправлять,
вскрывая. Но и журналисты не
должны выдумывать недостатки
там, где их нет, потому что по
нынешним временам цена пе-
чатного слова очень высока. По-
этому мы не делаем выводов.
Сейчас, до результатов провер-
ки, нельзя выносить однознач-
ного вердикта, кто прав, кто ви-
новат. Мы верим, что разбира-
тельство будет честным и спра-
ведливым.

Солдаты
напишут

анонимки
Минобороны начало

бороться с дедовщиной
нетрадиционными

методами

АРМИЯ

Юрий Гаврилов

ГЛАВКОМ Сухопутных войск
Алексей Маслов, похоже, ста-
новится главным специали-
стом по борьбе с армейской
дедовщиной. Едва разобрав-
шись с инцидентом в Челя-
бинске, он вылетел с дисцип-
линарной инспекцией на
Дальний Восток.

Официально это мероприятие
называется комплексной про-
веркой частей ДВО. То есть гене-
ральская свита должна проконт-
ролировать организацию бое-
вой учебы, штабную работу и
изучить весь комплекс социаль-
ных проблем военнослужащих.
На деле главком и его помощни-
ки в первую очередь займутся
громкими ЧП в дальневосточ-
ных гарнизонах. 

Не дожидаясь начальствен-
ного окрика, усилением право-
порядка в гарнизонах спешно за-
нялись в Сибирском военном
округе. Комиссия штаба СибВО
в ближайшие недели проверит
все неблагополучные подразде-
ления и проведет там анонимное
анкетирование солдат для выяв-
ления дедовщины. Одновремен-
но военврачам приказали за-
няться углубленным психологи-
ческим обследованием ново-
бранцев. Все это — следствие
чрезвычайного происшествия в
округе в конце января. Один пья-
ный сержант не поделил с другим
дешевый мобильник. В резуль-
тате парень с открытой черепно-
мозговой травмой лежит в гос-
питале, а его обидчик дожидает-
ся суда на гарнизонной гауптвах-
те — ему грозит от 2 до 10 лет. 

На волне всеобщей борьбы с
дедовщиной «под каток» наказа-
ний в СибВО уже попали офице-
ры: командира части, где служи-
ли драчуны, представили к пони-
жению в должности, а ротного —
к увольнению из армии. 

A
P

Самые точные
«предсказатели»
погоды
в Дальневосточном,
Забайкальском,
Западно-
Сибирском,
Колымском,
Приволжском,
Северном регионах
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Два
с половиной

рубля
на молодость

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Дмитрий Владимиров

ПРОШЕДШИЙ вчера День рос-
сийской науки российские
сенаторы решили отметить,
вызвав «на ковер» министра
образования и науки Андрея
Фурсенко. 

Министр рассказал сенаторам, что
в рамках федеральной программы
«Молодежь России» государство
сейчас в среднем «тратит на одного
молодого человека всего 2,5 рубля
в год». Приведя эти обескуражива-
ющие данные, Фурсенко сразу же
поправился: на самом деле госу-
дарственные расходы на поддерж-
ку молодежи «характеризуются
весьма значительными цифрами»,
поскольку помимо упомянутой
программы имеются и другие ис-
точники расходов. Например,
только на строительство жилья для
молодых семей правительством за
последние три года было израсхо-
довано около 30 млрд. рублей. Еще
3 млрд. рублей на эти же цели по-
тратили региональные и муници-
пальные власти. В результате с
2003 года по начало 2006 года жи-
лье было предоставлено 60 тыся-
чам молодоженов. 

Судя по тем цифрам, которые
привел вчера министр образова-
ния и науки на докладе в Совете
Федерации, уже следующее поко-
ление россиян будет старым, боль-
ным и плохо образованным. Толь-
ко десять процентов выпускников
школ могут считаться абсолютно
здоровыми. Через десять лет доля
пожилых граждан в структуре на-
селения России благодаря стреми-
тельному снижению рождаемости
возрастет на 20 процентов: на каж-
дую тысячу трудоспособных будет
приходиться примерно 710 граж-
дан нетрудоспособного возраста.
Еще через считаные годы доли тру-
доспособных и нетрудоспособных
сравняются. В скором будущем ка-
ждый работающий за счет налогов
и отчислений вынужден будет со-
держать одного неработающего.

Для экономики это чрезвычайно
опасная ситуация — государству
волей-неволей придется повышать
налоги и увеличивать социальные
расходы, что неминуемо приведет
к стагнации даже в том случае, если
к тому времени сохранятся высо-
кие цены на энергоносители. 

Кроме того, наша молодежь не-
правильно учится. В прошлом году
433 тысячи студентов получили
дипломы о высшем гуманитарном
и экономическом образовании.
При этом только 43 тысячи студен-
тов окончили так называемые от-
раслевые институты. По словам
Фурсенко, именно «отраслевики»
затем идут на работу «в реальный
производственный сектор». Зато у
очень многих выпускников гума-
нитарных и экономических вузов,
получивших «общее образова-
ние», возникают проблемы с тру-
доустройством. 

Министр сообщил, что прави-
тельство совместно с парламентом
намерено в ближайшее время за-
вершить подготовку новой феде-
ральной целевой программы «Мо-
лодежь России», рассчитанной на
2006 — 2010 годы. В соответствии с
проектом этой программы, финан-
сирование молодежной политики в
России будет увеличено в несколь-
ко раз. Андрей Фурсенко предлага-
ет начать ее реализацию с резкого
увеличения строительства жилья
для молодых семей. 

Кроме того, по словам Фурсен-
ко, в ближайшие планы правитель-
ства входит «стопроцентная ком-
пьютеризация всех российских
школ». Предполагается, что к 2010
году все наши учебные заведения,
включая сельские школы, будут
подключены к Интернету. Ми-
нистр также заявил, что государст-
во обязано содействовать тому,
чтобы молодые люди как можно
скорее получали возможность за-
рабатывать себе на жизнь. Андрей
Фурсенко сообщил, что благодаря
законодательным инициативам
министерства образования и науки
«студенческие отряды обрели пра-
вовые основы». Работая в этих от-
рядах, молодые люди могут зараба-
тывать вполне приличные деньги. 

Новая программа «Молодежь
России», по словам министра,
должна преследовать две глобаль-
ные цели: дать молодым людям хо-
рошее образование, которое поз-
волит им обеспечивать свои семьи,
способствовать карьерному росту
молодых, «интегрируя их во власть
на всех уровнях». Кстати, россий-
ский парламент может служить на-
глядной иллюстрацией того, что
наша молодежь фактически от-
странена от участия в политиче-
ской жизни: доля молодых людей
до 35 лет в обеих палатах составля-
ет не более пяти процентов. 

КАДРЫ

Борис Ямшанов

ВЧЕРА Совет Федерации ут-
вердил в должности замес-
тителя Генерального проку-
рора РФ Анатолия Бондара,
возглавлявшего до сих пор
прокуратуру Саратовской об-
ласти.

Сенаторы отнеслись к новому на-
значенцу одобрительно, каверз-
ных вопросов не задавали, а лишь
пожелали ему успехов на новом,
более широком прокурорском
поприще. Голосовали дружно, без
«против» и воздержавшихся. Все
это говорит о том, что, во-первых,
кандидат на выдвижение извес-
тен сенаторам и не вызывает у них
возражений, а во-вторых, вопрос
был хорошо проработан и согла-
сован на всех уровнях.

Представлял своего потенци-
ального зама сенаторам сам Вла-
димир Устинов. Он сказал в адрес
Бондара немало добрых слов, на-
звав его хорошим профессиона-
лом, имеющим большой опыт ра-
боты в органах прокуратуры.
Биография выдвиженца подтвер-
ждает эти слова. Он работал про-
курором Щербиновского района,
прокурором Ейской межрайон-
ной прокуратуры, а с 1997 года —
заместителем прокурора Красно-
дарского края. 

Нелишне напомнить, что в том
же 1997 году первым заместите-
лем прокурора Краснодарского
края был Владимир Устинов,
вскоре назначенный заместите-
лем Генпрокурора. Так что гово-
рить о своем коллеге он может, ос-
новываясь не только на характе-
ристиках из личного дела. 

Без сомнения, личное знаком-
ство сыграло не последнюю роль
при назначении Анатолия Бонда-
ра в 2000 году прокурором Сара-
товской области. Вполне вероят-
но, это обстоятельство придавало
«государеву оку» зоркости и уве-
ренности в ситуациях, когда дру-
гой прокурор предпочел бы тихий
компромисс с местными властя-
ми. Кстати, таких случаев, когда
прокуроры субъектов лишь сог-
ласно кивали головами в ответ на
явное нарушение губернаторами
федеральных законов, был не
один и не два. Владимир Устинов
решительно избавлялся от таких
«примиренцев», заменяя их
людьми, в которых был уверен.
Правда, это давало его оппонен-
там повод говорить, что Генераль-
ный подбирает кадры по призна-
ку личного знакомства. Но по-
скольку выдвиженцев из Красно-
дара заметно меньше, чем, ска-
жем, из Питера, то такие разгово-
ры постепенно стихли.

Анатолий Бондар проявил на
волжских берегах и принципи-
альность, и достаточную гиб-
кость, вступив в правовой кон-
фликт с саратовским губернато-
ром и его ближайшим окружени-

ем. Его твердая позиция была за-
мечена и оценена, а об умении не
доводить дело до личной вражды
говорит отношение Дмитрия
Аяцкова, считавшего уголовные
дела против него «политическим
заказом». Судя по сообщениям,
Аяцков доброжелательно вос-
принял новое назначение Бонда-
ра, сказал, что зла на него не дер-
жит, и пожелал «большому ко-
раблю большого плавания». 

«Плавание» и впрямь будет
широким. Должность замгенпро-
курора по Дальневосточному фе-
деральному округу подтверждает
это даже чисто географически.
Формально говоря, Анатолий
Бондар назначен заместителем
Генпрокурора без указания, где
конкретно он будет работать в но-
вой должности. Но Владимир Ус-
тинов сразу уточнил, что Бондар
сменит на посту Константина Чай-
ку, ушедшего в отставку. Вчера Со-
вет Федерации утвердил и эту от-
ставку. Сам Чайка на заседании не
присутствовал, представление сде-
лал Генпрокурор. Он отозвался о
К. Чайке тепло, напомнил, что
большую  часть  своей  жизни тот
проработал в Дальневосточном
федеральном округе, уходит с
прокурорской должности на пен-
сию по выслуге лет и намерен пере-
браться в Москву. 

Появившиеся было слухи, что
уход Чайки связан с назначением
нового полномочного представи-
теля президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Камиля
Исхакова, не подтвердились. Во-
преки прогнозам, на прокурор-
ский пост назначен человек с Вол-
ги, а не с Урала. В целом система
управления Генеральной проку-
ратуры в связи с новым назначе-
нием не претерпела изменений. У
Генерального прокурора в отли-
чие, скажем, от министров не три
заместителя с учетом восстанов-
ленной должности статс-секрета-
рей,а гораздо больше. Такова спе-
цифика работы главного право-
охранительного ведомства. У
Владимира Устинова есть первый
заместитель Юрий Бирюков и че-
тыре заместителя, возглавляю-
щие нарезанные им участки непо-
средственно в стенах Генпрокура-
туры. Это Александр Звягинцев,
курировавший прежде в должно-
сти зама Приволжский федераль-
ный округ, Сабир Кехлеров, Вла-
димир Колесников и Сергей Фри-
динский, перешедший в столицу
из Южного федерального округа.
Заместителем Генпрокурора яв-
ляется также главный военный
прокурор Александр Савенков и
еще семь заместителей трудятся в
федеральных округах — это Сер-
гей Герасимов, Юрий Золотов,
Иван Кондрат, Николай Савчен-
ко, Валентин Симученков, Нико-
лай Шепель и вновь назначенный
Анатолий Бондар.

Устинов представил
знакомого

Заместителем Генпрокурора на Дальнем
Востоке назначен Анатолий Бондар

Досье «РГ»
За пять с половиной лет работы в должности прокурора
Саратовской области Анатолию Бондару  вполне удалось
доказать свою принципиальность. Сегодня, например, в
областном Законодательном собрании страсти кипят по
поводу очередного протеста прокурора области, выне-
сенного в связи с нарушениями федерального законода-
тельства, допущенного депутатами областной Думы при
определении размеров оплаты труда государственных
служащих на территории области. Областные чиновники
оказались в более выгодном положении, чем их коллеги
из территориальных органов федеральных структур.
Сейчас заявление прокурора области по этому поводу на-
ходится в суде. 
В Саратовской области отлично знают, насколько жест-
кой может быть  позиция областного  прокурора в отно-
шении защиты прав населения. За прошлый год прокуро-
рами рассмотрено более 30 тысяч обращений граждан. В
защиту прав заявителей внесено 1817 представлений,
принесено 510 протестов, вынесено 457 предостереже-
ний, в суд направлено 8,9 тысячи исков. 

Елена Столярова

АНДРЕЙ МЕТЕЛЬСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

Свои вопросы вы можете задавать по телефону: 8-800-200-09-09 
(бесплатно из регионов) 10 февраля (в пятницу). Уже сегодня можно 
присылать вопросы по факсу: (495) 257-58-92. А также по электронной почте:
zavtrak@rg.ru

СМИ

Марина Носко,
Юрий Баранов

ИТОГИ работы журнала «Го-
сударственная служба» за год
минувший и творческие пла-
ны на 2006-й стали предме-
том заинтересованного обсу-
ждения на расширенном за-
седании Редакционного со-
вета, состоявшемся в Рос-
сийской академии государ-
ственной службы при прези-
денте РФ под председательст-
вом президента—ректора
РАГС В. Егорова. 

Редакционный совет журнала
был представлен первым замес-
тителем председателя Государст-
венной Думы О. Морозовым и де-
путатом С. Говорухиным, полно-
мочным представителем прези-
дента РФ в Центральном феде-
ральном округе Г. Полтавченко,
начальником Управления прези-
дента РФ по вопросам государст-
венной службы С. Дубиком и на-
чальником Департамента по воп-
росам реформирования и разви-
тия государственной службы Уп-
равления президента РФ по воп-
росам государственной службы
А. Карпенко, генеральным дире-
ктором Российской государст-
венной библиотеки В. Федоро-
вым, главным редактором «Рос-
сийской газеты» В. Фрониным,

академиком РАН Е. Челышевым,
а также активно сотрудничающи-
ми с редакцией заведующими ка-
федрами РАГС. 

В 2005 году на страницах изда-
ния по злободневным и значи-
мым проблемам развития рос-
сийского государства выступили
видные государственные, поли-
тические и общественные деяте-
ли как федерального, так и регио-
нального уровней, авторитетные
представители науки и культуры.
Расширилась и география публи-
каций: среди авторов журнала в
2005 г. были представители не
только регионов России (19), но
и стран нового и дальнего зарубе-
жья (Казахстан, Армения, Азер-
байджан, Болгария, Польша,
ФРГ). 

Члены Редакционного совета
с удовлетворением отметили, что
журнал «Государственная служ-
ба» не только удерживает зани-
маемую нишу и позиции, но и на-
ращивает свое присутствие на
рынке российских журналов, о
чем свидетельствует возросшее
число подписчиков.

Творческая палитра издания в
2006 году дополнилась новыми
красками — запланирована новая
рубрика «Государственные сим-
волы России», которая призвана
популяризировать государствен-
ные символы России.

Еще одна новая рубрика —
«Госдуме — 100 лет». В 2006 году
отмечается столетие российского

парламентаризма. К юбилею
журнал готовит к публикации се-
рию очерков, статей и выступле-
ний российских ученых, общест-
венных и государственных деяте-
лей, в которых содержится оцен-
ка роли и вклада первых отечест-
венных парламентариев, анализ
периода становления парламен-
таризма, а также научный взгляд
на современные тенденции раз-
вития представительной власти в
России. Журнал «ГС» стал офи-
циальным информационным
партнером Госдумы по проведе-
нию юбилея. Открывает серию
публикаций статья председателя
Государственной Думы четверто-
го созыва Б. Грызлова, а также ис-
торический очерк профессора ка-
федры истории российской госу-
дарственности РАГС Малышевой
о председателе первой россий-
ской Госдумы С. Муромцеве.

Особое внимание в 2006 году,
как подчеркнул главный редак-
тор журнала «ГС» Е. Павлов, бу-
дет уделено освещению и анали-
зу процесса реализации четырех
Национальных проектов, разра-
ботанных по инициативе прези-
дента РФ В.В. Путина.

Члены Редакционного совета
в ходе обсуждения работы жур-
нала высказали ряд интересных
предложений, так что читателей
журнала «Государственная служ-
ба» в наступившем 2006 году
ожидает немало интересных от-
крытий.

Журнал «ГС»:
сегодня и завтра

Анатолий Бондар проявил на
волжских берегах гибкость и
принципиальность.

Следующее
поколение будет
старым, больным
и плохо
образованным

Окончание. Начало на с. 1
Но обе стороны всерьез рас-

считывают, что нынешний визит
Владимира Путина даст импульс
к серьезному прорыву. Правда,
первый день главы российского
государства стал скорее церемо-
ниальным и посвященным ис-
ключительно королю. Владимир
и Людмила Путины прибыли в аэ-
ропорт Барахас после полудня,
когда испанское солнце успело
прогреть воздух настолько, что-
бы уже и не вспоминать о москов-
ских морозах. Официальная це-
ремония встречи российского ли-
дера прошла во дворце Эль Пар-
до, старинной резиденции испан-
ских монархов, где на время визи-
та разместился хозяин Кремля.
На Дворцовой площади комплек-
са чету Путиных встречал лично
король Хуан Карлос I и королева
София. 

А перед приездом российского
кортежа в небе над резиденцией
появилась стая орлов. Поначалу
она осторожно барражировала
немного в стороне. Но буквально
в последний момент, когда лиму-
зин Владимира Путина въезжал
на аллею парка, она прошла пря-
мо над дворцом. Неизвестно, бы-
ла ли это задумка принимающей
стороны или вышел птичий экс-
промт.

Владимир Путин и Хуан Кар-
лос встретились как добрые дру-

зья. Прослушав гимны двух
стран, лидеры государств в сопро-
вождении жен прошли мимо по-
четного караула. Перед дворцом
они представили друг другу соб-
ственные делегации, после чего
церемония встречи перешла в фи-
нальную стадию — мимо дворца
прошел парад почетного караула. 

После короткой беседы высо-
кие хозяева и гости направились
в резиденцию самого короля —
дворец Сарсуэла, в котором они
могли уже более обстоятельно по-
беседовать, в том числе во время
частного обеда.

Владимир Путин на время по-
кинул короля и прибыл в мэрию
Мадрида, где ему торжественно
вручили символический золотой
ключ от города. А вечером состо-
ялся торжественный прием в дру-
гом королевском дворце — Пала-
сио де Орьенте. На этом програм-
ма первого дня была окончена.

Предметный разговор о сов-
местной работе пойдет сегодня,
когда Владимир Путин проведет
переговоры с испанским пре-
мьер-министром. Ожидается, что
стороны затронут все актуальные
темы взаимодействия, а также ме-
ждународную тематику. Особое
внимание в разговоре с Сапатеро
будет уделено вопросам борьбы с
терроризмом, взаимодействия с
НАТО и энергобезопасности в Ев-
ропе и мире.

ПОДРОБНОСТИ

Владислав Воробьев
МАДРИД

ВСЕГДА острожно относя-
щимся к новым деловым кон-
тактам испанским бизнесме-
нам официальный Мадрид
наконец посоветовал обра-
тить внимание на россий-
ский рынок. При этом в пла-
ны правительства Испании
входят не «штучные» контра-
кты, а полномасштабная экс-
пансия. 

В программе двухдневного госу-
дарственного визита Владимира
Путина в Испанию не запланиро-
вано встречи с бизнес-элитой стра-
ны. Поскольку объяснять испан-
ским предпринимателям плюсы
инвестиций в Россию нет необхо-
димости. 

В Испании в последнее время с
ролью главного пиарщика россий-
ской экономики удачно справля-
лось правительство. Причем реа-
лизацию своего плана по проник-
новению испанского бизнеса на
российский рынок Мадрид подго-
товил очень серьезно: разработана
стратегия, выделены немалые
средства. 

Необходима и некоторая мо-
дернизация правовой базы межго-
сударственного сотрудничества.

Но этого в одностороннем порядке
Испания сделать не может. В том
числе и на эту тему в Мадриде во
дворце «Монклоа» будут говорить
Владимир Путин с испанским пре-
мьером Хосе Родригесом Сапате-
ро. 

По данным Института внеш-
ней торговли Испании, на сегод-
няшний день Россия занимает
лишь 23-ю  позицию среди стран
торговых партнеров Испании. Од-
нако несколько месяцев тому на-
зад испанское правительство при-
няло перспективный план разви-
тия новых рынков. В нем Россия
рассматривается в качестве одно-
го из приоритетных направлений
внешне-экономической деятель-
ности. Причем в документе прямо
записано — запланирована экс-
пансия. На реализацию государст-
венного плана по развитию эконо-
мических связей с Россией на пе-
риод до 2007 года выделено 47
миллионов евро. Одной из основ-
ных статей расхода этих средств
станут подготовленные Институ-
том внешней торговли Испании
более 70 мероприятий. Они ставят
целью осуществить качественный
скачок в продвижении испанских
товаров в России. Тем не менее  ис-
панские эксперты говорят о том,
что развитию российско-испан-
ских экономических связей меша-
ет несколько объективных и субъ-
ективных сдерживающих факто-

ров. Испанский бизнес лишь не-
давно и пока достаточно робко на-
чал выходить за пределы своих
традиционных зон интересов: Ла-
тинская Америка, Западная Евро-
па и Северная Африка. К тому же
сказываются последствия присое-
динения к Евросоюзу восточноев-
ропейских стран — испанские де-
ловые круги, по существу, были
вынуждены скорректировать
свои первоначальные бизнес-пла-
ны в отношении к России, по-
скольку получили доступ на более
«льготные» рынки десяти новых
стран — членов ЕС. 

К субъективным же факторам
принадлежит инертность испан-
ских инвесторов. При этом, одна-
ко, эксперты констатируют, что
ориентация на традиционные
рынки остается хронической про-
блемой внешней торговли Испа-
нии в целом и относится не только
к России. 

Отсюда и опережающий рост
российского экспорта в Испанию
по отношению к испанскому им-
порту в Россию. Правда, это проис-
ходит  в первую очередь из-за не-
прекращающегося повышения цен
на энергоносители, на долю кото-
рых приходится более 70 процен-
тов российского экспорта в Испа-
нию. 

С высоты птичьего полета

В небе Испании Владимира Путина
встречала стая орлов.

РЕГИОНЫ

Андрей Кульчицкий 
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ

ВЧЕРА в столице Таймырско-
го автономного округа, в го-
роде Дудинка, прошло засе-
дание совета губернаторов
Красноярского края, Эвенкии
и Таймыра. Главный вопрос:
что сделано для реального
объединения регионов? 

Напомним, в апреле прошлого
года подавляющее большинство
граждан трех субъектов Федера-
ции высказались за интеграцию
их территорий в единый Красно-
ярский край. 

К 2007 году край практически
вернется в границы 1991 года.
Автономные округа превратятся
в муниципальные районы с осо-
бым статусом. 

Красноярский губернатор
Александр Хлопонин отметил,
что уже сейчас начался новый
этап в процессе слияния, заклю-
чающийся в формировании на
территории АО новых органов
местного самоуправления. 

На Таймыре социальные пла-
тежи несколько больше, чем в
районах и городах Красноярско-
го края. Предстоит выработать
единый стандарт и учесть усло-
вия проживания в районах
Крайнего Севера. Определенных
усилий потребует и унификация
законодательства края и окру-
гов, подготовки бюджетов тер-
риторий. Поэтому одним из ос-
новных решений совета губер-
наторов стало создание комис-

сии по формированию проектов
бюджетов Таймырского и Эвен-
кийского муниципальных рай-
онов. В течение двух месяцев от-
раслевые подразделения адми-
нистраций Красноярского края,
Таймыра и Эвенкии должны ре-
шить вопросы распределения
полномочий, урегулировать
проблемы с собственностью,
разработать программу разви-
тия малой авиации и транспорта
в рамках единого субъекта Феде-
рации. 

Конечно, не все управленче-
ские функции будут переданы в
ведение Красноярска. К приме-
ру, большая часть полномочий в
области культуры, переданных в
начале года на уровень края, бу-
дет возвращена Таймыру и Эвен-
кии. 

Скорее всего, и ряд федераль-
ных структур получат прописку
в Норильске, что связано с уда-
ленностью заполярного города
от краевого центра. Норильск
входит в состав края, однако тер-
риториально он анклав на Тай-
мыре и является экономическим
центром полуострова. 

В минувшую среду, 8 февраля,
принято решение, что подготов-
кой предложений для президен-
та, правительства РФ по дея-
тельности на территории едино-
го субъекта федеральных струк-
тур займется отдельный рабо-
чий орган. 

Возглавит его заместитель гу-
бернатора Красноярского края
Сергей Сокол. Предполагается,
что количество контрольных
федеральных структур сокра-
тится с 51 до 18. 

В шаге от слияния
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Николай Морозов 

НА ДНЯХ Союз российских пи-
воваров (СРП) представил Со-
циальный отчет пивоваренной
отрасли за 2000 — 2004 годы и
провел презентацию своего но-
вого социального проекта —
знака-наклейки «Продажа пи-
ва несовершеннолетним запре-
щена».

По сути, главной темой встречи
пивоваров с журналистами стала
социальная ответственность биз-
неса. Российские представители
отрасли решили на собственном
примере показать, как должен дей-
ствовать бизнес, чтобы развивать
социальную сферу, а также защи-
щать ее пусть даже в ущерб собст-
венным интересам. По словам
председателя СРП, вице-прези-
дента группы компаний «Хейне-
кен» в России Виктора Пятко, не-
смотря на то, что некоторые поло-
жения принятого в 2002 году коде-
кса чести российских пивоваров
«налагают ограничения на членов
союза пивоваров большие, чем
действующее законодательство,
мы сознательно идем на эти огра-
ничения».

Например, как рассказал Пят-
ко, «производители пива были од-
ними из инициаторов введения ог-
раничения доступа несовершен-
нолетних к пивоваренной продук-
ции». При этом производители пи-
ва сразу оговорились, что подрост-
ки — это не их целевая аудитория,
поэтому от сокращения продажи
им слабоалкогольных напитков
производство не пострадает.
Председатель Союза российских
пивоваров полагает, что на сниже-
ние темпов роста продукции ско-
рее оказывают влияние акцизная
политика государства, ограниче-
ния по рекламе и рост транспорт-
ных тарифов.

Собственно, сам знак, который
представляет собой стикер в виде
пробки от пивной бутылки с изо-
бражением цифры «18» и будет
размещаться в магазинах на доб-
ровольной основе, предупреждает
об административной ответствен-
ности за продажу слабоалкоголь-

ных напитков несовершеннолет-
ним не самих подростков, а их ро-
дителей, учителей и, прежде всего,
продавцов. Как рассказал прези-
дент российской компании «САН
Интербрю» американец Джозеф
В. Стрелла, на Западе, например, те
торговые точки, где присутствуют
подобные предупреждающие зна-
ки и где тем не менее закон не со-
блюдается, просто исключаются
из клиентского списка.

Впрочем, распространение
стикеров — это далеко не единст-
венный социальный проект отече-
ственных пивоваров, которые
вкладывают большие средства в
развитие социальной сферы. 

Так, по словам президента пи-
воваренной компании «Балтика»,
заместителя председателя Совета
СРП Антона Артемьева, благотво-
рительная программа холдинга
подразумевает под собой адрес-
ную помощь и оценивается в де-
сятки миллионов долларов, а со-
циальные программы компании
призывают общество к культуре
пития и приобщают к спорту.
«Балтика», когда еще была совсем
маленькой, не такой, какой она
сейчас является, уже тогда тратила
большие деньги на помощь нужда-
ющимся», — сказал Артемьев.

Другой немаловажный аспект
социальной ответственности, о ко-
тором говорили представители
СРП, — забота о собственных сот-
рудниках, повышение их благосо-
стояния и уровня жизни. Кроме то-
го, по словам генерального дирек-
тора завода «Очаково» Владимира
Антонова, производители пивова-
ренной продукции заботятся так-
же о тех, кто связан с ними в смеж-
ных областях производства. В ча-
стности, многие ведущие предпри-
ятия успешно осваивают собствен-
ную выработку солода, который до
недавнего времени закупали за ру-
бежом, создавая, таким образом,
тысячи рабочих мест.

Понимание значимости соци-
альной ответственности, похоже,
стало для пивоваров важнее конку-
ренции. Видимо, потому, что, как
выразился Артемьев, ответствен-
ность перед обществом для пиво-
варенных компаний — «это не ка-
кая-то абстрактная социальная по-
литика, а отношение к жизни».

Что означает цифра «18»
на пивной пробке?

Пивоваров сплотила 
социальная ответственность 

ПОЗИЦИЯ

Иван Рогов

ПОПРАВКИ в проект закона
«О рекламе», который в бли-
жайшее время будет слушать-
ся во втором чтении в Госду-
ме, уже готовы. По оценкам
экспертов, слушания ожида-
ются жаркие. Поспорить бу-
дет о чем. Например, о рек-
ламной деятельности пиво-
варенных компаний. 

Так, в статье 14 речь идет о том, что
ограничения в отношении отдель-
ных видов товаров (в частности,
пива) не распространяются на «ре-
кламу, размещенную в месте собы-
тия, транслируемого в прямом
эфире или в записи…» В то же вре-
мя в статье 22 говорится о запрете
на размещение рекламы пива и на-
питков, изготовляемых на его ос-
нове, в физкультурно-оздорови-
тельных, спортивных сооружени-
ях и на расстоянии ближе чем 100
метров от таких сооружений. 

Если коротко, то показ ино-
странных пивных брендов, кото-
рые попадают в объектив телека-
меры по время трансляции (в том
числе и в запрещенное время —  c
7.00 до 22.00 местного времени),
разрешен, а отечественные брен-
ды на телеэкраны во время транс-
ляций попасть не могут. Этим, по
сути, нарушается антимонополь-
ное законодательство в части со-
здания равных условий конку-
ренции.

Таким образом, проект закона
в предлагаемом виде грозит вый-
ти крайне запутанным с точки
зрения практики его правоприме-
нения и выльется в череду не-
скончаемых судебных разборок.

Известно, что права на рекла-
му, в том числе и во время телеви-
зионных трансляций междуна-
родных спортивных соревнова-
ний, принадлежат международ-
ным спортивным федерациям.
Предоставляя право стране про-
водить на своей территории меж-
дународные спортивные турни-
ры, международные федерации
вполне законно требуют неукос-
нительного исполнения своих
обязательств перед рекламодате-
лями. А спонсорами крупнейших
международных соревнований,
таких как Лига чемпионов УЕФА,
Кубок мира по биатлону, чемпио-
наты мира и Европы по фигурно-
му катанию и других, являются
все те же крупнейшие мировые
производители пива. Россия в
этом случае может лишиться воз-
можности проводить у себя меж-
дународные спортивные соревно-
вания. К примеру, шансы Сочи в

борьбе за право проведения
Олимпийских игр 2014 года упа-
дут практически до нуля.

Достанется и телевидению.
Вернее, не достанется рекламных
денег, которые могли бы пойти на
модернизацию отрасли, закупку
тех же спортивных трансляций.
Дотошные люди подсчитали, что
за время действия ограничений
на рекламу (с сентября 2004 года)
пивоваренные компании сокра-
тили свои рекламные бюджеты на
ТВ с 60 до 40 миллионов долла-
ров. И это на фоне заоблачных
цен трансляций с зимних Олим-
пийских игр в Турине!

Специалисты уверены, что за-
прет на размещение пивных брен-
дов на стадионах и соответствен-
но во время телетрансляций вы-
нудит пивоваренные компании
пересмотреть вопросы спонсиро-
вания ряда национальных спор-
тивных первенств. А дальше пи-
вовары откажутся и от спонсиро-
вания некоторых российских клу-
бов в игровых видах спорта. 

В нашей стране круг отраслей,
компании которых заинтересова-
ны в спонсорстве (прежде всего, в
спортивном спонсорстве) в каче-
стве инструмента продвижения
своей продукции, крайне узок. Ес-
ли вытеснить пивоваренные ком-
пании из этого сектора, то желаю-
щих заполнить освободившуюся
нишу будет найти не так просто,
как кажется на первый взгляд. В
перспективе это приведет к серь-
езным проблемам не только в
профессиональном спорте, но и в
сфере развития массового спорта
и физической культуры. А это уже
проблема, касающаяся безопас-
ности и здоровья нации. Вот и по-
лучается, что бумеранг, запущен-
ный сегодня под лозунгом борьбы
за здоровье населения нашей
страны, может через несколько
лет обернуться гораздо более
серьезными потерями. 

Вот мнение директора по орга-
низационно-правовым вопросам
Профессиональной хоккейной
лиги Сергея Яковлева: «C учетом
того, сколько средств вкладывают
сегодня пивоваренные компании
в развитие спорта, ограничивать
подобную рекламу нецелесооб-
разно. Но, конечно, ограничения
по поводу употребления пива, на-
пример, несовершеннолетними
должны быть. Но вопрос нужно
решать комплексно». Не просто
комплексно, добавим от себя, а и
с учетом мнения экспертов и на-
копленного международного
опыта в данной сфере, что помо-
жет нашим законодателям избе-
жать правовой путаницы и при-
нять эффективно работающий за-
кон «О рекламе».

О рекламе 
без двойных стандартов

Лотерея по-мексикански 
в мировом масштабе

ФОРУМ

Валерий Денисов

В ГОРОДЕ Мерида (Мексика)
состоялся Международный Ло-
терейный форум (World
Lottery Forum), на который со-
брались специалисты, а также
руководители компаний более
чем из 60 стран мира. 

Впервые в мероприятии подобно-
го уровня приняла участие россий-
ская компания «ИНТЕРЛОТ», из-
вестная своей лотереей «Золотой
Ключ». Форум был организован
при непосредственном участии
Международной лотерейной ассо-
циации и национальной лотереи
Мексики LOTENAL. 

Во всех странах, в том числе и
в России, лотерейный бизнес яв-
ляется одним из значимых источ-
ников поддержки различных со-

циальных программ за счет обя-
зательных отчислений в государ-
ственный бюджет. Именно поэто-
му на церемонии открытия участ-
ников форума приветствовал пре-
зидент Мексики Висенте Фокс
Кесада (Vicente Fox Quesada), ко-
торый поблагодарил собравших-
ся за вклад в укрепление социаль-
ного благосостояния и равенства
различных слоев населения. 

В ходе форума участники не
только установили деловые кон-
такты и обменялись опытом, но
и обсудили целый ряд проблем в
области современных лотерей-
ных технологий, инноваций и
маркетинга. Участие компании
ИНТЕРЛОТ, получившей недав-
но статус официального члена
Международной лотерейной ас-
социации, еще один шаг на пути
интеграции России в глобальное
мировое экономическое сообще-
ство.

Московская областная 
Нотариальная Палата

разыскивает наследников 

ФИО умершего Дата смерти Место жительства умершего
Гуськов 21.10.2005 г. Московская область, Люберецкий 
Владимир Васильевич район, поселок Красково, улица

Некрасова, дом 6, квартира 9.

Наследников просим обращаться в Московскую областную Нотари-
альную Палату по телефонам: 973-96-15, 973-96-16, факс: 973-96-17. 

E-mail: monp@notary.ru.
Почтовый адрес: 127006, город Москва, улица Краснопролетарская,

дом 7.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантной должности заместителя
председателя Хабаровского краевого суда. 

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00
по адресу: г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009. Адрес для
почтовой корреспонденции: 109289, г. Москва, ул. Ильинка, д. 7/3.  

Последний день приема документов — 14 марта 2006 г. Зая-
вления и документы, поступившие после указанного срока, к
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей двух судей
Федерального арбитражного суда Поволжского округа. 

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00
по адресу: г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009. Адрес для
почтовой корреспонденции: 109289, г. Москва, ул. Ильинка, д. 7/3.  

Последний день приема документов – 16 марта 2006 г. Зая-
вления и документы, поступившие после указанного срока, к
рассмотрению не принимаются. 

СОГУ «Фонд имущества Свердловской области»
сообщает о продаже посредством публичного предложения 100% акций ОАО «Ка-
мышловский завод «Урализолятор» (г. Камышлов Свердловской области).

Сроки приема заявок с 22.02.2006 г. по 06.04.2006 г. по адресу: г. Екате-
ринбург, ул. М.-Сибиряка, 111, к. 234.

Начальная цена — 36 428 000 рублей.
Полный текст информационного сообщения опубликован в «Областной

газете» № 10-11 от 20.01.2006 г. Справки по тел.: 350-85-94.

Группа компаний «Юрэнерго»
Подготовка и сопровождение документов 

для утверждения Минпромэнерго РФ
нормативов потерь при передаче электрической

и тепловой энергии, удельных расходов и запасов топлива.

Т е л . :  2 3 6 - 2 0 5 4 ,  2 3 6 - 7 5 8 8 ,  2 3 6 - 2 0 3 6

ОАО «Новороссийское морское пароходство»
Сдает в аренду офисные помещения по адресу:

г. Новороссийск, ул. Свободы, 1 (центр),
Пл. от 30 — 300 кв. м

Кондиционирование. Хороший ремонт. Охрана. 
Центральное отопление. С 3-го по 12-й эт.

Арендн. ставка: 340 $ кв. м/год, вкл. НДС, без коммунальных платежей.
Тел.: (8617) 60-16-49, 60-16-58.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г.
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалификаци-
онная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

председателя Арбитражного суда Вологодской области;
заместителя председателя Арбитражного суда Костромской области;
четырех судей Семнадцатого арбитражного апелляционного суда

(г. Пермь) — по проверке судебных актов, принятых арбитражными судами
Коми-Пермяцкого автономного округа, Пермской области, Свердловской об-
ласти, Удмуртской Республики;

судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда (г. Томск) — по про-
верке судебных актов, принятых арбитражными судами Республики Адыгея,
Кемеровской области, Новосибирской области, Томской области;

судьи Девятого арбитражного апелляционного суда — по проверке судеб-
ных актов, принятых Арбитражным судом г. Москвы;

судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного суда (г. Саратов) —
по проверке судебных актов, принятых арбитражными судами Астраханской
области, Волгоградской области, Саратовской области;

трех судей Девятнадцатого арбитражного апелляционного суда  (г. Воро-
неж) — по проверке судебных актов, принятых арбитражными судами Белго-
родской области, Воронежской области, Курской области, Липецкой области,
Орловской области, Тамбовской области;

заместителя председателя Челябинского областного суда;
судьи Верховного Суда Чеченской Республики;
судьи Старопромысловского районного суда г. Грозного Чеченской Рес-

публики; 
судьи Заводского районного суда г. Грозного Чеченской Республики; 
судьи Грозненского районного суда Чеченской Республики.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской Феде-

рации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по адресу: г. Москва,
ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009. Адрес для почтовой корреспонденции:
109289, г. Москва, ул. Ильинка, д. 7/3. 

Последний день приема документов — 14 марта 2006 г. Заявления и до-
кументы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются. 

ТЕНДЕНЦИИ 

Татьяна Зыкова, 
Аркадий Соларев

САМАРА — МОСКВА

ВЧЕРА произошло небывалое:
руководство крупнейшей в Ев-
ропе частной российской су-
доходной компании фактиче-
ски отказалось от своего биз-
неса и предложило государст-
ву его «национализировать». 

«Это для нас единственный вари-
ант — передать пароходство под
контроль государству. И как мож-
но скорее», — сказал на пресс-кон-
ференции в Интерфаксе один из
руководителей компании. 

Напомним, что все суда этой
скандально известной компании
арестованы прокуратурой Самар-
ской области за налоговые долги. А
общая сумма налоговых претензий
составляет свыше 3,3 миллиарда
рублей. Вместе с тем в компании
трудятся более 10 тысяч человек,
которые рискуют остаться без ра-
боты. И именно ради них и ради то-
го, чтобы не превратить компанию
в «металлолом», ее руководство
якобы и хлопочет о «национализа-
ции». «Мы готовы и продаться, и
отдаться даром, лишь бы сохра-
нить свою плавучесть», — расска-

зал корреспонденту «РГ» один из
топ-менеджеров.

Здесь по-разному отнеслись к
возможному переходу предприятия
под госконтроль. — Мы, которые
прежде были одними из самых вы-
сокооплачиваемых в области, сего-
дня месяцами сидим без денег, —
сказал корреспонденту «РГ» один
из ветеранов. — Но национализа-
ция способна привести нас к еще
большей катастрофе. А молодой
программист считает, что на гос-
предприятии его руководство во-
ровать и заниматься финансовыми
махинациями будет меньше. 

Свое мнение на условиях ано-
нимности высказал один из чинов-
ников областного минпрома. Он
отметил, что государство, взяв-
шись  за долги этого ОАО, совер-
шит большую ошибку. Поскольку
помимо бюджетных долгов на нем
висит еще сто миллионов долларов
кредитов, выданных иностранны-
ми банками. Это означает, что пос-
ле национализации платить по
долгам придется всем нам. «Они
крали, а расплачиваться за воров-
ство должны будут честные люди.
Сначала их надо посадить, забрать
все украденное имущество, распла-
титься им по долгам, а уже потом
национализировать», — так весь-
ма эмоционально завершил он
свою реплику.

КОМПЕТЕНТНО

ЗА КОММЕНТАРИЯМИ о «воз-
можных способах национа-
лизации» частного бизнеса
корреспондент «РГ» обратил-
ся в Росимущество, где эту
новость восприняли как гром
с ясного неба. 

По словам помощника руководи-
теля этого ведомства Дмитрия Ни-
китенко, говорить о проблеме на-
ционализации компании да еще с
такими долгами — это «полный
блеф». В настоящее время, заме-
тил Никитенко, государство вла-
деет в этой компании 20-процент-
ным пакетом акций, от которых
решило избавиться еще в 2004 го-
ду, посчитав крайне неэффектив-
ным участие в этом предприятии.
Тем более, как выразился чинов-
ник, компания вела сомнительную
денежную политику, и никакие
свои сделки, в том числе по креди-
там, с одним из влиятельных акци-
онеров — Росимуществом — не со-
гласовывала. Поэтому продажа
госпакета акций намечалась в пла-
не приватизации еще летом 2005
года. Однако продажа не состоя-
лась. РФФИ и минэкономразви-
тия приняли решение на торги па-
кет не выставлять «в связи с боль-
шими долгами, висевшими на

предприятии, а также «острым со-
циальным вопросом». На пред-
приятии, как известно, трудятся
свыше 10 тысяч работников. Поэ-
тому пакет автоматически перене-
сли на продажу в 2006 году. 

«Теперь, — по словам Ники-
тенко, — учитывая веские причи-
ны, а именно социальный фактор,
ситуация принимает нештатный
оборот. А раз так, то в Росимуще-
стве будут ждать официальных
обращений от компании, а уж по-
сле этого, взвесив все «за» и «про-
тив», думать, что с ней делать по
«вновь открывшимся обстоя-
тельствам». Вместе с тем, под-
черкнул Никитенко, Росимущест-
во против того, чтобы государст-
во было игроком в коммерческом
секторе. При этом Никитенко от-
дельно заметил, что термин «на-
ционализация» в данном случае
неуместен. «На самом деле госу-
дарство пока ничего не национа-
лизировало, — подчеркнул Ники-
тенко, — а если под «национали-
зацией» подразумевать покупку
контрольного пакета акций «Газ-
прома» или «Сибнефти», то это
сплошное передергивание терми-
на». В этих сделках государство
выступало как покупатель, кото-
рый по рыночной стоимости при-
обретал привлекательные для не-
го активы. 

Купите хоть даром…
Впервые частная компания просит ее национализировать. 

В Росимуществе назвали это громом среди ясного неба

ТРАНСПОРТ

Елена Домчева

КАЖДЫЙ день только в Моск-
ве и Московской области ре-
гистрируются пять тысяч но-
вых легковых автомобилей. И
это неудивительно: по дан-
ным Федеральной таможен-
ной службы, прошлогодний
объем операций по экспорту-
импорту машин увеличился
по сравнению с 2004 годом на
рекордные 45,7 процента. 

Импортные поставки легковых
автомобилей в нашу страну соста-

вили 7 миллиардов 728,5 миллио-
на долларов — практически в 1,5
раза больше, чем в прошлом году.
Причем львиная доля машин заве-
зена из стран дальнего зарубежья. 

Надо сказать, «залежалого»
товара на автомобильном рынке
не осталось — машины раскупили
сразу же. Причину такого резкого
взлета потребительского спроса
российские эксперты видят в раз-
витии автокредитования, которое
в прошлом году стало доступнее
из-за более лояльных условий. 

А вот экспорт легковых авто-
мобилей из России в прошлом го-
ду увеличился только на 9 про-
центов и составил 608,7 миллио-

на долларов. По данным ФТС, в
страны дальнего зарубежья было
доставлено легковых автомоби-
лей на сумму 168 миллионов дол-
ларов, в страны СНГ — на 440,7
миллиона долларов. При этом
производство автомобилей в Рос-
сии в 2005 году сократилось на 2,5
процента — до 1 миллиона 351,2
тысячи машин.

Кроме того, российский рынок
легковых автомобилей в ближай-
шее время ждут серьезные изме-
нения. Официальный представи-
тель МИД России Михаил Камы-
нин заявил, что американские ав-
томобили, не соответствующие
новым правилам дорожного дви-

жения, импортироваться в РФ не
будут. Напомним, речь идет о пре-
словутых красных «поворотни-
ках». По словам Камынина, «в
данном случае ни о какой полити-
ке или создании заградительных
барьеров речи не идет. Смысл по-
правок лишь в одном — унифици-
ровать российские правила до-
рожного движения с требования-
ми Венской конвенции о дорож-
ном движении 1968 года и между-
народных соглашений по техни-
ческим предписаниям, касаю-
щимся конструкций транспорт-
ных средств, которые действуют в
Европе и к которым, как известно,
присоединилась Россия».

«Нероскошь» в фаворе
Импорт легковых машин в 2005 году побил все рекорды
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ТРАНСПОРТ

Ирина Кобылкина

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЕ холода
едва ли не парализовали об-
щественный транспорт: трол-
лейбусные провода рвались,
не могли завестись автобусы.
Однако специалисты снова
напомнили, что у этих и дру-
гих транспортных проблем не
только метеорологические
причины. Комментирует заме-
ститель министра транспорта
России Александр Мишарин.

Александр Мишарин | Холода
лишний раз показали, что многие
из проблем не решить без допол-
нительных денежных вливаний. 

Российская газета | Вы имеете
в виду долги перед бюджетом? 
Мишарин | Не только. Я не счи-
таю, что одно с другим связано, это
разные вопросы. Сегодня тариф-
ное регулирование городских и
пригородных перевозок отдано на
откуп регионам. Именно они уста-
навливают доступные для населе-
ния цены за проезд, предоставля-
ют значительные скидки (напри-
мер, студентам и школьникам), ус-
танавливают в дополнение к феде-
ральным и региональным еще и
муниципальные льготы. При этом
действующее законодательство не
обязывает местную власть в пол-
ном объеме возмещать транспорт-
никам упущенную выгоду, связан-
ную с реализацией этой социаль-
ной политики. Пользуясь этой сво-
бодой, транспортным предпри-
ятиям социального сектора платят
столько, сколько сочтут возмож-
ным, и тогда, когда соответствую-
щие деньги появятся в бюджете.
При этом очень часто при распре-
делении бюджетных средств ис-
пользуется принцип «латания
дыр». То есть перевозчики получа-
ют бюджетное финансирование не
в соответствии с объемами предо-
ставленных услуг, а по фактиче-
ским убыткам. И у транспортных
предприятий нет стимулов для по-
вышения эффективности своей
работы, ведь единственной «на-
градой», на которую они могут
рассчитывать, является последую-
щее сокращение объемов бюджет-
ного финансирования.
Чтобы снять все эти проблемы, не-
обходимо, во-первых, полностью
заменить «проездные льготы» де-
нежными компенсациями. Во-вто-
рых, провести реструктуризацию
задолженности предприятий пас-
сажирского транспорта по феде-
ральным налогам, сборам и пеням.
И, в-третьих, возмещать транс-
портным предприятиям упущен-
ную выгоду, связанную с реализа-
цией социальной политики. Наде-
емся, что принятие закона «Об об-
щих принципах организации
транспортного обслуживания на-
селения на маршрутах регулярно-
го сообщения автомобильного и
городского наземного электро-
транспорта» позволит решить эти
вопросы.

РГ | Какие сейчас существуют са-
мые «болевые точки», требую-
щие незамедлительного «лече-
ния»?
Мишарин | Если не ускорить тем-
пы строительства метро, то в под-
земке начнут создаваться «проб-
ки» среди пассажиров. Уже сегод-
ня Московский метрополитен пе-
ревозит в сутки на треть больше
людей, чем его проектная мощ-
ность. И москвичи это чувствуют. 
Кроме того, надо в кратчайшие
сроки решать проблему организа-
ции въезда-выезда автомобильно-
го транспорта в крупных россий-
ских городах, выведение транзит-
ного транспорта за их пределы. Без
этого мы не «пробьем пробки» на
дорогах.
Существует еще одна проблема, ко-
торую мы надеемся решить в рам-
ках национального проекта разви-
тия АПК, — строительство сель-
ских дорог. Пока состояние авто-
мобильной сети в сельской местно-
сти неудовлетворительное. Селяне
оторваны от услуг здравоохране-
ния, образования: не может про-
ехать «скорая помощь», из-за от-
сутствия дорог дети не посещают
школу до 3 — 4 месяцев в году.
Нельзя не отметить и проекты,
обеспечивающие экономическую
безопасность России, ее террито-
риальную целостность и геополи-
тические позиции. Это развитие
крупных портовых транспортных
узлов (Новороссийск, Мурманск,
Усть-Луга), модернизация ледо-
кольного флота, обеспечение га-

рантированной глубины судоход-
ства на внутренних водных путях,
создание высокоскоростных же-
лезнодорожных магистралей, сети
аэропортов-хабов.

РГ | И во сколько, например, обой-
дется проект модернизации аэро-
портового хозяйства?
Мишарин | Пока у нас есть только
предварительные оценки. Разви-
тие Московского авиаузла может
потребовать 25 — 30 миллиардов
рублей. По оценкам специалистов,
усредненный проект развития аэ-
ропорта областного центра потре-
бует 5 — 6 миллиардов. Все будет
зависеть от числа реализуемых
проектов, графика их финансиро-
вания.

РГ | Разговоры о платных дорогах
поначалу всколыхнули всех, а по-
том стихли. Идея заглохла на
корню?
Мишарин | Не все зависит от
Минтранса России. Для успешной
реализации проектов нужен дли-
тельный подготовительный пери-
од (финансовая модель проекта
требует на разработку 2 — 3 года).
Мы работаем совместно с ведущи-
ми международными консультан-
тами, тесно сотрудничаем с регио-
нальными администрациями, по
территориям которых пройдут
платные дороги, пытаемся урегу-
лировать земельные вопросы с
минэкономразвития. Процесс
идет, надеемся, что скоро уже бу-
дут и результаты. Летом следую-
щего года начнется строительство
скоростной автомагистрали Моск-
ва — Санкт-Петербург. Первые ее
участки, по нашим расчетам, поя-
вятся в 2008 году. К этому же вре-
мени «заработают» еще два плат-
ных автобана и хордовая дорога в
обход подмосковного Одинцова.
Помимо этого сегодня проектиру-
ется Московская центральная
кольцевая автодорога с современ-
ной логистической системой. 
Платные дороги нужны стране.
Общая сумма потерь и упущенной
выгоды из-за недостаточного раз-
вития автодорог и их неважного
состояния оценивается специали-
стами минтранса в 450 — 500 мил-
лиардов рублей в год. Платные ав-
тобаны и дороги — это один из
способов решить проблему без-
дорожья и бесконечных пробок
при въезде в крупные города. В
Москве в часы пик машины дви-
гаются со скоростью около 5 — 7
км в час. По нашим расчетам, по-
явление только одной Москов-
ской кольцевой автодороги в не-
сколько раз снизит нагрузку до-
рог при въезде в столицу. Вдоль
нее следует создать инфраструк-
туру логистики, что позволит тор-
говым фирмам разгружать товар
не в городе, а за ее пределами. 
Платные дороги не единственный,
но очень эффективный метод ре-
шения автотранспортной пробле-
мы России. При этом государство
всегда несло основную нагрузку по
строительству и содержанию дорог
и будет ее нести впредь. Доля плат-
ных трасс составит не более 3 — 5
процентов от общего объема рос-
сийских автодорог, однако именно
они примут на себя до четверти
всего трафика.

РГ | И какая же из транспортных
отраслей более привлекательна
для инвесторов?
Мишарин | В целом российский
транспорт сегодня оценивается
инвесторами как перспективный
объект вложения. Но инвестици-
онная привлекательность отрас-
лей неодинакова. Это связано с
капиталоемкостью проектов (чем
дороже проект, тем больше риски
вложений) и доходами от их реа-
лизации. Частный капитал давно
и успешно реализует свои проек-
ты в сфере международных мор-
ских перевозок и автомобильно-
го транспорта. 
За последние пять лет вырос инте-
рес не только к авиаперевозкам,
но и к развитию наземной инфра-
структуры. Привлекает как рос-
сийских, так и зарубежных произ-
водителей оборудования, а также
инвесторов из Франции, Герма-
нии, Японии развитие высокоско-
ростного железнодорожного
транспорта, который пока на тер-
ритории России отсутствует.
Также сегодня создаются меха-
низмы для частного капитала в
самых дорогостоящих инфра-
структурных проектах — автодо-
рогах. Свой интерес к участию в
проектах продемонстрировали
инвесторы из Франции, Испании,
Индии и Кореи.

РГ | Как, на ваш взгляд, должны
делить расходы на транспорт го-
сударство и бизнес?
Мишарин | В зарубежной практи-
ке усредненное процентное соот-
ношение участия государства и
бизнеса в проектах транспортной
инфраструктуры 60 на 40 процен-
тов. Но это значение сильно зави-
сит от отрасли. Например, если
инвестор вложит 15 процентов в
строительство автотрассы, будет
полностью обеспечивать ее содер-
жание, то для государства это мо-
жет стать выгодным проектом,
тем более что дорога останется в
его собственности. Тогда как для
аэропортов эта же схема легко ре-
ализуема на условиях 50 на 50. 

Пути разобщения
К 2008 году появятся первые участки

общенациональных скоростных магистралей 

ПРОГНОЗ

Татьяна Ефременко,
Ирина Кобылкина,
Татьяна Павловская

МОСКВА—МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ—
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ИЗ-ЗА морозов этим летом
страна может остаться без
собственных фруктов. Ано-
мально студеная для Кубани
зима, по предварительным
оценкам, нанесла сельскому
хозяйству края урон свыше 
5 миллиардов рублей. А более
двадцати лет не посещавшие
Московскую область холода
тоже не лучшим образом ска-
жутся на урожайности пло-
довых деревьев.

В Краснодарском крае произво-
дится больше половины урожая
российского винограда и 40 про-
центов объема производства пло-
дово-ягодной продукции. А такие
культуры, как персик, абрикос,
черешня и цитрусовые, в про-
мышленном масштабе выращи-
ваются только на Кубани. Моро-
зы уничтожили часть посевов
озимых культур и ячменя, но
больше всего пострадали сады и
виноградники. Плодов косточко-
вых в этом году практически не
будет, на больших участках по-
гибла виноградная лоза. Специа-
листы с горечью отмечают, что те-
перь до 15 процентов плантаций,
лишь недавно засаженных элит-
ными сортами привезенных из
Европы саженцев, придется вы-
корчевывать. Виноград — культу-
ра капризная и дорогостоящая.
Каждый новый гектар обходится
казне от 170 до 300 тысяч рублей
в зависимости от сорта. Теперь
придется искать деньги, чтобы
восстановить погубленные вино-
градники. 

В Подмосковье тоже ожидается
неурожай. Хотя смородина, кры-
жовник и прочие кустарники по-
страдать от холодов не должны —
обнадежил начальник управле-
ния растениеводства минсельхо-
за Московской области Сергей
Кулюкин. «А вот для яблонь, груш
и слив существует реальная опас-
ность». 

Более подробно о возможных
потерях в российских садах кор-
респонденту «РГ» рассказал ди-
ректор крупного подмосковного
совхоза Павел Грудинин: «В тех

регионах, где температура опус-
калась ниже 20 градусов мороза, в
первую очередь, конечно, постра-
дали косточковые культуры. А вот
молодые яблони способны выста-
ивать до минус 36—40 градусов, к
тому же сейчас они еще находятся
в покое. Правда, здесь есть одно
«но»: в России мало молодых са-
дов, их перестали высаживать в
начале 90-х, когда закрылось фи-
нансирование. А старые деревья
сильных морозов не выдержива-
ют». 

Впрочем, точно узнать судьбу
плодовых деревьев и кустарников
можно будет лишь в середине
февраля, когда специалисты бу-
дут проводить специальные ис-
следования. «Российские фрукты
в основном выращивают на соки,
потому что на долгое хранение их
некуда закладывать, — уточнил
Грудинин. — Так что отсутствие
их на рынке в свежем виде могут
ощутить лишь там, где выращива-
ют. На остальной территории в
продаже импортные фрукты». О
том, как все это отразится на це-
нах, прогнозирует эксперт «РГ».

КОМПЕТЕНТНО

Виктор Семенов,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА АССОЦИАЦИИ

ОТРАСЛЕВЫХ СОЮЗОВ АПК:

— Потеря будущего урожая фрук-
тов непременно вызовет повыше-
ние цен на них. И не только пото-
му, что это случилось в России.
Основной поставщик нашего им-
порта — Европа тоже пострадала:
проблемы были и в Турции, и в
Испании, и в других странах. 
Оттуда косточковых и винограда
в этом году ждать не приходится.
И рынок отреагирует естествен-
ным для него способом. На сколь-
ко конкретно поднимутся цены на
фрукты, сейчас прогнозировать
трудно, потому что это еще в пер-
спективе. 
А вот подорожание отечественных
тепличных овощей мы ощутим
уже в ближайшие дни. С 10 февра-
ля начинается сбор длинного огур-
ца в теплицах. Правительство и
министерство сельского хозяйст-
ва не оставили хозяйства без топ-
лива, но чтобы выстоять в морозы,
их приходилось топить больше
обычного. Когда не хватало газа,
его заменяли мазутом, который
дороже в два с половиной раза. Так
что цены на огурцы сейчас могут
подскочить в 1,5 раза.

Персики со льдом
Морозы поднимут летом цены на фрукты, 

а тепличные огурцы подорожают 
уже в понедельник

Импорт дешевеет
вместе с евро

А к концу года средняя «белая» зарплата в России 
достигнет 370 долларов

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ 

Евсей Гурвич

РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ
ЭКСПЕРТНОЙ ГРУППЫ 

САМЫЙ большой рост цен в
январе неожиданно дала
овощная продукция — карто-
фель, капуста, лук, морковь,
подорожавшая на 11 процен-
тов.  

Инфляция, как сообщил Росстат,
составила 2,4 процента, что, конеч-
но, меньше на 0,2 процента перво-
го месяца прошлого года, но, увы,
существенно больше ожиданий.
Вновь высоким оказался рост та-
рифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги. Они поднялись на 13,8
процента, что, впрочем, меньше
январского рывка предыдущего
года на 5,6 процента. 

О чем говорят эти январские
итоги? Конечно, 2,4 процента за
первый месяц создают достаточ-
но высокий инфляционный фон
для всего года, лишь частично
объясняемый тарифами на ком-
мунальные услуги. Свой вклад
внесло и увеличение денежной
эмиссии в середине прошлого го-
да, которое сказалось с запозда-
нием в январе 2006 года. Другой
причиной можно назвать и до-
вольно низкую долю сбережений
граждан, в связи с чем большая
часть доходов населения направ-
ляется на потребительский ры-
нок, возможности предложения
отечественных товаров на кото-
ром ограниченны. Это объясня-
ется тем, что промышленность
подошла к пределу использова-
ния своих производственных
мощностей, а инвестиции, кото-
рые могли бы расширить предло-
жение, хоть и растут, но явно не
успевают за расширением спроса. 

Конечно, на таком инфляцион-
ном фоне, который задает январь,
будет очень трудно уложиться в
целевой показатель по инфляции
по итогам года — 8,5 процента.
По-видимому, она будет нахо-
диться в диапазоне 9,5—10 про-
центов, то есть, как и в прошлом
году, окажется ниже уровня пре-
дыдущего года, но выше заплани-
рованного показателя. 

Кроме того, начало года озна-
меновалось значительным паде-
нием курса доллара, который сни-
зился по отношению к рублю на 65
копеек за месяц. Последний раз
такое резкое падение наблюда-

лось два года назад, в январе 2004
года. А если учесть высокий уро-
вень январской инфляции, то по-
купательная способность доллара
упала сразу на 4,6 процента. Этот
показатель больше, чем укрепле-
ние рубля к доллару за весь про-
шлый год, которое составило 3,9

процента. Можно предположить,
что для снижения инфляции Цен-
тробанк готов допустить дальней-
шее укрепление рубля. Это, с од-
ной стороны, делает более деше-
выми импортные товары, а с дру-
гой — сдерживает цены на россий-
ские товары, аналогичные им-
портным. Кроме того, снижается
денежная эмиссия, связанная с по-
купкой Центробанком долларов
на рынке для предотвращения
чрезмерного укрепления рубля.
Одновременно подешевело и ев-
ро, которое потеряло 15 копеек. 

Подобная политика Центро-
банка имеет свои плюсы и мину-
сы. Плюсом является то, что от
увеличения дешевого импорта
выигрывает население, у которо-
го появится возможность приоб-
ретать больше импортных това-
ров, да и российские станут более
доступными. Таким образом, ре-
альный уровень жизни населения
повысится. Но для производите-
лей это будет проигрышем, так
как им будет труднее конкуриро-
вать на внутреннем рынке, к тому
же снижается их прибыль от экс-

порта, поскольку внутренние из-
держки, выраженные в долларах
или евро, растут. 

Но в целом плюсы от укрепле-
ния рубля к доллару и евро, на мой
взгляд, перевешивают минусы.
Такая тенденция, скорее всего,
продолжится в течение всего 2006
года — доллар останется ниже от-
метки 28 рублей, а курс евро мо-
жет стабилизироваться или не-
значительно вырасти. В связи со
всем этим для населения по-
прежнему, как и в прошлом году,
будет невыгодно держать свои
сбережения в иностранной валю-
те. На сегодня лучше всего хра-
нить их в рублевых вкладах. 

Однако самыми выгодными,
возможно, окажутся инвестиции
сбережений в акции российских
предприятий, так как индекс РТС
устойчиво растет: так, только за
январь биржевая стоимость ак-
ций российских компаний в руб-
лях возросла на 8 процентов. Ес-
ли такая тенденция продолжится,
то вложения в акции будут гораз-
до более доходными, чем любые

банковские депозиты, хотя, ко-
нечно, более рискованными. Рос-
сийский фондовый рынок про-
должает расти во многом благо-
даря иностранным инвестициям,
что отражает общую тенденцию
притока капитала в нашу страну.
Этот процесс тоже может внести
существенный вклад в расшире-
ние производственных возмож-
ностей российской экономики. В
прошлом году впервые с 1992 года
зарегистрирован чистый приток
капитала в частный сектор, значи-
тельно увеличились прямые ино-
странные инвестиции — с 12
млрд. долларов в 2004 году до 17
млрд. долларов в 2005 году. Это,
конечно, не так много, но высокие
темпы роста иностранных инве-
стиций обнадеживают. 

Еще нужно отметить повыше-
ние цены на российскую нефть на
мировых рынках примерно на 5
долларов — до 58 долларов за бар-

рель. Причиной стали и события в
Нигерии, и намек Ирана на воз-
можность сокращения поставок
нефти как средства политического
давления на западные страны. Но
здесь стоит обратить внимание на
заявления Буша о необходимости
развития альтернативных источ-
ников энергии, чтобы снять зави-
симость США от экспорта энерго-
носителей. Подобная политика мо-
жет привести к постепенному сни-
жению спроса на нефть и соответ-
ственно нефтяных цен. Конечно,
это произойдет нескоро, результа-
ты могут появиться лет через пять,
но мы должны уже сейчас гото-
виться к этому и думать, как жить в
будущем при более дешевой нефти. 

Что касается января, то рост цен
на нефть принес России примерно
1 млрд. долларов дополнительных
доходов. Обычно одновременно
растут цены и на другие сырьевые
товары, что может дать еще 0,3
млрд. долларов. Из общей суммы
дополнительных доходов в 1,3
млрд. примерно 900 млн. пойдут в
федеральный и региональный
бюджеты (в том числе 700 млн. в
Стабфонд), а остальное получат
компании-экспортеры. Столь вы-
сокая доля изъятия в бюджет каса-
ется только сверхдоходов нефтя-
ников и отчасти газовиков. Нало-
гообложение других доходов у нас
существенно ниже. Оборотной
стороной получения дополнитель-
ных экспортных доходов может
стать подорожание бензина в Рос-
сии: ведь при росте мировых цен
производителям становятся невы-
годными поставки на внутренний
рынок по прежним ценам.  

И, конечно, нельзя обойти
вниманием то, что с 1 января 2006
года были повышены на 15 про-
центов оклады работникам орга-
нов госуправления и военнослу-
жащим. Начали реализовываться
национальные проекты, предпо-
лагающие повышение зарплаты
врачам общей практики и доплату
за классное руководство учите-
лям. Думаю, что в этом году про-
должится быстрый рост зарплаты
и доходов населения в целом.
Уровень средней заработной пла-
ты уже перевалил за 300 долла-
ров, а в нынешнем году достигнет
уровня 370 долларов. И это толь-
ко официальная зарплата. 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА 
ПО ПРОДАЖЕ ОБЪЕКТА 

НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Куйбышевская железная дорога — филиал ОАО «Рос-
сийские железные дороги» (Организатор аукциона) изве-
щает о проведении аукциона, открытого по составу участ-
ников и закрытого по форме подачи предложений о цене,
по определению покупателя объекта незавершенно-
го строительства ОАО «РЖД» — завода по выпуску стено-
вых блоков общей площадью 27712,4 м2 (условный номер
02-04-18/005/2005-250), расположенного по адресу:
Республика Башкортостан, г. Салават-6, Северная Пром-
зона, а также движимого имущества и транспортных
средств.

Начальная цена продажи объекта составляет 93 000 000
(девяносто три миллиона) рублей с учетом НДС.

Победителем Аукциона признается Участник, отвечаю-
щий всем требованиям, содержащимся в конкурсной до-
кументации, и предложивший наибольшую цену.

Дата и место проведения Аукциона 4 апреля 2006 года
в 14.00 московского времени по адресу: 443030, г. Сама-
ра, Комсомольская площадь, 2/3 в конференцзале Упра-
вления железной дороги.

Конкурсная документация может быть приобретена с
9.00 до 15.00 московского времени по адресу: 443030,
г. Самара, Комсомольская площадь, 2/3, кабинет № 139А
после оплаты суммы в размере 4000 рублей с учетом
НДС. Оплата осуществляется банковским переводом по
следующим реквизитам:

Главный материальный склад Структурное
Подразделение Куйбышевской железной
дороги — филиала ОАО «РЖД»

Почтовый адрес: 443036, г. Самара, ул. Мос-
товая, 15

Юридический адрес: 170174, г. Москва,
ул. Новая Басманная, 2

ИНН 7708503727, 

КПП 631131027, 

БИК 043601976

Р/с 40702810105046093138 в филиале ОАО
«ТрансКредитБанка», г. Самара

К/с 30101810300000000976

ОКПО 21155215, 

ОКОНХ 80100
Для получения конкурсной документации необходимо

иметь при себе:
— доверенность на право получения конкурсной доку-

ментации;
— копию платежного поручения об оплате конкурсной

документации с отметкой банка об исполнении;
— сведения об Участнике: наименование организации,

юридический адрес, Ф.И.О. руководителя, контакт-
ные телефоны/факсы, банковские реквизиты.

Заявки на участие в аукционе принимаются до 11.00
московского времени 31 марта 2006 г. по адресу: 443030,
г. Самара, Комсомольская площадь, 2/3, кабинет
№ 139А.

За справками обращаться в отдел тендерных закупок
по телефонам: (846) 339-30-30, 339-40-73, тел./факс
(846) 339-33-20.

Кстати
По подсчетам Росстата, суммы «серых» вознаграждений
в конвертах составляют свыше 30 процентов от всей по-
лученной зарплаты. 

ДЕНЬГИ 

Татьяна Зыкова 

ОБ ЭТОМ корреспонденту
«РГ» сообщил вчера генераль-
ный директор Агентства по
страхованию вкладов (АСВ)
Александр Турбанов. 

«Во всяком случае, к 2010 году мы
намерены выступить с такой ини-
циативой», — уточнил он. Напом-
ним, что сегодня подобные выпла-
ты частным вкладчикам составля-
ют 100 тысяч рублей, а к лету 2006
года их планируется «подтянуть»
до 190 тысяч рублей, и лишь к 2007
году до 280 тысяч рублей. За счет
чего же удастся в три года совер-
шить «скачок» до 20 тысяч евро
(по нынешнему курсу это пример-
но 6,8 миллиона рублей)? Отвечая
на это вопрос, Турбанов с вооду-
шевлением заметил: «За счет уве-
личения средств Фонда обязатель-
ного страхования вкладов». Этот
фонд, по его словам, растет как на
дрожжах. И не только потому, что
в него ежемесячно отчисляют
взносы банки — участники систе-
мы страхования вкладов (ССВ)
граждан, но и за счет расторопно-
сти самой корпорации, то есть до-
полнительных доходов, которые
дают эти деньги. К примеру, по
словам Турбанова, если в начале
2005 года, когда создали фонд, де-
нег в нем было около 11,5 милли-
арда рублей, то  к январю 2007 го-
да денег в нем ожидается не менее
36—38 миллиардов рублей. 

С оптимизмом, оперируя циф-
рами, Турбанов доказывал, что
щедрая денежная компенсацион-
ная политика повлияет, к примеру,
на увеличение концентрации бан-
ковского капитала в стране. Вкла-
ды граждан в банках свыше 100
тысяч рублей в 2005 году выросли
на 25 процентов. Увеличение же
сумм страховки, по словам Турба-
нова, только усилит эту тенден-
цию. 

Характерная деталь: оказыва-
ется, не все вкладчики торопятся
получить свою компенсацию. Тур-
банов привел в пример два обан-

кротившихся банка: вкладчики
Роскомветеранбанка вообще пока
не явились за своими деньгами, а
Международного банка экономи-
ческого развития — пришли 95
процентов. По мнению Турбанова,
такое спокойствие вызвано тем,
что люди либо уверены, что в лю-
бой момент могут получить стра-
ховые деньги, либо просто забыли
о своих вкладах. Но, видимо, есть
и третья причина — плохая инфор-
мированность. 

Что касается 2006 года, то, по
прогнозу Турбанова, граждане от-
несут в банки до 3 триллионов руб-
лей, то есть рост частных вкладов

составит 28—32 процента. При
этом глава АСВ порадовался, что
граждане все чаще выбирают не
традиционный Сбербанк, а
«обычные коммерческие банки».
И этот, по мнению Турбанова,
«взрывной момент» означает, что
на рынке банковских услуг растет
конкуренция. 

Правда, Турбанов обратил
внимание и на опасные, по его
мнению, тенденции. Рост потре-

бительского кредитования может
стать и причиной нового банков-
ского кризиса. Увеличивающий-
ся невозврат населением креди-
тов крайне настораживает, и у
банков в результате может сло-
житься «плохой кредитный порт-
фель». 

Справка « РГ»
Сегодня участниками системы страхования вкладов яв-
ляются 932 банка. В них население хранит более 2,7
триллиона рублей, то есть 99,9 процента всех вкладов. 

Александр Турбанов: Люди уже 
не боятся доверить банкам 200 и
более тысяч рублей.
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Банки против матрасов
До 20 тысяч евро вырастет страховка по вкладам в 2010 году

Сегодня лучше всего хранить
сбережения в рублевых вкладах
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На пресс-конференции «Россия в борьбе с птичьим гриппом» глава одного из научно-производственных объединений Антон Катлинский заявил, что уже созданы четыре типа вакцин
против птичьего гриппа. Весной этого года будут проводиться клинические исследования, и при положительных результатах, возможно, летом приступят к масштабному производству
этих препаратов.

ИНИЦИАТИВА

Илья Изотов
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

СРЕДИ жителей города Еман-
желинска, которые вовремя
расплатились за предостав-
ленные коммунальные услу-
ги, районная управляющая
компания «ЖКХ» провела ло-
терею. 

В конце года руководители ком-
пании встревожились стреми-
тельно нарастающим количест-
вом должников: около 8 процен-
тов еманжелинцев предпочитали
складывать коммунальные кви-
танции в долгий ящик. Должни-
кам пытались объявить бойкот:
нет квартплаты — и заявку в ЖЭ-
Ке никто не примет. Но ощути-

мого эффекта такой метод не
принес.

— Мы решили заинтересовать
население в своевременной уплате
по счетам и повысить собираемость
квартплаты с помощью лотереи, —
говорит главный бухгалтер компа-
нии Марина Пищальникова. —
Всем, кто заплатил в срок — до 27-го
числа, мы проставляли на квитан-
циях лотерейные номера. Так около
семи тысяч добросовестных квар-
тиросъемщиков стали участниками
розыгрыша ценных призов. 

Призовой фонд лотереи, сфор-
мированный за счет средств упра-
вляющей компании, был довольно
скромный — 20 тысяч рублей. Сча-
стливчики выиграли утюги, элект-
рочайники, кухонные комбайны и
даже цветной телевизор. Все эти
траты, как и ожидалось, были не-
напрасными: собираемость плате-
жей выросла до 120 процентов!

Коммунальный
розыгрыш

СОТРУДНИЧЕСТВО

Андрей Шаров

В СТОЛИЦЕ Узбекистана от-
крылась встреча представи-
телей семи стран, заинтере-
сованных в создании анти-
наркотического «пояса безо-
пасности» вокруг Афганиста-
на. 

«Семерка» объединилась в Цен-
трально-Азиатский меморандум
по региональному сотрудничест-
ву в области контроля за наркоти-
ками. Сотрудники спецслужб,
правоохранительных органов и
внешнеполитических ведомств
этих государств, в число которых
входит и Россия, собрались, чтобы
решить очень важный вопрос: как
эффективнее объединить усилия в
борьбе с этим злом?

Решено, что для этого надо соз-
дать единый и постоянно действу-
ющий центр. 

— Он должен заниматься ко-
ординацией усилий входящих в не-
го стран и разработать механизмы
эффективного сотрудничества ме-
жду спецслужбами и правоохрани-
тельными органами, — проком-
ментировал корреспонденту «РГ»
задачи ташкентского форума заме-
ститель начальника управления по
международному сотрудничеству
Федеральной службы РФ по конт-
ролю за оборотом наркотиков  Ах-
мет Хатаев. 

Кроме того, в этом центре пла-
нируется создать общую базу дан-
ных. 

Опыт взаимодействия спец-
служб стран Центрально-Азиат-
ского региона показал, что только
общие усилия могут дать ощути-
мый результат. Так, во время пос-
ледней операции «Канал-2005», в
которой участвовали около 148 ты-
сяч сотрудников силовых и право-
охранительных структур 12 госу-
дарств, удалось изъять более 11
тонн наркотиков.

Кузбасс
взрывается 

Вчера на шахте
«Томская» 

прогремел взрыв
метана

ПРОИСШЕСТВИЕ

Марина Кларисс
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ ситуация
возникла около семи утра по
местному времени. В лаве 
6-1-2 шахты «Томская» кон-
центрация метана в воздухе
перешагнула критический ру-
беж, в результате чего произо-
шел взрыв смертельного газа.
В этот момент под землей на-
ходились сорок два человека
третьей рабочей смены.

Сразу же к месту аварии прибыли
шесть отделений горноспасателей
из Междуреченска и Новокузнец-
ка. Как сообщили в Главном управ-
лении МЧС по Кемеровской обла-
сти, сорок горняков были выведе-
ны на поверхность, а судьба двоих
оставалась неизвестной. В начале
одиннадцатого утра был обнару-
жен механик участка Евгений Кам-
балин с травмой головы и много-
численными ожогами. Его тут же
госпитализировали в местную
больницу. По утверждению вра-
чей, сейчас его жизнь находится
вне опасности. Второго горняка
нашли ближе к обеду. К сожале-
нию, помощь пришла слишком
поздно, он уже не подавал призна-
ков жизни. У помощника началь-
ника подземного участка Алексея
Ананьина, который был вдовцом,
остался несовершеннолетний сын. 

Пока шли эвакуация людей и
поиск пострадавших, горноспаса-
тели продолжали успешно бороть-
ся с огнем. Два очага уже были ли-
квидированы, еще два предстояло
локализовать. Все работы по добы-
че угля были на шахте временно
приостановлены. А на «Томскую»
прибыла комиссия по расследова-
нию причин аварии, которую воз-
главил руководитель Кузнецкого
управления Ростехнадзора Влади-
мир Ковалев.    

Шахта «Томская» входит в объ-
единение «Южкузбассуголь», в со-
ставе которой насчитывается

одиннадцать угольных предпри-
ятий, расположенных в Новокуз-
нецке, Междуреченске, Осинни-
ках, Белове и Новокузнецком рай-
оне. Именно на шахтах этого объе-
динения — «Тайжина» и «Есауль-
ская» — погибли сорок семь и два-
дцать пять человек соответствен-
но. На «Есаульской» трагедия про-
изошла ровно год назад, а на «Тай-
жина» — в апреле 2004 года. В ию-
ле 2004 года прокуратура Кемеров-
ской области прекратила расследо-
вание уголовного дела по факту ги-
бели горняков на «Тайжине». Ре-
шение было принято после анали-
за заключения экспертов, где гово-
рилось о том, что причиной траге-
дии стала совокупность природ-
ных факторов. Что касается аварии
на «Есаульской», то до последнего
времени никакой официальной
информации о прекращении уго-
ловного дела по факту гибели гор-
няков озвучено не было.

Стоит заметить, что осенью
прошлого года на всех кузбасских
шахтах прошла широкомасштаб-
ная проверка. Тогда около десятка
директоров угольных предпри-
ятий были сняты с занимаемой
должности. За недельный рейд на
шахтах области был выявлен 1651
случай нарушения техники безо-
пасности, временно приостановле-
на добыча угля в 78 забоях. Имен-
но тогда было принято решение не
только возродить чрезвычайную
комиссию по отслеживанию про-
мышленной безопасности на
угольных предприятиях области,
но и вызывать «на ковер» гендире-
кторов угольных компаний, на
шахтах которых с подозрительной
периодичностью происходят ава-
рии и несчастные случаи.      

Как тогда утверждал руково-
дитель территориального управ-
ления Ростехнадзора Владимир
Ковалев, ситуация на кузбасских
шахтах мало чем отличалась друг
от друга. «Какую бы угольную
компанию мы ни проверяли, на
какую бы шахту ни заходили, вез-
де было одно и то же: слабый про-
изводственный контроль, низкий
уровень производственной дис-
циплины и, что самое главное, со-
знательное нарушение техники
безопасности при выполнении
инженерно-технических работ.
Больше половины аварий было
связано с так называемым чело-
веческим фактором». 

Обнаружится ли пресловутый
человеческий фактор на шахте
«Томская» либо все будет отнесено
на горно-геологические условия и
совокупность природных факто-
ров, скоро станет известно.  

ТЕНДЕНЦИИ

Игорь Шевелев

В РОССИИ оживился интерес
к изобразительному искусст-
ву. У нормальных интелли-
гентных людей он не ослабе-
вал никогда. Но их интерес —
платонический. 

Нынче оживился интерес к искус-
ству со стороны власть и деньги
имущих. И сразу ситуация стала
динамичной и интересной не
только для замшелых эстетов и
искусствоведов. Резкий прилив
денег сродни резкому приливу
крови в организме — может при-
вести как к повышению общего
тонуса, так и к инсульту. Рассмот-
рим ситуацию. 

Начнем с оценки самого рынка
отечественного искусства. Оце-
нить его непросто из-за общей спе-
цифики «русского экономическо-
го пути» — в приложении к арт-
рынку. Грубо говоря, продажа кар-
тин на территории России проис-
ходит не прозрачно. Год назад лон-
донские эксперты попытались си-
стематизировать список русских
художников «от авангарда до на-
ших дней», выставив цену на рабо-
ты каждого. Первый опыт пытли-
вых иностранцев, пожелавших
стать экспертами западных кол-
лекционеров о покупке работ того
или иного художника и почем
именно, получился проблематич-
ным. 

Большинство художников, ре-
ально продающих свои картины,
не стремились обнародовать уро-
вень цен. То же касалось и галерей,
не засвечивающих реальных дохо-
дов. В итоге получился сумбур вме-

сто ценника. Каких-нибудь Цере-
тели с Глазуновым можно вообще
брать даром, поскольку они картин
не продают, а «дарят». Художники-
эмигранты выставили свои топ-
сэйлы. Малевич шел по $15,5 млн.
Из всех цифр наиболее реальные
шли с западных аукционов, из ко-
торых самые авторитетные это, ко-
нечно, Сотбис и Кристис. 

Вот эти аукционы и зафиксиро-
вали в 2005 году резкий скачок цен
на отечественных художников на-
чала ХХ века. Возглавляет топ-де-
сятку Илья Машков по совершен-
но невероятной для этого худож-
ника цене в $3 673 920. Достаточно
сказать, что в том же справочнике
цен начала 2005 года его натюр-
морт с парижской продажи мая
2004 года предлагался ровно в 20
раз дешевле! Примерно такая же
геометрическая прогрессия возни-
кла в случае других топ-художни-
ков. Замыкающий десятку Петр
Кончаловский возрос в цене в 4—5
раз. В 20 раз «вырос» Роберт
Фальк. Небольшая работа Кон-
стантина Сомова ушла за деньги,
позволяющие рассчитать стои-
мость одного квадратного санти-
метра холста в $2000.

У загадочного явления несколь-
ко причин. Прежде всего это рост
цен на нефть, в связи с чем богатые
люди, сидящие на трубе, богатеют в
геометрической прогрессии. Кро-
ме того, вкладывать деньги в искус-
ство становится престижным, а не
только гипотетически выгодным
занятием. Начал кто-то один, как,
скажем, известный банкир, со-
бравший исключительную коллек-
цию художников «Бубнового вале-
та», или российско-украинский
магнат Константин Григоришин,
скупающий все подряд — от Аме-

део Модильяни, отданного сейчас
на выставку в Эрмитаже, до Васи-
лия Чекрыгина, выставляемого в
ГМИИ им. Пушкина. Пришелся
кстати и опыт Виктора Вексельбер-
га, наделавший шума с покупкой
яиц Фаберже. По некоторым слу-
хам, половина произведений из
топ-десятки приобретена им. За
первыми бросились остальные,
боясь опоздать за новой модой. 

Изменилась и структура инте-
ресов. Мода на Шишкина с Айва-
зовским отходит, кажется, в про-
шлое, как некогда красные пиджа-

ки и золотые цепи. Рынок на про-
изведения русской живописи XIX
века пошатнулся, если не рухнул,
после известного антикварного
скандала в конце прошлого года.
Подлинные его причины покрыты
мраком. Можно предположить,
что «новый коллекционер» скупал
картины Александра Киселева,
пейзажиста и передвижника вто-
рого ряда. Войдя в финансовый
конфликт с галеристами, снабжав-
шими его «Киселевым», он вдруг
решил проверить его подлинность,
несмотря на авторитетные заклю-
чения экспертов. За проверку ни-
кто не брался, поскольку было яс-
но, чем грозят подобные сомнения
для всего антикварного рынка. То-
гда он подарил одного из «Киселе-
вых» высшему лицу, заодно про-

платив сомнение в подлинности
подаренной картины, озвученное
вхожей в этот дом дамой. Червяк
был заглочен, дело завертелось,
картина оказалась «фальшаком»,
антикваров арестовали, рынок
русского искусства XIX века, на ко-
тором, по некоторым смелым
предположениям, вертится 90%
подделок, вошел в стадию депрес-
сии. 

Собиратели, как видно по де-
сятке самых дорогих русских ху-
дожников на мировых аукционах
2005 года, переключились на XX

век, плавно двигаясь от его начала
к середине. Подлинные работы
Константина Коровина, Бориса
Григорьева, Константина Сомова,
Бориса Кустодиева на рынке пока
есть, но вот новые цены на них не
соответствуют реальности. Ситуа-
ция развивается по одному сцена-
рию. С ростом цен и спроса рынок
«разогревается», растет фальши-
вое предложение, через несколько
лет вместе с «фальшаками» обру-
шиваются цены и на подлинники.
Мы слишком доверчивы ко всему —
будь то идея коммунизма или день-
ги за картины, забывая, что и те, и
другие — это такие фантики, смысл
которым придаем мы сами. 

Известный французский кол-
лекционер Ренэ Герра — облада-
тель невероятного собрания вхо-

дящих в моду художников первой
половины XX века, которых пос-
ледние 30 лет скупал за бесценок,
рассказывал о последних париж-
ских торгах по Мстиславу Добу-
жинскому. После смерти сына ху-
дожника в 2000 году продавалась
вся мастерская известного мири-
скусника и эмигранта. С понятной
гарантией подлинности и качества.
Сын Добужинского, проживший
всю жизнь в достойной бедности,
не подозревал, что сидит на милли-
онах. Уже первые торги, предвари-
тельно оцененные в 300 тысяч ев-
ро, дали сумму в 4 миллиона. Все
вместе обошлось в два с половиной
раза дороже. Интересно, что рус-
ские олигархи поскупились ску-
пить до начала торгов все на корню
за полмиллиона евро. «Покупали
только русские, — рассказывал Р.
Герра. — В зале стоял мат-перемат.
Покупали люди из России, покупа-
ли перекупщики по наводке, поку-
пали россияне, живущие в Европе
и Америке. Покупали человек пят-
надцать плюс еще пять по телефо-
ну».

Предварительный итог следу-
ющий. Цена на русских художни-
ков на мировом арт-рынке растет
стремительно. Скоро ее можно
будет сопоставлять с ценами на
Рембрандта, Ваг Гога, Гойю и Ле-
онардо. Другое дело, что мало ко-
му, кроме русских богачей, придет
в голову платить за них такие
деньги. Когда нефтяная пена ося-
дет, мы вполне можем оказаться у
привычного финала «Сказки о
рыбаке и рыбке». Или оценивая
очередной опыт черной магии с
последующим его разоблачени-
ем. Потому что каждому из нас
была и будет ровно та цена, кото-
рая есть на самом деле. 

С толстым кошельком
по искусству

Определен список самых дорогих русских художников 2005 года

Рынок русского искусства
XIX века, на котором вертится
90% подделок, вошел в стадию
депрессии

ГАСТРОЛИ 

Андрей Захарьев

В ТЕАТРЕ оперетты с 8 по 11
февраля проходят выступле-
ния ансамбля японских бара-
банщиков Yamato с новой
программой «Сердце грома».
Японцы возят с собой кучу
старинных барабанов, в кото-
рые нещадно и очень дина-
мично колотят. 

В Москву Yamato приезжают в
третий раз, так что первый вопрос
к их художественному руководи-
телю Масе Огаве назревал сам со-
бой.

Российская газета | Не надоело
ли вам сюда приезжать?
Маса Огава | Нет! Нам очень нра-
вится, как нас принимают в Моск-
ве. Сейчас мы как раз давали кон-
церты в Санкт-Петербурге, и там
зрители, как и в Москве в прошлом
году, нас сильно поддержали.

РГ | Как вы объясняете собствен-
ную популярность здесь? 
Огава | Мне рассказывали, что в
настоящее время японская культу-

ра вообще очень популярна в Рос-
сии и вызывает живой интерес
публики. Может быть, поэтому, но
вообще я убежден, что все дело в
ритме, который мы играем. И в са-
мом шоу. Это не просто красиво,
здесь затрагиваются души зрите-
лей и их сердца.

РГ | Меняется ли как-то состав
музыкальных инструментов? По-
являются новые барабаны?
Огава | Вообще состав барабанов
не меняется, мы можем заменить
барабан, если он по каким-то при-
чинам сломался. Но вообще такого
еще не было. Многие барабаны с
нами уже около восьми лет при
том, что сделаны они были в про-
шлом веке.

РГ | У россиян тоже богатые
фольклорные традиции. Удалось ли
вам познакомиться с какими-ни-
будь из них? Если да, то с какими?
Огава | К сожалению, нет. На днях
мы встречаемся с ребятами, кото-
рые учатся в московской музы-
кальной школе, и надеюсь, полу-
чится обменяться опытом. 

Все дело в ритме
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С каждым приездом барабанщики
устраивают все больше концертов.

СТИХИЯ

Татьяна Павловская

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ВСЛЕД за небывалыми моро-
зами на Кубань обрушился
снегопад. И хотя синоптики
предупреждали, что ожида-
ются обильные осадки, ком-
мунальные службы оказа-
лись не готовыми к подоб-
ным сюрпризам погоды.

Тысячи краснодарцев застряли в
сугробах, пытаясь добраться до
работы. Снег шел всю ночь, но
только утром на дорогах появи-
лись грейдеры, а дворники нача-
ли расчищать проходы к домам.
По словам начальника Управле-
ния ГИБДД Краснодарского края
Геннадия Козюлина, в целях обес-
печения должного уровня безо-
пасности дорожного движения
еще шестого февраля он направил
письмо в соответствующие город-
ские инстанции, в котором пред-

лагал принять меры по обеспече-
нию бесперебойного движения
транспортных и пешеходных по-
токов. Но, похоже, никто не обра-
тил особого внимания на это пре-
дупреждение. В результате на за-
снеженных дорогах образовались
автомобильные пробки, остано-
вились трамваи, а маршрутки
двигались со скоростью улитки.
Неудовлетворительная работа
коммунальных служб привела
также к резкому росту аварийно-
сти на улицах города — 108 ДТП
были зафиксированы в Краснода-
ре за одни сутки.

Обильный снегопад парализо-
вал движение и на некоторых уча-
стках федеральных трасс. Так, на
136-м километре автодороги
Краснодар — Новороссийск в
районе перевала образовался за-
тор. Для «разруливания» ситуа-
ции были задействованы четыре
экипажа Новороссийского ба-
тальона ДПС, автогрейдер и взвод
солдат. В самом Новороссийске
скорость ветра достигала 20 мет-

ров в секунду при температуре
минус 10 градусов, но чрезвычай-
ных происшествий зарегистриро-
вано не было. 

А вот в Апшеронском районе
края в снежном плену оказалось
целое сельское поселение Отда-
ленное. Только на пятые сутки
спасатели расчистили дорогу, ве-
дущую к нескольким предгорным
поселкам, и доставили людям то-
вары первой необходимости. 

Вчера снегопад в большинстве
районов края продолжился. В
предгорных районах высота снеж-
ного покрова достигла 70 санти-
метров, в северных — до 30 санти-
метров. В Краснодаре по-прежне-
му бушевала метель, однако на
этот раз обошлось без транспорт-
ных проблем. Наверное, помогла
взбучка, которую устроил комму-
нальщикам губернатор. Все спе-
циализированные службы рабо-
тают сейчас в усиленном режиме,
и заторы, которые образуются на
дорогах, ликвидируются в крат-
чайшие сроки.

Снежное несчастье
В связи с новым похолоданием на Кубани

сложилась ситуация, близкая к чрезвычайной
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Вокруг Афгана
затягивают пояс

Создается единое досье
на всех наркоторговцев 

ДЕМОГРАФИЯ

Мария Соколова

ДВА ПРОЦЕНТА опрошенных
исследовательской компани-
ей РОМИР-Мониторинг в
этом просто уверены. Еще 5
процентов заявляют о готов-
ности семейства к такому ре-
шительному шагу, но гаран-
тий не дают. 

Увы, статистику рождаемости это
не слишком улучшает. 91 процент
опрошенных категорически не
планируют никаких детей в этом
году. И, в итоге, лишь каждый два-
дцатый россиянин (старше 18
лет) готов к пополнению демогра-
фических запасов страны. Прав-
да, показатели среди ответствен-
но настроенных граждан варьи-
руются  в зависимости от региона.
Южный федеральный округ ли-
дирует по готовности к увеличе-
нию рождаемости: там средний
показатель равен 15 процентам.
Жители Северо-Западного феде-
рального округа лидируют по
«отказам» (96 процентов сказали,

что не собираются заводить детей
в ближайшее время). Среди жите-
лей сельской местности  в целом
около 11 процентов опрошенных
разделяют семейные ценности и
собираются улучшать демогра-
фические показатели. 

Вероятность рождения ребен-
ка также явно связана с уровнем
образования: среди обладателей
высшего образования примерно у
каждого десятого опрошенного
вполне определенные планы на
2006 год. 

По мнению экспертов, основ-
ным фактором, способствующим
демографическому росту, остается
повышение уровня жизни (и выс-
шее образование, как его составля-
ющая). Не случайно  именно в Мо-
скве за последние годы (начиная с
1999-го) количество новорожден-
ных увеличилось на треть. Впро-
чем, по некоторым прогнозам, в
этом году детей родится несколько
больше, чем в предыдущих: в ре-
зультате морозов и экономичного
режима энергопотребления очень
многие сограждане предпочли
проводить вечера и ночи в тихой
семейной обстановке. 

Дети снова в моде
Около 7 процентов россиян собираются

завести ребенка в 2006 году

Больше половины
аварий связано
с так называемым
человеческим
фактором
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Охота на медведей
Сегодня в Берлине открывается Международный кинофестиваль

КИНО

Валерий Кичин

СЕГОДНЯ в Театре на Потсда-
мер Платц в центре Берлина
открывается 56-й Междуна-
родный кинофестиваль. 

Русских фильмов в его главном
конкурсе опять не будет. Нет их и
в побочных конкурсах «Панора-
ма» и «Форум». Есть Марокко,
Южная Африка, Ирак и Иран,
есть Турция, Латвия и Украина, но
кинематографическая Россия для
Берлина более не существует. Или
Берлину в лице его новых отбор-
щиков попросту неинтересна.

Война имиджей
Фестивали — любимая игра ки-

нематографистов. С 30-х годов
ХХ века, когда кому-то пришло в
голову собрать фильмы разных
стран и устроить между ними гон-
ку, киноконкурсы стали множить-
ся как грибы после дождя, и сегод-
ня их уже несколько сотен — каж-
дый день на планете открывается
какой-нибудь фестиваль. Но глав-
ные можно пересчитать по паль-
цам одной руки. Большой палец —
это Канн (он же и указательный —
имеет статус законодателя кине-
матографической моды), за второе
место спорят Венеция и Берлин. С
некоторых пор вторым по значе-
нию стали считать также канад-
ский Торонто — это единственный
киносмотр Северной Америки,
ставший событием мирового зна-
чения, а по числу фильмов он и
крупнейший в мире, но там нет
конкурса, и он стоит особняком. 

Каждый блюдет свой имидж.
Венецианская Мостра гордится
тем, что она на земле старейшая.
Правда, ее репутация подмочена:
Мостру учредил Муссолини.
Каннский фестиваль был создан в
пику дуче — как антифашистский.
Но из политического он быстро
стал самым эстетским и гламур-
ным. Берлинский возник послед-
ним, уже после войны, и долгое
время сохранял репутацию самого
политизированного. 

Кроме того, он первым откры-
вает фестивальный год, имея сча-
стливую возможность снимать
сливки киноурожая. И, наконец,
не располагая, как Канн, роскош-
ными пляжами и южной негой, не
обладая, как Венеция, очаровани-
ем застывшего в веках миражного
города, он делает ставку на демо-
кратизм. И если Канн и Венеция
показывают кино для кинокрити-
ков, журналистов и самих кинош-
ников, то Берлин кино крутит по
всему городу и для всех желаю-
щих. 

Когда-то шумевший возле зоо-
парка, Берлинале на пороге века
переехал в новый гиперурбани-
стический район Берлина, возве-
денный на месте бывшей Стены.
Теперь здесь один из самых впе-
чатляющих уголков немецкой сто-
лицы: космического вида здания
из стекла и стали, прозрачные ку-
пола, мерцание видеопанелей и
плеск фонтанов. 

Призы Берлина — Золотые и
Серебряные медведи, шагающие
по планете с дружелюбно протяну-
той лапой. За ними идет охота:
медведь — это как бы аттестат ху-
дожественной недосягаемости и
пропуск в большое кино.

Лагерные игры
У русского присутствия на Бер-

линском фестивале своя история. 
Берлинале впервые состоялся в

1951 году в огороженном Стеной
Западном Берлине. Фестиваль-но-
вичок тешил себя надеждой стать
той искрой воссоединения двух
Германий, которая когда-нибудь
разгорится в пламя. Поэтому
вплоть до падения Стены он ста-
рался быть предельно вниматель-

ным к странам Восточного лагеря
и особенно — к Советскому Союзу.
Видел в воссоединении Европы
одну из главных задач.  Россия ко-
тировалась как одна из главных
кинематографий мира. И она этим
пользовалась: мы редко уезжали
без призов, почти всегда были в
жюри и даже закатывали сканда-
лы. Один из самых громких связан
с показом на Берлинале 1979 года
фильма Майкла Чимино «Охот-
ник на оленей» — трагической са-
ги о русских эмигрантах в Америке
и ужасах вьетнамской войны. Уже
на первых его кадрах советская де-
легация, возглавляемая всесиль-
ным критиком Евгением Сурко-
вым, демонстративно покинула
зал. К ней присоединились делега-
ции ГДР, Польши, Болгарии, Вен-
грии, Кубы и некоторых стран
третьего мира, зависимых от «со-
ветской помощи». Фестиваль к де-
маршу отнесся серьезно, и можно
себе представить, в каком сложном
положении оказалась входившая в

жюри Лариса Шепитько. В итоге
всех своих медведей Берлинале
обрушил на фильмы из Алжира,
Дании и ФРГ, ныне давно забы-
тые, а одна из лучших лент киноис-
тории не получила и утешительно-
го приза. В СССР к ней на долгие
годы прикнопили ярлык антисо-
ветской, и за просмотр ее на видео
еще на рубеже 90-х можно было
загреметь в тюрьму.

Перестройка стала для наших
отношений с Западным Берлином
эпохой эйфории, к трем его офи-
циальным языкам добавился чет-
вертый — русский. Хотя наше ки-
но уже впало в кризис, Берлинале
заботливо подбирал его остатки, и
мы все равно были на его экранах.
Но в какой-то момент подбирать
стало нечего. А потом наша демо-
кратия увязла, и русские перево-
дчики получили отставку. С 2000
года в конкурс Берлинале попали
всего две наши ленты — «Русский
бунт» Александра Прошкина и
«Солнце» Александра Сокурова,

обе не получили ничего. На гряду-
щем фестивале нас снова нет, если
не считать российско-украинских
«Злыдней» Степана Коваля в дет-
ском конкурсе Kinderfest и фильма
Фархота Абдуллаева «Ловитор» в
молодежной программе «14
плюс».

Новая власть — 
новый сексинале

Есть нашему скорбному отсут-
ствию в Берлине и объяснение
субъективного свойства. На сломе
тысячелетий Берлинале сменил не
только дислокацию и облик, но и
кормчего, и весь свой курс. Морица
Де Хадельна, с именем которого
связано более чем два десятилетия
фестивальной истории, сняли с по-
ста. Его и раньше критиковали за
пристрастие к американскому ки-
но и отсутствие должной поддерж-
ки кино немецкому, но он был ду-
шой Берлинале, и прощание с ним
на фестивале 2001 года было пате-

тическим. Директором стал Дитер
Косслик. Его карьера была понача-
лу далека от кино: изучал политику
в Мюнхене, писал речи для бурго-
мистра. Но в начале 80-х стал ис-
полнительным директором Гам-
бургского кинофонда, одним из ос-
нователей Европейского кинопро-
ката EFDO, а затем посвятил себя
организации кинодела в провин-
ции Северный Рейн-Вестфалия,
стал членом Европейской киноака-
демии. У него хорошие связи в ки-
номире, и его считают умелым ко-
ординатором. Тогда в одной из ста-
тей я предположил, что новый ди-
ректор вряд ли привлечет к делу
опытных консультантов, он всегда
был одиноким волком и принимал
решения единовластно. Так и вы-
шло: знатока и болельщика кино
стран Восточной Европы Ганса
Шлегеля на посту отборщика сме-
нил эмигрант из России Николай
Никитин, и первая же отобранная
им русская программа (гей-драма
«Гололед», куски из «Бригады») с
треском провалилась, вызвав род
аллергии на «новое русское кино».
С той поры на российском участии
в Берлинале по существу постави-
ли крест.

Зато патриот Косслик резко
увеличил шансы для родного ки-
но, стремясь взять если не качест-
вом, то количеством. Число не-
мецких картин в конкурсе-2006
дошло до четырех, так что вряд ли
хозяева поля останутся без призов.

При Косслике Берлинский фе-
стиваль стал жить по законам шоу-
бизнеса. Новый директор заботит-
ся об имидже, любит позировать
перед камерами и каждый раз обе-
щает неожиданности. В 2005 году,
к примеру, Берлинале объявил
своими приоритетами футбол и
секс. В этом году обещает футбол,
музыку и сексуальное разнообра-
зие. В прошлом году на экранах
Берлинале впервые официально
засветилась порнуха: порномю-
зикл «Капризное облако» не про-
сто был взят в конкурс, но и полу-
чил Серебряного медведя за ре-
жиссуру, состоялся мастер-класс
автора суперсексуальных лент Ка-
трин Брейя, а закрылся Берлина-
ле-2005 актом солидарности с осу-
жденным педофилом в фильме
«Обвиняемый». В прессе новый
Берлинале получил прозвище
«Сексинале». Какие сюрпризы го-
товит нам Косслик теперь и как да-
леко все зайдет — увидим.

Актриса Шарлиз Терон уже позирует в Берлине.

Директор Берлинале Дитер Косслик уже приготовил неожиданности.
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Доктор Рошаль
подает в суд

Выступление
знаменитого врача 

на процессе в Беслане
обернулось скандалом

ЗАЯВЛЕНИЕ

Тимофей Борисов 

ВЧЕРА известный детский
врач Леонид Рошаль сделал
громкое заявление после то-
го, как накануне он дал пока-
зания в качестве свидетеля в
Верховном суде Северной
Осетии по делу террориста
Нурпаши Кулаева, захватив-
шего школу в Беслане. Он ска-
зал, что вскоре он снова вы-
ступит в суде Северной Осе-
тии, но теперь уже истцом.

А все потому, что его выступление
понравилось не всем. Элла Кесае-
ва, руководитель фонда «Голос
Беслана», публично обвинила до-
ктора во лжи. Судья, ведущий про-
цесс, не стал прерывать оскорб-
лявших доктора. Но Рошаль не
растерялся и пообещал отстаи-
вать свою честь в судебном поряд-
ке. Он также сообщил, что некото-
рые лица превратили процесс в
политическое шоу и призвали
бойкотировать его. Рошаль не
назвал фамилии, но было видно,
что к этим лицам он причисляет и
самого судью. Это был апофеоз за-
седания, которое, по оценке мно-
гих присутствовавших, могло и не
перерасти в громкий скандал, ес-
ли бы не попустительство предсе-
дателя суда.

По словам доктора Рошаля, он
услышал во вторник много слов
благодарности от женщин Осе-
тии, потерявших близких. «Одна-
ко небольшая кучка присутству-
ющих в суде пыталась судить ме-
ня, а не Кулаева, — заявил Ро-
шаль. — Их целью было не услы-
шать дополнительные факты, а
облить меня грязью. Террорист
Кулаев, который годится мне во
внуки, радовался этому спектак-
лю и тому, как меня незаслужен-
но оскорбляют». «Я за всю свою
долгую жизнь никогда такого не
испытывал и не представлял, что
получу это именно в Осетии», —
заключил он.

Кстати, факты Рошаль тоже со-
общил. Он был первым, кто начал
телефонное общение с террори-
стами. Прилетев из Москвы в Бес-
лан в первый же день захвата шко-
лы, он был готов идти к детям.
Вчера доктор это еще раз подтвер-
дил на суде. «Первый мой вопрос:
я прилетел, вы меня вызывали.
Мне был ответ: мы вас одного не
пустим, только вчетвером. Я спра-
шиваю: какие требования? Они
отвечают, что говорить будут тог-
да, когда в школу зайдут четверо.
Я спрашиваю: вы откуда? — Я, го-
ворит, с гор. — Я сказал, что горцы
так не поступают, не поднимают
руку на женщин и детей. Он бро-
сил трубку».

Адвокат потерпевших Тайму-
раз Чеджемов спросил Рошаля,
почему же он все-таки не пошел в
школу и не продолжил перегово-
ры. Адвокат привел в пример по-
казания бывших заложников, ко-
торые утверждали, что боевики

ждали переговоров и гарантиро-
вали политикам жизнь. На это Ро-
шаль заявил, что террористам ве-
рить нельзя, и обратился к приме-
ру «Норд-Оста», когда тоже яв-
лялся переговорщиком. 

«Бараев мне тогда клятвенно
пообещал, что ночью встретится
со мной, а утром отпустит всех де-
тей. Но он не выполнил обещания:
он отпустил только восемь. А 20
детей остались там, и пять из них
погибли. Вот вам их обещания», —
подчеркнул Рошаль.

Дальнейшие показания Роша-
ля на вчерашнем заседании суда
полностью изобличали террори-
стов, как главных виновников тра-
гедии. Это выступление не понра-
вилось некоторым присутство-
вавшим в зале.

И тогда Рошалю пришлось вы-
слушать оскорбления. Сначала
Рошалю припомнили его слова в
дни теракта о том, что дети без во-
ды могут обходиться 8 дней. Эти
выпады доктор парировал кон-
кретными ссылками на меди-
цинскую практику. Потом докто-
ру пришлось оправдываться на
обвинения во лжи и причастности
к ФСБ. 

«Мне не советовали сюда
ехать, — пояснил Рошаль. — Гово-
рили, люди ведут себя некоррект-
но, что это политики и что бы я ни
говорил, мои слова не будут услы-
шаны и, кроме позора, ничего не
будет. Но я решил, что ехать надо.
Мне от вас прятаться нечего, моя
совесть чиста... Я не из тех, кто
врет. Я действительно подам на
вас в суд. Это общественное ос-
корбление, что я — лжец», — отве-
тил он Кесаевой.

Немного разрядила напряже-
ние лишь Сусанна Дудиева, кото-
рая поблагодарила доктора за то,
что он одним из первых прибыл в
Беслан.

Выступление врача
не понравилось
многим

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Наталья Козлова,
Игорь Елков

ЗАКОНОПРОЕКТ об очеред-
ном усилении наказания за
нарушение порядка на наших
дорогах вчера переполошил
автолюбителей. Он уже вне-
сен в Госдуму и, если будет
принят, обещает тотальное
ужесточение наказания за
несоблюдение большинства
Правил движения. 

Ежегодно в авариях и под колесами
в России гибнет около 30 тысяч че-
ловек. Создатели нового законо-
проекта считают, что только объяв-
ление настоящей войны лихачам
поможет переломить ситуацию. 

Итак, что ожидает по новому до-
кументу водителей? Первое —
штрафы возрастут в разы. Второе —
вернется балльная система наказа-
ний. Третье — можно будет выпи-
сывать штраф по... фотографии.
Еще одно и очень важное новшест-
во  — нарушителем будут по ново-
му закону считать не водителя, а
владельца машины, который дал
другому поездить по доверенно-
сти. Именно это записано в проек-
те, авторами которого являются
депутаты Москалец, Плигин и Ха-
ритонов.

Депутатский законопроект фа-
ктически полностью меняет авто-
мобильную статью Кодекса об ад-
министративных правонарушени-
ях. 

Начнем с самого «мелкого»
штрафа — непристегнутый ре-
мень безопасности будет стоить
уже не 50, а 500 рублей. Езда без
прав в кармане оценена в 2500 руб-
лей. У пьяных за рулем больше
штрафа просить не будут. Теперь
помимо лишения прав нарушите-
лю еще грозит и отсидка на 15 су-
ток. 

Теперь о скорости. Самый ми-
нимальный штраф за езду быстрее
положенного на 10—20 километ-
ров в час увеличится с 50 до 300
рублей. Езда с ветерком на 40—60
километров в час больше нормы
оценена в 1500 рублей или лише-
нием прав от года до полутора лет.
Превышение скорости на 60 кило-
метров в час теперь будет стоить
2500 рублей или водителя лишат
прав от года до двух с половиной
лет.

За проезд на красный будут
штрафовать на 1000—1500 рублей
или лишать прав на год-полтора. За
выезд на перекресток, на котором
собралась пробка, будут брать вме-
сто сегодняшних 50 рублей 500. Ес-
ли водитель, перестраиваясь, не
включит поворотник, заплатит 300
рублей. Во столько же обойдутся
поворот из «неправильного» ряда
и забытый дома талон техосмотра.
А за разворот и езду задним ходом
в запрещенных местах — 500 руб-
лей. Перестроение в плотном пото-
ке теперь тоже карается — до 1000
рублей. Любителей объехать проб-
ку по тротуару оштрафуют на 1000
рублей или лишат прав на год. Вы-
езд на встречную полосу — 2500
рублей или лишение прав на полто-
ра-два года.

Нежелание пропустить обще-
ственный транспорт или машину с
мигалкой наказуемо в 1000 руб-
лей. Дороже обойдется не пропус-
тить «скорую», милицию или по-
жарных, если у них включена си-
рена, —от 2000 до 2500 рублей или
лишение прав на срок до двух лет.

Возвращают депутаты и отме-
ненные в 1997 году штрафные бал-
лы. Стоит напомнить тем, кто за-
был, что при этой системе водите-
ля, набравшего некое количество
баллов, будут лишать прав. Так
предлагается «строить» особо зло-
стных нарушителей. Баллы будут
начисляться только за самые тяж-
кие нарушения. Когда наруши-
тель соберет 10 баллов, его лишат
прав еще на два года или арестуют
на 15 суток.

Кстати, теперь, чтобы оштра-
фовать владельца машины, авто-
инспекторам будет достаточно
предъявить кадр с видеорадара, на
котором виден номер машины.
При этом, обратите внимание, ста-
новится неважным, кто в момент
нарушения сидел за рулем. По но-
вому законопроекту за все будет
отвечать владелец машины, на ко-
торого она оформлена.

Авторы законопроекта хотят
освободить от ответственности
эвакуаторщиков, если они при по-
грузке-выгрузке поцарапают ма-
шину. И здесь авторская логика
проста — не надо нарушать прави-
ла парковки.

Пока законопроект лишь на на-
чальной стадии долгого марафона
по принятию документа. Прежде
чем будет назначено первое чтение,

законопроект еще должен пройти
согласование в комитетах Госду-
мы. Но громкий резонанс он уже
вызвал. То ли еще будет?

МНЕНИЯ

Александр Москалец,
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ГД 

ПО КОНСТИТУЦИОННОМУ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 

И ГОСУДАРСТВЕННОМУ

СТРОИТЕЛЬСТВУ:

— Ситуация на наших дорогах та-
кова, что водитель одного автомо-
биля уже заранее не уважает, не
любит, а часто так просто и ненави-
дит точно такого же водителя со-
седнего автомобиля. А уж пешехо-
дов автомобилисты вообще не за-
мечают, ну о каком уважении к пе-
шеходам можно говорить, если
сбивают и переезжают даже инспе-
кторов! Мы стоим на грани, за ко-
торой, образно говоря, начинается
катастрофа. На мой взгляд и по
твердому убеждению моих кол-
лег — соавторов изменений в Ко-
АП, переходить эту грань общест-
во не должно. Задумайтесь: чело-
век, получая водительское удосто-
верение, тем самым берет на себя
обязательство выполнять опреде-
ленные нормы. Но, едва пересту-
пив порог ГАИ, тут же начинают их
отторгать. В итоге каждый год у нас
десятки тысяч погибших, сотни
тысяч искалеченных, не говоря уж
о колоссальном материальном и
моральном ущербе. Проезд на
красный сигнал — чуть ли не нор-
ма, проезд по встречной — норма.
При этом никто не оспаривает са-
ми Правила, но всегда полно недо-
вольных мерами ответственности
за их нарушения. Таким образом,
приходится констатировать: в об-
ществе сформировано очень опас-
ное явление — правовой нигилизм.
Этому надо положить конец. Вот
мы и пошли на то, чтобы заставить

и даже принудить нарушителей
уважать законы своей страны. По-
ра вспомнить, что все мы — и води-
тели, и пассажиры, и пешеходы —
живем в правовом государстве.

Виктор Похмелкин,
ЧЛЕН КОМИТЕТА ГД 

ПО КОНСТИТУЦИОННОМУ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 

И ГОСУДАРСТВЕННОМУ

СТРОИТЕЛЬСТВУ:

— Поправки, на мой взгляд, совер-
шенно неприемлемые. Они не ре-
шают проблем безопасности до-
рожного движения, а только уси-
ливают зависимость водителей от
должностных лиц ГИБДД, прово-
цируют коррупционность ее сот-
рудников. И возвращают нас в те
времена, когда репрессии и кары
были основными способами ре-
шения всех проблем. 
Фактически предложено наказы-
вать невиновных. Если видеока-
мера зафиксировала факт нару-
шения ПДД вашим автомобилем,
то квитанция на уплату штрафа
придет именно к вам. И придется
ее оплатить, если не докажете, что
не вы в данный момент сидели за
рулем. На первый взгляд предло-
жение вполне приемлемое, осо-
бенно по меркам цивилизован-
ных стран. Но для того чтобы вне-
дрить такое в России, нужно сна-
чала оснастить дороги вызываю-
щими доверие камерами и изме-
нить ситуацию с доверенностями.
У нас же около трети машин про-
даны по генеральным доверенно-
стям! Да, это ненормальная ситуа-
ция, но она реальная, и власть ее
до сих пор допускала. Представля-
ете, что завтра начнется? Вы дав-
ным-давно продали машину, за-
были о ней, а вам вдруг приходит
квитанция на штраф… Начнется
настоящая вакханалия. Хотите
вводить такие нормы — пожалуй-
ста, но будьте добры, подготовьте
к ним общество.
Или взять хотя бы пресловутые
штрафные баллы. Вспомним, как
раньше действовала эта система:
инспектор, установив факт нару-
шения, в специальном талоне де-
лал прокол. Это был самый глав-
ный источник коррупции.
При этом я совсем не считаю сот-
рудников ГИБДД виновными во
всех бедах на дорогах. Отнюдь.
Но этим законом их в очередной
раз подставят под ожесточенный
огонь критики. Очевидно, что по-
рядка на дорогах такими мерами
не навести, а вот доверие к инспе-
кторам упадет до нижайшей от-
метки. 
Кстати, в нашем комитете сейчас
находится около двадцати законо-
проектов аналогичной тематики.
По регламенту Госдумы все пред-
ложения должны рассматривать-
ся вместе. Таким образом, я не счи-
таю, что этот законопроект обре-
чен на успех.

Крутой поворот 
в Правилах

Новый законопроект о поведении на дороге
обещает быть беспрецедентно жестким 

Никто не оспаривает сами
Правила, но всегда полно
недовольных мерами
ответственности за их нарушения
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Рассекреченные
материалы

В ЦРУ ищут информаторов
американских СМИ 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Владимир Богданов,
Александр Зорин

ДИРЕКТОР ЦРУ Портер Госс
начал самое серьезное за по-
следние годы внутреннее рас-
следование в связи с утечкой
секретных сведений в СМИ. 

Как сообщила телекомпания Эй-
би-си, глава американской раз-
ведки предполагает, что переда-
чей журналистам информации за-
нимается «очень небольшая груп-
па людей». Американские анали-
тики считают, что расследование
вызвано ставшими достоянием
общественности фактами сущест-
вования в Европе секретных тю-
рем ЦРУ. 

Теперь любой попавший под
подозрение сотрудник разведки
обязан пройти внеплановую
проверку на «детекторе лжи».
Уличенных в предоставлении
информации журналистам Госс
обещал привлечь к уголовной
ответственности. 

Обычно агенты спецслужб
проходят проверку на «детекто-
ре лжи» перед поступлением на
работу, а затем один раз в пять
лет на протяжении своей карье-
ры.

Бывшие сотрудники ЦРУ
вспоминают, что внутренние
расследования подобного мас-
штаба проходили за последние
десятилетия всего дважды и бы-
ли связаны с фактами сексуаль-
ных домогательств на рабочем
месте и незаконным присвоени-
ем казенных средств. 

О проведении нынешнего
расследования Госс упомянул в
своем выступлении в сенатском
комитете по разведке еще 2 фев-
раля. «Я считаю, что произошла
эрозия культуры секретности, но
мы пытаемся возродить эту
культуру», — образно пояснил
ситуацию сенаторам Госс.

Тем временем уже стало из-
вестно по крайней мере об одной
громкой отставке в ЦРУ. Дирек-
тор антитеррористического цен-
тра 51-летний Роберт Гренье ра-
зослал своим коллегам и знако-
мым электронные сообщения, в
которых говорилось, что он вы-
нужден уйти в отставку. 

В последнее время антитер-
рористический центр неодно-
кратно критиковали за неспо-
собность захватить или уничто-
жить главу «Аль-Каиды». По на-
водке ЦРУ в январе американцы
нанесли ракетный удар по одно-
му из поселков на территории
Пакистана, где якобы находи-
лись руководители террористов.
В результате этой акции погибли
18 мирных жителей, в том числе
женщины и дети. Однако те, на
кого охотились американцы, не
пострадали. 

По данным анонимного ис-
точника в разведывательных
кругах, ухода Роберта Гренье в
отставку потребовал начальник
тайных операций ЦРУ. Роберт
Гренье руководил центром
меньше года. 

Кадровый разведчик, он
большую часть своей жизни
провел за рубежом, в основном
на Ближнем Востоке. Во время
налета террористов на «башни-
близнецы» в сентябре 2001 года
Гренье возглавлял представи-
тельство ЦРУ в Исламабаде и
был обязан предупредить Белый
дом о готовящихся терактах. Но
такой информации ЦРУ полу-
чить не смогло. 

Тем не менее в 2002 году ди-
ректор Центрального разведы-
вательного управления Джордж
Тенет назначил Гренье руково-
дителем оперативной группы по
Ираку. 

Тогда администрация Джорд-
жа Буша уже вовсю готовилась
воевать с Саддамом Хусейном. И
вновь провал: оружия массового
уничтожения, о существовании
которого предупреждало ЦРУ,
на территории Ирака не оказа-
лось. 

Впрочем, существует версия,
что уход Гренье также может
иметь отношение к утечкам в
прессу секретных материалов
спецслужб. 
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Проповедник ненависти к западному миру Абу Хамза долгие годы весьма неплохо жил c британским паспор-
том в кармане на пособия от властей ненавистной ему страны.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Ольга Дмитриева

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

РАДИКАЛЬНЫЙ исламский
проповедник Абу Хамза аль-
Масри приговорен в Лондоне
к семи годам тюрьмы. 

После долгих недель основатель-
ного разбора всех злодеяний этого
поборника джихада Лондонский
центральный уголовный суд при-
знал Абу Хамзу виновным по 11 из
15 пунктов обвинения. 

47-летний мулла, потерявший
руку и глаз в 1993 году в Афганиста-
не при обезвреживании советских
мин, признан виновным в том, что
в проповедях и лекциях поощрял
убийства и разжигал межнацио-
нальную рознь. Как заявил судья,
Абу Хамза внушал своим прихожа-
нам, что на них лежит «моральная
и религиозная обязанность» —
убивать. При обыске в доме пропо-
ведника полиция обнаружила так
называемую «Энциклопедию аф-
ганского джихада» с практически-
ми инструкциями по организации
и осуществлению терактов. 

Мечеть в лондонском Финсбе-
ри-парке с подачи Абу Хамзы стала
к концу 90-х годов настоящим цен-
тром исламского экстремизма.
Здесь собирались для обмена опы-
том радикалы из целого ряда евро-
пейских стран. В частности, среди
тех, кто слушал проповеди Абу Хам-
зы, были Ричард Рид, пытавшийся
взорвать пассажирский авиалайнер
над Атлантическим океаном, а так-
же Закария Мусауи, которого счита-
ют участником захвата самолетов в

США в сентябре 2001 года. Британ-
ская «Гардиан» цитирует алжирца,
ставшего агентом британской
контрразведки: «Мечеть в Финсбе-
ри-парке превратилась из скучного
молельного дома в академию кро-
вавого джихада. Иной раз создава-
лось впечатление, что находишься в
каком-нибудь лагере «Аль-Каи-
ды»— многие приходили сюда в ка-
муфляжной форме».

По информации «Таймс», все
трое бомбистов, совершивших в
июле прошлого года теракты в
Лондоне, также были прихожана-
ми этой лондонской мечети и слу-
шали проповеди Абу Хамзы. Одна-
ко до сих пор Скотленд-Ярд отри-
цал наличие связи между ради-
кальным проповедником и бомби-
стами. 

В комментариях по поводу при-
говора исламскому мулле-радика-
лу практически все СМИ Британии
сходятся на том, что долготерпение
властей труднообъяснимо. Сле-
дившие за муллой британские
спецслужбы давным-давно имели
на руках доказательства противо-
законных деяний Хамзы, однако
прошли годы, прежде чем пропо-
ведник попал за решетку. Излишне
мягкое британское законодатель-
ство привело к странной ситуации:
проповедник ненависти к западно-
му миру долгие годы весьма непло-
хо жил c британским паспортом в
кармане на пособия от властей не-
навистной ему страны.

Только после того как в 2004 го-
ду американские власти заявили,
что Хамза связан с глобальным за-
говором по подготовке терактов
против США и других европейских
государств, Лондон выдвинул соб-
ственные обвинения в отношении
проповедника. 

Тайны Красного моря
Правду о трагедии «Салям-98» пытались скрыть

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Дарья Юрьева

ТЫСЯЧИ людей, среди кото-
рых был глава Белого дома
Джордж Буш, собрались в од-
ной из церквей штата Джорд-
жия, чтобы проститься с Ко-
реттой Скотт Кинг. 

После смерти мужа, знаменитого
правозащитника Мартина Люте-
ра Кинга, она продолжила борьбу
против расовой дискриминации.

На похоронах также присутст-
вовали экс-президенты США Билл
Клинтон, Джордж Буш-старший и
Джимми Картер, известные деяте-
ли культуры и представители об-
щественных организаций. В бап-
тистской церкви, где проходила це-
ремония прощания, свободных
мест не было.

Ранее гроб с телом вдовы Мар-
тина Лютера Кинга был установ-
лен в Капитолии штата Джорджия.
Такой чести до сих пор не удостаи-
валась ни одна женщина, тем более
чернокожая.

Коретту Скотт Кинг многие на-
зывали первой леди общественно-
го движения США за гражданские

права. Она скончалась на прошлой
неделе в возрасте 78 лет от сердеч-
ного приступа.

Супругу Кинга отличали спо-
койный характер и железная воля.
«Сейчас, больше, чем когда-либо,
я полна решимости воплотить в
жизнь мечты моего мужа», — зая-
вила Коретта вскоре после смерти
супруга в 1968 году. В течение деся-
ти лет она добивалась, чтобы день
рождения Кинга был объявлен го-
сударственным праздником. В
1983 году соответствующий указ
издал Рональд Рейган.

Коретта создала Центр имени
Мартина Лютера Кинга в Атланте.
Эта организация ставила целью
борьбу против дискриминации,
которой подвергаются представи-
тели разного рода меньшинств. Те-
перь центр по наследству перейдет
к четырем детям Коретты и Марти-
на Лютера Кинга.

Интересно, что в молодости Ко-
ретта Скотт не проявляла особого
интереса к вопросам равноправия.
До знакомства с Кингом она изуча-
ла пение и игру на скрипке в консер-
ватории города Бостона. Будущий
правозащитник в то время был сту-
дентом теологического факультета
местного университета.

Первую леди правозащитников 
провожали в последний путь четыре лидера США 

Взявшись за руки, (на снимке слева направо) Джордж Буш, Билл Клинтон, Джордж Буш-старший и Джимми
Картер почтили память супруги Мартина Лютера Кинга.

СКАНДАЛ

Максим Макарычев

ДУХОВНЫЙ лидер Ирана ая-
толла Али Хаменеи объявил
публикацию карикатур на
пророка Мухаммеда «загово-
ром людей, рассерженных по-
бедой ХАМАСа на палестин-
ских выборах». 

Почтенного религиозного деяте-
ля не смутило даже то, что кари-
катуры были опубликованы дат-
ской газетой еще в сентябре 2005
года. А победа ХАМАС на выбо-
рах в Палестине случилась уже в
январе года нынешнего. 

Впрочем, логика и точное сле-
дование фактам — последнее, что
в эти дни волнует иранское руко-
водство. Разжигание конфликта,
способного отвлечь внимание за-
падной общественности от споров
вокруг иранской атомной про-
граммы, — вот единственное, что,
похоже, заботит Тегеран. 

МИД Ирана посоветовал руко-
водству стран, где появились кари-
катуры на пророка Мухаммеда, не-
медленно принести извинения ис-
ламскому миру и «исправить свои
ошибки». При этом иранцы и не
думают извиняться за антизапад-
ные, антихристианские, антисе-
митские выходки и заявления, ко-
торыми переполнены высказыва-
ния официальных лиц и прессы ис-
ламской республики. 

Тем временем продолжается
волна протестов, уже переросшая в
погромы и поджоги диппредстави-
тельств Скандинавских стран в ря-
де мусульманских государств. В хо-
де акций протеста, прошедших в
ряде мусульманских стран, уже по-
гибли несколько человек. Боль-

шинство из них были убиты в Аф-
ганистане. В столице Нигера десят-
ки тысяч людей участвовали в ми-
тинге протеста с плакатами «Долой
Данию!». Несколько тысяч агрес-
сивно настроенных демонстрантов
под антидатскими лозунгами вы-
шли на улицы индонезийской сто-
лицы Джакарты.

Правительство Дании обрати-
лось к согражданам, отдыхающим
в Индонезии на острове Бали, не-
медленно покинуть курорт. В на-
стоящее время там находятся до
700 датчан. Кроме того, Индоне-
зию покинули семьи датского по-
сла и других дипломатов.

Продолжается расследование
убийства итальянского католиче-
ского священника в Турции. В сре-
ду выяснилось, что оружие, из ко-
торого 16-летний религиозный фа-
натик застрелил священнослужи-
теля, было «профессиональным». 

Тем временем скандальные ри-
сунки появились и на постсовет-
ском пространстве. Перепечатать
их в знак солидарности с датскими
коллегами рискнула украинская
газета «Сегодня». Фотографии с
несколькими карикатурами на
пророка Мухаммеда были опубли-
кованы в качестве иллюстрации к
статье «Третью мировую войну
вызовут карикатуры?». Мусуль-
манские организации Украины
тотчас же расценили данный шаг
как провокацию и потребовали из-
винений от газеты. 

Серьезность последствий, кото-
рыми может обернуться карикатур-
ный скандал, вынудила ведущих
мировых политиков выступить с
совместным заявлением. 

Датчан 
возвращают домой

Копенгаген отзывает своих туристов на родину

Иранские демонстранты показы-
вают трофей — табличку с ворот
норвежского посольства.

Холопы президента
Новые власти Польши занялись 

свободой слова

КОНФЛИКТ

Анатолий Шаповалов

ПАКТ о стабилизации, кото-
рый подписали в конце про-
шлой недели три партии
польского сейма — «Право и
справедливость», «Самообо-
рона» и «Лига польских се-
мей», — бесспорно, смягчил
набирающий силу политиче-
ский кризис.

Однако этот документ неожидан-
но продемонстрировал наличие
серьезных проблем между новы-
ми властями Польши и средства-
ми массовой информации.

«Мы поняли это уже в момент
подписания пакта, — рассказала
«РГ» обозреватель «Газеты выбор-
чей» Эва Милевич. — Журнали-
стов заранее собрали в сейме, что-
бы они могли присутствовать на
церемонии подписания соглаше-
ния». 

Но после долгого ожидания вы-
яснилось, что лидеры договарива-
ющихся партий Ярослав Качинь-
ский, Анджей Леппер и Роман Гер-
тых, уединившись с представите-
лями католического «Радио Ма-
рия» и католического телевидения
«Трвам», уже, оказывается, пара-
фировали документ. И только пос-
ле этого вышли к остальным жур-
налистам, чтобы еще раз в их при-
сутствии подписать пакт. Однако
задуманная процедура не удалась:
работники прессы с криками: «Это
позор!» — покинули зал.

Вместо извинений, на которые
рассчитывали польские СМИ, брат
президента Ярослав Качиньский
перешел в атаку: «Пресса, устроив
балаган в парламенте, нарушила
все установленные в сейме прави-
ла». И потребовал от маршала сей-
ма Марека Юрека принять соот-
ветствующие меры.

Впрочем, основные польские

газеты не остались в долгу. Они ут-
верждают, что положения пакта,
которые предусматривают созда-
ние национального центра мони-
торинга средств массовой инфор-
мации, являются скрытой формой
ограничения свободы слова. Фор-
мально центру предстоит зани-
маться вопросами журналистской
этики. Но журналисты полагают,
что основное его предназначе-
ние— проверка материалов в поль-
ских СМИ на лояльность польским
властям.

«Это не цензура, — попытался
объяснить журналистам Ярослав
Качиньский. — Центр будет реги-
стрировать опубликованные в
СМИ факты для того, чтобы каж-
дый гражданин мог точно знать,
какую позицию занимает то или
иное издание». 

Однако в заявлении руководи-
телей ведущих польских СМИ по-
добная инициатива была прямо
названа вредной для демократии и
лишающей прессу «возможности
выражения независимых взглядов
и критики властей».

Стремясь получить коммента-
рий относительно происходящих
событий, «Российская газета» по-
звонила пятерым знакомым пред-
ставителям в канцелярии президен-
та Леха Качиньского. Но никто из
них беседовать не захотел. И толь-
ко в Центре исследований отноше-
ний Польши с восточными страна-
ми заместитель директора Иоланта
Даршевская честно призналась:
«Нам запрещено комментировать
текущую ситуацию в стране». 

Тем временем Варшавский суд
приступил к рассмотрению дела
польского гражданина, который,
будучи пьяным, обозвал поли-
цейских «холопами президента
Качиньского». В правоохрани-
тельных органах квалифициро-
вали его слова как оскорбление
президента Республики Польша.
И передали дело в суд.

ПОДРОБНОСТИ

Надежда Сорокина

ПАРОМ «Салям-98» затонул
из-за ошибок и халатности,
допущенных сотрудниками
многих ведомств. Об этом за-
явил Мухаммед Хамис, глава
комиссии Народного собра-
ния Египта, которая расследу-
ет обстоятельства корабле-
крушения в Красном море. 

«Третьего февраля, когда тонул
лайнер, сотрудники Организации
портов Красного моря, компании-
судовладельца, береговых служб и
капитан парома допустили много-
численные ошибки и проявили
халатность», — заявил Хамис.

Он рассказал, что судовладель-
цы даже не заинтересовались
причиной неприбытия парома в
срок, не пытались связаться с суд-
ном и не известили власти о про-
исшествии. Береговая служба
Египта не имела современных
средств связи и аппаратуры нави-
гационного слежения и могла
контролировать движение судов
только на расстоянии до 15 миль
от берега. Это также оказалось
роковым обстоятельством для
пассажиров парома.

Серьезные обвинения выдви-
нуты в адрес капитана другого

египетского парома — «Сант Кат-
рин» — Салаха Гумаа, который не
пришел на помощь тонущему «Са-
лям-98». В интервью египетской
газете «Аль-Ахрам» Гумаа заявил,
что принял такое решение, стре-
мясь избежать второй катастрофы
и спасти жизни 1800 своих пасса-
жиров. Капитан утверждал, что на
море было сильное волнение и го-
рящее судно представляло опас-
ность для его корабля. 

«Я информировал директора
компании «Салям» Мамдуха Ис-
маила о происходящем на море,
но тот велел продолжать плава-
ние», — пояснил капитан. 

Оба парома, «Салям-98» и
«Сант Катрин», принадлежат од-
ной компании. Ее руководство со-
общило властям страны о гибели
парома, на борту которого нахо-
дились 1400 человек, только че-
рез шесть часов после крушения.
Поэтому поисково-спасательная
операция началась с большим
опозданием.

Команда «Салям-98», по сооб-
щениям очевидцев, никак не уча-
ствовала в спасении пассажиров,
не спускала на воду спасательных
лодок, не объясняла людям, что
следует делать. Капитан в сопрово-
ждении части своих подчиненных
покинул паром одним из первых.
Остальные члены экипажа также
предпочитали заботиться о себе.

На пароме находились 10 больших
спасательных лодок, в каждой из
которых могли поместиться до 100
человек. Ни одна из них не была
использована. В результате оста-
лись в живых только 426 человек.

Любопытно, что египетские
официальные лица утверждают:
никаких просьб о помощи они не
получали. Однако на базе ВВС Ве-
ликобритании «Кинлосс» был за-
фиксирован сигнал бедствия с па-
рома. Об этом были немедленно
извещены представители Фран-
ции, которые поставили в извест-
ность египтян. Представители
Египта никак не комментируют
эти заявления. 

В Каире предпочли сосредото-
читься на расследовании причин
трагедии. Согласно последней
официальной версии, паром по-
гиб в результате начавшегося на
борту пожара. По всей видимо-
сти, загорелась машина, разме-
щенная на одной из палуб судна.
Команда парома пыталась поту-
шить пожар при помощи кора-
бельных пожарных шлангов, но в
итоге лишь затопила часть поме-
щений. В результате «Салям-98»
опрокинулся. 

Эта версия согласуется с пред-
положениями международных
экспертов о том, что паром погу-
били конструктивные недостатки,
в частности, его неустойчивость,

вызывающая неконтролируемую
качку. «Салям-98» было 35 лет. В
1999 году в связи с конструктив-
ными недостатками паром был
продан итальянцами египетской
компании. По сведениям египет-
ских СМИ, новый владелец судна
слегка изменил его конструкцию,
добавив дополнительные палубы.
И, соответственно, еще больше
понизил устойчивость парома. 

КОММЕНТАРИЙ

Камиль Бекяшев,
ПРОФЕССОР, ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕД-

РОЙ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА МОС-

КОВСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЮРИ-

ДИЧЕСКОЙ АКАДЕМИИ:

— Международное морское
право обязывает капитана судна
оказывать помощь любому судну,
терпящему бедствие на море. Об
этом многократно упоминается
во многих международных кон-
венциях и национальном законо-
дательстве государств.

Однако согласно Международ-
ной конвенции по оказанию по-
мощи и спасению на море от 1910
года такая помощь может быть
оказана только в том случае, если
спасательная операция не будет
угрожать судну, пришедшему на
помощь. Тем более если на таком
лайнере находится большое коли-
чество людей. Капитан не может

рисковать жизнью своего экипа-
жа и пассажиров. Под серьезной
опасностью понимается стопро-
центное столкновение с терпя-
щим бедствие судном или иным
плавучим объектом. 

В соответствии с Конвенцией о
спасании на море от 1989 года все
спасательные операции капитан
должен согласовывать со своим
судовладельцем и с тем объектом,
которому нужна помощь. Однако
главным ответственным лицом в
этой ситуации остается капитан. 

Капитан судна «Сант Катрин»
Салах Гумаа поступил правильно,
согласовав действия со своим су-
довладельцем. Но он получил от-
каз на проведение спасательных
работ. Однако Гумаа должен был
убедить своего судовладельца в
том, что тонет судно с почти 1500
людьми на борту и ему нужна по-
мощь. Если даже судовладелец не
дал согласие на оказание помощи
тонущему лайнеру, то капитан
должен был предпринять иные
меры по оказанию помощи судну.
Например, проинформировать
береговые спасательные службы
или участвовать в спасательной
операции иным способом. Таким
образом, капитан Гумаа нарушил
международные и национальные
нормы и должен быть привлечен
к ответственности по египетско-
му законодательству. 

Уличенных в предоставлении ин-
формации журналистам Госс обе-
щал привлечь к уголовной ответ-
ственности. 
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Кстати
В обращении Генсека ООН Кофи Аннана, координатора внеш-
ней политики ЕС Хавьера Соланы и главы Организации Ис-
ламская конференция (ОИК) Экмелетдина Ихсаноглу содер-
жится призыв ко всем сторонам, участвующим в конфликте,
проявить сдержанность. «Мы полагаем, что акты насилия, со-
вершенные в последнее время, превысили пределы допусти-
мых мирных протестов», — говорится в заявлении. 
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Между тем
Ряд политологов считают, что британские власти затеяли
процесс против Хамзы для того, чтобы воспрепятствовать
выдаче Хамзы в США, где его могла ждать смертная казнь.
Так что семью годами за решеткой Абу Хамза, надо полагать,
еще легко отделался.

Семь лет за любовь 
к джихаду

RG.08.09.02  8.02.06  17:59  Page 8    (Black plate)



ФЕЛЬДПОРТФЕЛЬ

Ро с с и й с к а я г а з е таРо с с и й с к а я г а з е та
«Официальным опубликованием актов президента Российской
Федерации и актов Правительства Российской Федерации
считается публикация их текстов в «Российской газете» или в
«Собрании законодательства Российской Федерации» 
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЧЕТВЕРГ

В редакцию поступило:
Постановление Правительства РФ «Об утверждении Положения о
признании помещения жилым помещением, жилого помещения не
пригодным для проживания и многоквартирного дома аварийным и
подлежащим сносу»

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Путин наградил орденом «За заслуги перед Отечест-
вом» IV степени Марчевского Анатолия Павловича — директо-
ра — художественного руководителя государственного учрежде-
ния культуры «Екатеринбургский государственный цирк» за
большой вклад в развитие отечественного циркового искусства
и многолетнюю плодотворную работу.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:
— Утверждено Положение об осуществлении государственного
строительного надзора в Российской Федерации. 

— Утверждены Правила обеспечения за счет средств федерально-
го бюджета инвалидов техническими средствами реабилитации и
отдельных категорий граждан из числа ветеранов протезами
(кроме зубных протезов), протезно-ортопедическими изделиями.

— Внесены изменения в Правила предоставления в 2006 году
финансовой помощи бюджетам субъектов РФ в виде субсидий
на выплату вознаграждения за выполнение функций классного
руководителя педагогическим работникам государственных об-
щеобразовательных школ субъектов РФ и муниципальных об-
щеобразовательных школ, утвержденные постановлением Пра-
вительства РФ от 30 декабря 2005 г. № 854.

Приказ Федеральной службы по тарифам (ФСТ России)
от 3 февраля 2006 г. № 15-э/8 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 февраля 2006 г.
Регистрационный № 7461

О внесении изменений в приказ Федеральной службы 
по тарифам от 29 декабря 2005 г. № 853-э/4 

«Об утверждении индексов максимально возможного
изменения установленных тарифов на товары и услуги

организаций коммунального комплекса с учетом надбавок
к тарифам на товары и услуги организаций коммунального

комплекса, предельных индексов изменения размера
платы граждан за жилое помещение и предельных

индексов изменения размера платы граждан 
за коммунальные услуги, а также предельных

максимальных уровней тарифов на тепловую энергию, 
за исключением производимой электростанциями,

осуществляющими производство 
в режиме комбинированной выработки электрической 

и тепловой энергии, на 2006 год»
В целях реализации норм Федераль-

ного закона от 30 декабря 2004 года
№ 210-ФЗ «Об основах регулирования
тарифов организаций коммунального
комплекса» («Российская газета» № 292
от 31.12.2004), Федерального закона от
26 декабря 2005 года № 184-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон
«Об основах регулирования тарифов
организаций коммунального комплек-
са» и некоторые законодательные акты
Российской Федерации» («Российская
газета» № 294 от 29.12.2005), на основа-
нии постановления Правительства Рос-
сийской Федерации от 30 июня 2004
№ 332 «Об утверждении Положения о
Федеральной службе по тарифам» (Со-
брание законодательства Российской
Федерации, 2004, № 29, ст. 3049), обра-
щениями руководителей высших испол-
нительных органов государственной
власти субъектов Российской Федера-
ции и решением Правления Федераль-
ной службы по тарифам от 3 февраля
2006 года № р-2-э/8 приказываю:

Внести следующие изменения и до-
полнения в приказ Федеральной службы
по тарифам от 29.12.2005 № 853-э/4 «Об
утверждении индексов максимально
возможного изменения установленных
тарифов на товары и услуги организаций
коммунального комплекса с учетом над-
бавок к тарифам на товары и услуги ор-
ганизаций коммунального комплекса,
предельных индексов изменения разме-
ра платы граждан за жилое помещение и
предельных индексов изменения разме-
ра платы граждан за коммунальные ус-

луги, а также предельных максимальных
уровней тарифов на тепловую энергию,
за исключением производимой электро-
станциями, осуществляющими произ-
водство в режиме комбинированной вы-
работки электрической и тепловой энер-
гии, на 2006 год» (зарегистрировано Ми-
нюстом России, регистрационный номер
7336) (далее — Приказ ФСТ России от
29.12.2005 № 853-э/4):

1. Дополнить п.1 Приказа ФСТ Рос-
сии от 29.12.2005 № 853-э/4 абзацем
следующего содержания: «Установлен-
ные индексы максимально возможного
изменения установленных тарифов на
товары и услуги организаций комму-
нального комплекса с учетом надбавок к
тарифам на товары и услуги организа-
ций коммунального комплекса приме-
няются к тарифам на товары и услуги
организаций коммунального комплекса,
действовавшим для указанных органи-
заций на конец 2005 года».

2. Изложить строки 2, 5, 8, 10, 18, 22,
25, 27, 34, 43, 45, 52, 62, 73, 87, 88 прило-
жения 1 к Приказу ФСТ России от
29.12.2005 № 853-э/4, согласно прило-
жению 1 к настоящему приказу.

3. Изложить строки 1, 2, 3, 5, 8, 13, 17,
18, 21, 27, 28, 37, 45, 47, 48, 53, 62, 68, 72,
73, 74, 79, 87 приложения 3 к Приказу ФСТ
России от 29.12.2005 № 853-э/4, согласно
приложению 2 к настоящему приказу.

4. Настоящий приказ вступает в силу
в установленном порядке.

Руководитель Федеральной 
службы по тарифам

С. Новиков

Приложение 1
№ Субъекты Российской Федерации Предельные индексы
п/п изменения тарифов
2 Брянская область 120,0%
5 Ивановская область 120,0%
8 Курская область 119,5%
10 Московская область* 118,0%
18 г.Москва** 124,0%
22 Ненецкий автономный округ 120,0%
25 Ленинградская область 113,8%
27 Новгородская область 129,3%
34 Республика Калмыкия 120,0%
43 Республика Башкортостан 120,0%
45 Республика Мордовия 120,0%
52 Пермский край 120,0%
62 Ямало-Ненецкий автономный округ 117,7%
73 Томская область 117,6%
87 Еврейская автономная область 120,0%
88 Чукотский автономный округ 120,0%

Приложение 2
Предельные Предельные

индексы индексы
№ Субъекты Российской Федерации изменения изменения
п/п размера платы размера платы

за жилое за коммунальные
помещение услуги

1 Белгородская область 110,3% 118,3%
2 Брянская область 120,0% 120,0%
3 Владимирская область 128,5% 128,5%
5 Ивановская область 120,0% 120,0%
8 Курская область 119,5% 119,5%
13 Смоленская область 129,0% 129,0%
17 Ярославская область 129,0% 129,0%
18 г.Москва ** 120,0% 125,0%
21 Архангельская область 129,0% 120,0%
27 Новгородская область 129,3% 129,3%
28 Псковская область 129,5% 129,5%
37 Краснодарский край 120,0% 120,0%
45 Республика Мордовия 120,0% 120,0%
47 Чувашская Республика 129,0% 126,0%
48 Кировская область 120,0% 128,0%
53 Самарская область 128,0% 122,0%
62 Ямало-Ненецкий автономный округ 129,0% 120,0%
68 Красноярский край 129,5% 129,5%
72 Омская область 120,0% 129,3%
73 Томская область 116,0% 122,0%
74 Читинская область 124,1% 124,1%
79 Республика Саха (Якутия) 120,0% 125,0%
87 Еврейская автономная область 120,0% 120,0%

Ферма — тарелка
Министр сельского хозяйства не принес депутатам хороших новостей

ДУМА 

Тамара Шкель

ВРЯД ли депутаты Госдумы
ждали вчера от министра
сельского хозяйства Алексея
Гордеева бодрых сюжетов на
сельскохозяйственную тему.
Хотя в вопросе, ради которого
Гордеев был приглашен на
Охотный Ряд, некоторая на-
дежда на оптимистические
перспективы все-таки чувст-
вовалась — министру предла-
галось рассказать думцам о
«повышении инвестицион-
ной привлекательности оте-
чественной сельскохозяйст-
венной отрасли». 

«Идеальных картинок» у Алексея
Гордеева для депутатов действи-
тельно не нашлось. Зима была хо-
лодная, лето может быть засушли-
вое, часть озимых погибла, пред-
стоит увеличивать площади под
яровые, а цены на горюче-смазоч-
ные материалы продолжают рас-
ти, опережая рост цен на сельхоз-
продукцию. Впрочем, некоторые
приятные цифры и факты все-та-
ки были. В прошлом году «сохра-
нялась положительная динамика
в развитии агропромышленного
комплекса. Общий объем валовой
продукции вырос на два процента,
а валовой сбор зерна оставался на
уровне 2004 года и превысил 78
тонн. Индекс роста производства
товаров пищевой промышленно-
сти составил 5,2 процента, пошли
на поправку дела в рыбной отрас-
ли. «В последние годы, — сказал
Гордеев, — усиливались процессы
горизонтальной и вертикальной
интеграции, создавались на новой
основе крупные интегрированные
комплексы по типу «поле — мага-
зин», или «Ферма — тарелка», а
также кооперативы, объединяю-
щие различные малые формы аг-
робизнеса». 

«Когда я пришел, — поделился
Гордеев с депутатами воспомина-
ниями, — фермерская доля в общем
объеме сельхозпродукции состав-
ляла три процента, а сейчас это уже
шесть процентов». В России дейст-
вует 260 тысяч фермерских хо-
зяйств. Фермеры «прошли селек-
цию, абсолютное большинство их
адаптировалось к рыночным усло-
виям». Романтики-горожане, ре-
шившие попробовать себя на сель-
скохозяйственной ниве, не имея

для этого дела ни навыков, ни при-
вычки, ни знаний, ушли. Но сейчас
для фермеров спасение одно, —
считает Гордеев, — их кооперация».

В настоящее время в России на-
считывается также 16 миллионов
сельских домохозяйств, ориенти-
рованных на самообеспечение и
производство сельхозпродукции в
условиях так называемого нату-
рального хозяйства. Личные, под-
собные и фермерские хозяйства
производят в стране 57 процентов
валовой продукции сельского хо-
зяйства. Они в существенной мере
заполняют нишу, образовавшуюся
от сокращения объемов в сельхоз-
продукции, производимой ранее
крупными сельскохозяйственны-
ми предприятиями. Националь-
ный проект, по словам министра,
расширит доступ этих хозяйств к
заемным средствам на основе суб-
сидирования процентных ставок
по кредитам — такое решение при-
нято в стране впервые.

Вообще минсельхоз выбрал
для национального проекта три
приоритетных направления: кро-
ме развития и стимулирования
малых форм хозяйствования, это
ускоренное развитие животно-
водства и обеспечение жильем
молодых специалистов на селе,
что, по мнению Гордеева, помо-
жет решить кадровую задачу. Без
умных, грамотных специалистов
сделать отечественное сельское
хозяйство привлекательным для
специалистов вряд ли удастся —
это признавали и депутаты. Но у
депутатов было немало своих
идей, которые они хотели бы реа-
лизовать на те дополнительные
16 миллиардов рублей, выделен-
ные в рамках национального про-
екта по сельскому хозяйству.

Однако Гордеев эти горячие по-
рывы несколько остудил, заявив,
что национальный проект — это не
панацея от всех болезней: «Пред-
лагаемые меры помогут решить

только видимую часть айсберга
проблем сельского хозяйства». В
«невидимой» части проблем оста-
ется гораздо больше, и многие из
них Гордеев связывает с наследием
той непродуманной приватизации
земли, которая была проведена в
начале девяностых годов. 

Экономическая ситуация на се-
ле остается сложной. Зарплата в
сельском хозяйстве составляет
3580 рублей, или 43 процента от
средней зарплаты в России. Более
половины селян живут за чертой
бедности. Уровень занятости тру-
доспособного населения в сель-
ском хозяйстве составляет 68 про-
центов. Продолжается рост импор-
та продовольствия, который дос-
тиг на внутреннем российском
рынке 33 процентов. «Порог про-
довольственной безопасности»
превышен, считает Гордеев. 

Министр назвал три цели, на
которые должна ориентироваться
государственная политика в обла-

сти сельского хозяйства, — это по-
вышение конкурентоспособности
отечественной продукции агро-
промышленного комплекса и ры-
боловства на внутреннем и внеш-
нем рынках, устойчивое развитие
сельских территорий, обеспечение
занятости и повышение уровня
жизни сельского населения, сохра-
нение и воспроизводство исполь-
зуемых сельским хозяйством и ры-
боловством природных ресурсов.
Развитию отечественного произ-
водства мяса и мясопродуктов, по
мнению Гордеева, должно способ-
ствовать «обоснованное регулиро-
вание импорта указанных видов
продукции». Поэтому утвержден
механизм тарифного квотирова-
ния на четыре ближайшие года, и
это позволит прогнозировать ситу-
ацию на рынке.

Александр Калягин: 
Мы против такой реформы

Председатель Союза театральных деятелей обратился 
к Михаилу Фрадкову с письмом

ПИСЬМА ВЛАСТИ

С НАЧАЛА 2006 года ко мне
как к председателю Комис-
сии Общественной палаты
Российской Федерации по
вопросам развития культуры
и председателю Союза теат-
ральных деятелей Россий-
ской Федерации стали посту-
пать обращения руководите-
лей театров о невозможности
организовать работу над но-
выми постановками и показ
текущего репертуара в связи с
ужесточением финансовых
правил для бюджетных учре-
ждений, т. е. для всех госу-
дарственных и муниципаль-
ных организаций культуры.

Как мне сообщают с мест, театры
не могут свободно решать, на что
тратить не только бюджетные, но
и заработанные деньги. Они
должны укладываться в утвер-
жденную учредителем смету до-
ходов и расходов по каждой ста-
тье и при этом согласовывать ка-
ждую сделку, каждую необходи-
мость оплатить работы или услу-
ги. В таких условиях невозможно
работать! Творческая жизнь теат-
ров практически парализована
под жестким прессом финансо-
вых служб. 

Театральная общественность,
предвидя такое развитие событий
после утверждения правительст-
вом Российской Федерации
«Принципов реструктуризации
бюджетного сектора в Российской
Федерации в 2003 —2004 гг. и на
период до 2006 г.», громко повто-
ряет одно и то же: Признавая в це-
лом неотвратимость реструктури-
зации бюджетной сферы, мы хо-
тим, чтобы новые нормы законов
отражали специфику сферы куль-
туры и, в частности, театральной
деятельности, обеспечивая разви-
тие искусства, а не убивая его. 

Еще полгода назад нам каза-
лось, что мы многого добились.

Добились участия в разработке
проектов законов, непосредст-
венно нас касающихся. Добива-
лись не без труда. Нас не сразу ус-
лышали в министерствах и ве-
домствах, нас обвиняли в пани-
керстве и горлопанстве. Но ре-
зультат оказался весьма позитив-
ным. Совместно с Министерст-
вом экономического развития и
торговли Российской Федера-
ции, при непосредственной под-
держке президента и правитель-
ства России были найдены реше-
ния, отвечающие специфике теа-
трального творчества и теат-
рального дела.

Но, как нам теперь понятно,
мы рано радовались. Проект за-
кона «Об автономных учрежде-
ниях» до настоящего времени не
передан правительством в Госу-

дарственную Думу. И, как мы ус-
лышали в конце декабря на пар-
ламентских слушаниях в Совете
Федерации, на заседании прави-
тельства по настоянию мини-
стерства финансов обсуждался
вопрос о том, чтобы законопро-
ект «Об автономных учреждени-
ях» рассматривался только пос-
ле внесения изменений в Бюд-
жетный кодекс. 

И минфин, к сожалению, своего
добился! В Плане действий прави-
тельства Российской Федерации
по реализации в 2006 году положе-
ний Программы социально-эконо-
мического развития Российской
Федерации на среднесрочную пер-
спективу (2006—2008 годы), ут-

вержденном распоряжением пра-
вительства РФ от 19 января 2006
года № 38, в разделе «Реформа
бюджетного сектора» внесение из-
менений в Бюджетный кодекс на-
мечено на февраль, а законопрое-
кта «Об автономных учреждени-
ях», за который мы бьемся уже
больше года, — только на апрель.
Следует также иметь в виду, что из-
менения в Бюджетный кодекс,
ухудшающие положение организа-
ций культуры, станут действовать
немедленно после принятия, а
вступление в действие закона «Об
автономных учреждениях» потре-
бует не менее полугода для утвер-
ждения сопутствующих постанов-
лений правительства. И все это
время театры и другие учреждения
культуры и искусства не смогут
нормально работать для зрителя.

Мы против такой реформы!
Мы настаиваем, чтобы при

внесении в Государственную Ду-
му законопроектов, обеспечива-
ющих реформу бюджетного сек-
тора, соблюдался согласованный
с Министерством экономическо-
го развития и торговли Россий-
ской Федерации и Министерст-
вом культуры и массовых комму-
никаций Российской Федерации,
поддерживаемый Комитетом Го-
сдумы по культуре пакетный
принцип внесения и рассмотре-
ния законопроектов. Изменения
в Бюджетный кодекс, ухудшаю-
щие положение бюджетных уч-
реждений (в частности, изъятие
ст. 161 БК), не должны вступать в
силу до принятия и вступления в
силу закона «Об автономных уч-
реждениях». Только в этом слу-
чае у театров и других организа-
ций культуры будет выбор: оста-
ваться бюджетными учреждени-
ями или выбрать новую органи-
зационно-правовую форму,
обеспечивающую организаци-
онную, хозяйственную и эконо-
мическую свободу, без которых в
принципе невозможна свобода
творчества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российская газета | Александр
Александрович, весь прошлый се-
зон театральные деятели прове-
ли в дискуссиях и борьбе за изме-
нения в проекте закона «Об ав-
тономных учреждениях». В ре-
зультате этих усилий состоя-
лась ваша встреча с президентом
и Германом Грефом и, казалось,
достигнут компромисс. Что за-
ставило вас вновь обращаться с
письмом к правительству?
Александр Калягин | Хочу пояс-
нить. Если бы был принят закон «Об
автономных учреждениях», кото-
рый мы вместе с минэкономразви-
тия, минкультуры и минфином дела-
ли весь прошлый год, то у театра был
бы выбор: остаться бюджетным уч-
реждением под жестким финансо-
вым прессом или сменить организа-
ционно-правовую форму и работать
свободно. Сегодня нет такого выбо-
ра, и нас хотят лишить права распо-
ряжаться своими заработанными
средствами — этого добиваются чи-
новные души из минфина. Хотя еще
не внесены изменения в Бюджетный
кодекс, но уже в некоторых регионах
законодательные собрания присту-
пили к реализации этого вредонос-
ного решения минфина. Информа-
ция поступает из различных мест,
пришли тревожные письма из Тулы,
из Кургана, из других городов Рос-
сии. Внебюджетные финансовые
средства театров учитываются в до-
ходах бюджета области, и театры
ими распоряжаться не могут. Этот
абсурд порождает еще более абсурд-
ные ситуации. Мне позвонили из од-
ного крупного российского города и
сообщили, что администрация гото-
вит решение, согласно которому те-
перь пригласить режиссера или ху-
дожника будет возможно только по-
сле предварительно проведенного
конкурса. Вы понимаете, что это оз-
начает? Это же не только финансовая
зависимость, но и творческая! Закон
«Об автономных учреждениях» не-
обходим, и — срочно!

Александр Калягин решителен как
никогда.
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Скучно 
не будет

Обещает глава ЦИК
Александр Вешняков

ЦИК

Анна Закатнова

ВЧЕРА в Центризбиркоме
Александр Вешняков расска-
зал о ходе подготовки к голо-
сованию 12 марта, в котором
примут участие 17 млн. изби-
рателей.

«Я убежден, что на этих избира-
тельных кампаниях будет нескуч-
но», — этой фразой глава Цент-
ризбиркома завершил свой отчет
о том, как в 60 субъектах Федера-
ции готовятся к единому дню го-
лосования. Согласно законода-
тельству такой день (в целях фи-
нансовой экономии и, возможно,
для повышения явки) приходит-
ся на второе воскресенье марта, то
есть в этом году — на 12 марта.

Статистика, приведенная
ЦИКом, свидетельствовала, что
погоде действительно не удалось
понизить предвыборную актив-
ность. Напомним, что к 12 марта
должны завершится предвыбор-
ные кампании самых разных
уровней — довыборы в Госдуму,
восемь кампаний по выборам в
региональные законодательные
собрания (везде они пройдут по
смешанной системе), в 14 регио-
нах — пройдут довыборы в мест-
ные парламенты, а в 16 — выборы
глав муниципальных образова-
ний и депутатов органов местно-
го самоуправления. Правда, закон
соблюсти удастся только в трех
районах — избиратели получат на
руки 4 бюллетеня для голосова-
ния, во всех остальных ограни-
чатся всего тремя. 

При этом Вешняков заметил,
что активность политических
партий в этих кампаниях по срав-
нению с выборами второй поло-
вины 2005 года заметно выше:
раньше в каждой кампании при-
нимало участие семь партий, те-
перь девять, да и конкуренция ме-
жду кандидатами увеличилась —
на одно место претендуют теперь
5,6 человека. Самыми активными
оказались «Единая Россия»,
КПРФ и ЛДПР. Партийные спи-
ски также активно выдвигала
РПП, Патриоты России и РПЖ. С
точки зрения поддержки канди-
датов-одномандатников за лиди-
рующей тройкой следуют «Роди-
на» и РПЖ. Отдельно Вешняков
остановился на коалиционной та-
ктике, примененной СПС и «Яб-
локо», которым удалось разде-
лить между собой округа: «Фор-
мат такого рода коалиции вполне
допускает наше законодательст-
во, более того, это может привес-
ти к тому, о чем говорят уже дав-
но, — к объединению близких по
платформе партий». 

Как и в любой выборной кам-
пании, не обошлось и без инци-
дентов (собственно, учитывая
масштаб, даже странно, что их так
мало). Так, во вторник в ЦИК по-
ступила жалоба Владимира Квач-
кова на отказ окружного избирко-
ма в регистрации в качестве кан-
дидата на довыборах депутата Го-
сдумы по Медведковскому окру-
гу — это заявление рассмотрят на
следующей неделе.

Тем временем загадочная си-
туация сложилась в двух регио-
нах — Нижнем Новгороде, где го-
товятся к выборам местного пар-
ламента, и в Черкесске, где плани-
ровались выборы мэра. Дело в
том, что в Нижнем местный из-
бирком отказал в регистрации
сразу шести партиям, в том числе
Аграрной партии России, Партии
социальной справедливости,
Демпартии России, «Родине»,
«Патриотам России» и СЕПРу.
«Этот букет отказов будет особым
предметом для внимания со сто-
роны ЦИК», — заметил Вешня-
ков. Он также особо остановился
на ситуации с выборами мэра
Черкесска, где суд несколько раз
отменял уже назначенные выбо-
ры главы города. «Все, что там
происходит, говорит о том, что,
наверное, надо действительно об-
ратиться в Верховный суд РФ,
чтобы этот вопрос рассматривал-
ся не в Карачаево-Черкесии, —
пояснил глава Центризбиркома.
Со своей стороны Вешняков заве-
рил, что ЦИК готов поддержать
решение о назначении прямых
выборов мэра в Черкесске. 

Также глава Центризбиркома
поблагодарил прессу за подроб-
ное освещение проблемы партий-
ных денег. Благодаря сообщени-
ям СМИ восемь политических
партий поспешили сдать в ЦИК
отчеты о своей финансовой дея-
тельности за четвертый квартал
2005 года. Отстающих, таким об-
разом, осталось только три: рос-
сийская объединенная партия
«Русь», Народная республикан-
ская партия России и Российская
конституционно-демократиче-
ская партия. Самой богатой, судя
по этим отчетам, оказалась «Еди-
ная Россия», получившая на сче-
та партии за последний квартал
прошлого года 268,5 млн. рублей. 

Алексей Гордеев считает, что нац-
проект по АПК — не панацея от
всех бед.
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Замечательно сказал Роберт Му-
зиль, австрийский писатель: «Когда
меня спрашивают, что остается по-
сле искусства, я отвечаю, что после
искусства остаемся мы, изменивши-
еся». Какое ведомство сможет изме-
рить эти перемены в людях?

РГ | А пытаются?
Швыдкой | Конечно. Мы посто-
янно заполняем бумаги с показате-
лями результативности нашей де-
ятельности. Вот, условно говоря,
проект охраны памятника культу-
ры. Как вы оцените его влияние на
улучшение нашей жизни? 20 бал-
лов — за это, 13 баллов — за то. Си-
дим, составляем показатели эффе-
ктивности вложения денег в нашу
сферу. Попробуйте формализо-
вать. И третье. Я думаю, что у пер-
вых четырех национальных про-
ектов были серьезные профессио-
нальные лоббисты. А в сфере куль-
туры их не было. Прежде всего по-
тому, что лоббистами должны
быть министры, а не руководители
агентств. Мы получаем готовые
правила игры, стратегию. И, рабо-
тая по ним, разрабатываем такти-
ку действий. 

РГ | Так, может, действительно
все уже и так замечательно?
Швыдкой | Мы должны понять,
что в ХХI веке, в третьем тысяче-
летии речь идет не о развитии
культуры, а о сохранении русского
этноса, российских этносов в исто-
рии. И сохранение это возможно
только при развитии культуры.
Все проблемы в российской куль-
туре начнутся лет через 15—20, ес-
ли сейчас не предпринять серьез-
ных, глубинных, радикальных
мер. При том сценарии развития,
что существует сегодня, в россий-
ской культуре возникнет тяжелей-
шая проблема с кадрами. Причем
и в массовой сфере, и в элитарной.
Мы видим, как возрастает тенден-
ция к платному художественному
образованию. В некоторых музы-
кальных школах родители должны
платить за обучение ребенка до
900 рублей в месяц. Это при том,
что для некоторых и 150 рублей —
большие деньги. А мы помним, что
для того, чтобы симфонический
оркестр вышел на сцену, десять ты-
сяч детишек должны каждый год
идти в музыкальную школу. В на-
ших лучших провинциальных
консерваториях уже сейчас нет
конкурса на отдельные специаль-
ности. Сколько приходит пиани-
стов, столько и поступает. Уже сей-
час большие проблемы с духови-
ками. Нет валторнистов. Нет фаго-
тистов. За Уралом с музыкантами
просто караул. При том что есть
сильная Новосибирская консерва-
тория, есть Красноярский инсти-
тут искусств, в Хабаровске инсти-
тут искусств. 

РГ | Так что с ними случилось?
Швыдкой | Надо понять, что в ду-
ховые оркестры шли дети из небла-
гополучных семей. Во все эти рай-
онные и городские дворцы пионе-
ров, где играли духовые оркестры.
Во-первых, они отвлекали от ули-
цы. А кроме того, давали будущую
профессию. Сегодня это образова-
ние стало платным. Получить инст-
румент страшно дорого. Мне часто
пишут мамы: «Мой мальчик хочет
учиться играть на кларнете, а хоро-
ший кларнет стоит шесть тысяч
долларов». Или две тысячи. Сейчас
нашли компанию то ли на Тайване,
то ли в Гонконге, которая делает до-
статочно дешевые духовые инстру-
менты. Потому что фагот стоит
15 тысяч долларов. Дорогие инст-
рументы — это очень серьезная
проблема. Но, главное, это платное
образование и заработная плата
учителей в музыкальных и художе-
ственных школах. Сколько я рабо-
тал министром, столько мы бились
над изменением ситуации, когда
учителя в музыкальных школах по-
лучают меньше, чем в общеобразо-
вательных. Потому что это считает-
ся дополнительным образованием.
А значит, у них нет и бонусов в виде
выслуги лет и т. п. Я сказал об инст-
рументалистах, но то же можно го-
ворить и о вокалистах. Нет клубов.
Или клубы платные. А им нужно
место, где они могли бы петь. 

РГ | Теперь ведь принят закон,
что региональные бюджеты не
могут поддерживать местные
учреждения культуры?
Швыдкой | А это значит, что муни-
ципальные учреждения культуры
просто начнут закрываться. Пред-
ставьте себе маленькое село. Что
они выбирают в своем небогатом
бюджете? Школу, фельдшерский
пункт, котельную, дорогу. Учреж-
дение культуры? Тут возникает
проблема. И при этом люди не мо-
гут воспользоваться тем, что уже
есть. Мы знаем, что сегодня сокра-
щается число учеников в школах.
Это демографическая яма, как
следствие истории ХХ века: при-
шло время внуков не родившихся
во время войны детей. В большом
селе, где раньше учились 400 или
200 детей, сегодня учатся 100. Они
учатся в одну смену. Школьное
пространство в принципе простаи-
вает. Почему бы там не сделать
клуб? Нельзя по закону об образо-

вании. Значит, надо договаривать-
ся ведомствами. Сейчас мы пыта-
емся в областях России создавать
многофункциональные культур-
ные центры на селе. Где будет все —
от проявки пленки до сапожной
мастерской, чтобы они приносили
доход. И мы попадаем в другую ло-
вушку, потому что совсем иные
должны платиться налоги. Ну по-
чему бы эти деньги, полученные за
услуги населению, не пустить на
поддержку творческой деятельно-
сти? Но в решении их — единствен-
ный путь, потому что культура не
должна уходить из села.

РГ | Если подытоживать, то ка-
кие первичные меры надо предпри-
нимать для улучшения ситуации?
Швыдкой | Я не берусь перечислять
по пунктам, потому что мы сейчас
над этим и ломаем головы. Нужно
предпринять ряд весьма серьезных
шагов. Это изменение заработной
платы в сфере дополнительного ху-
дожественного образования. Это и
вопрос выделения грантов талант-
ливым детям, которые на них могли
бы учиться в музыкальных школах.
Мы не преодолеем коммерческую
составляющую в музыкальных и ху-
дожественных школах. Им тоже на-
до выживать и платить учителям.
Но тогда мы должны просчитать, ка-
кое количество грантов нам необхо-
димо, чтобы было воспроизводство
талантов в культуре. Учеба талант-
ливых детей даже на коммерческой
основе — это забота государства и
общества. Не случайно у Спивакова,
Башмета, теперь у Дениса Мацуева
есть свои благотворительные фон-
ды, куда втягивают талантливых де-
тишек. А этим детям надо еще дать
инструменты. У нас есть президент-
ские гранты для детей, но их 800 или
1000 на всю страну, а этого недоста-
точно. Мы должны понять, каков
должен быть минимум этих грантов,
чтобы было воспроизводство в сфе-
ре культуры.

Амбиции пианиста
на свадьбах

РГ | Можно понять, что всеми
этими планами вы занимаетесь
не как глава Федерального агент-
ства по культуре и кинематогра-
фии?
Швыдкой | Нет, конечно, это фа-
культативная работа. Вообще это
не мое дело. Я не могу входить в
правительство, минуя министер-
ство. И все же я хочу, чтобы мы со-
здали некий документ, согласован-
ный и с министерством экономи-

ческого развития и торговли, и с
минфином — этими двумя главны-
ми ведомствами. И тогда, естест-
венно, передали его в министерст-
во культуры и массовых коммуни-
каций. 

РГ | Нет тоски по креслу минист-
ра, — хотя бы для пользы дела?
Швыдкой | Нет, это ошибка ду-
мать, что у меня есть какие-то ам-
биции. Все свои амбиции я реали-
зовал, побывав в Кремле тамадой
на дне рождения Бориса Николае-
вича Ельцина. Поскольку всю
жизнь мечтал работать пианистом
в ресторане. Вершина карьеры до-
стигнута. Дальше можно — на кре-
стины, на свадьбы. 

РГ | А если серьезно?
Швыдкой | У меня нет министер-
ских амбиций. Мне 58-й год, через
пару лет полагается законная пен-
сия. Новое время призывает но-
вых людей. Надо думать о новых
командах молодых талантливых
менеджеров. У них мозги по-дру-
гому устроены. Не переходя на
личности, надо сказать, что ны-
нешняя система управления в
культуре будет только мешать ре-
ализации национального проекта.
Для него нужна очень мощная ко-
манда менеджеров. Я вижу, как тя-
жело моим бывшим и настоящим
коллегам, которые попали в наци-
ональные проекты. Даже если у
них министерство и агентство ра-
ботают в максимально слаженном
режиме. 

РГ | Так что, административная
реформа была ошибкой?
Швыдкой | Это вообще не моего
ума дело. Три или четыре года назад
я сам был проводником идеи, что
надо изменить менеджмент, отдав
большинство полномочий самоуп-
равляющимся организациям типа
института кино, институтов театра,
музыки, живописи, центру рестав-
рации и так далее. И передать им
тот бюджет, который сегодня есть в
агентствах. Создать новые органи-
зационно-правовые формы, во гла-
ве которых стоит государственный
чиновник, но структура которых
максимально свободна. Чтобы они
зарабатывали дополнительные
средства, были частью гражданско-
го общества, освобождались от
произвола чиновников. 

РГ | Не по этой ли букве разраба-
тывают сейчас реформу в недрах
минкульта?
Швыдкой | В принципе там сейчас
обсуждается проект по передаче
функций агентства низовым орга-
низациям. Идея на поверхности —
как можно скорее поставить крест
на нашем агентстве. Лично я буду
только счастлив — буду вести вече-
ринки. Поделим с Юрой Кобаладзе
и еще с парой-тройкой достойных
людей «столы» и займусь люби-
мым делом. Но я вижу двойную

опасность для самой культуры. Во-
первых, мы не компактная Голлан-
дия, где от одной границы до другой
можно доехать на машине за три ча-
са. А самое опасное — новую идео-
логию хотят влить в старые меха.
Тут же оживились все умирающие
творческие союзы — мол, пришло
наше время, будем делить деньги.
Создаются квази новые организа-
ции, живущие по законам старых
творческих союзов. Давать новые
функции старым организациям в
корне неверно. Понятно, когда под
новые функции создается что-то
новое. Но и вообще затевать новую
ломку после той административ-
ной реформы, что была, это остана-
вливать всю работу еще на два года.
К следующему шагу реформы надо
готовиться очень серьезно. И де-
лать его, на мой взгляд, только по-
сле президентских выборов. 

РГ | И все-таки, что вы имеете
против старых творческих сою-
зов, на которые уповает нынеш-
ний минкульт?
Швыдкой | Надо понять, что за
эти 15 лет существования новой
России в культуре произошла сме-
на партнеров государства. Культу-
ра во многом становится индуст-
рией. И партнеры государства не
творческие союзы, а менеджеры,
работающие в сферах этой индуст-
рии. Если мы говорим о кинемато-
графе, то партнеры государства,
конечно, кинопромышленники.
Это не означает, что не надо оказы-
вать внимание выдающимся ре-
жиссерам и не проводить государ-
ственную политику в этом направ-
лении, нет. Но тон сегодня задают
люди, занимающиеся индустри-
ей — прокатчики, дистрибьюто-
ры, продюсеры, производители
фильмов, владельцы кинотеатров. 

РГ | Это государство у них в
партнерах, а не они у него?
Швыдкой | Может быть, и так, по-
тому что там много частных денег,
частного бизнеса. И, поверьте, они
влияют не только на российский
рынок. Что такое продвижение
российского кино за рубежом?
Возможно, это не «дни российско-
го кино», а покупка сетей кинотеа-
тров за границей. Участие в совме-
стных кинопроизводствах. Совсем
иные механизмы. Когда я узнаю, к
примеру, что группа компаний

«Парадиз» владеет кинотеатрами
в Армении и в каких-то других
бывших странах СНГ, то понимаю,
насколько это серьезно. Конечно,
творческие организации нужны,
необходимо общение кинорежис-
серов, актеров, операторов, крити-
ков. Но сегодня приоритеты в дру-
гом. Сегодня не художники опре-
деляют художественный рынок, а
кураторы, то есть продюсеры ху-
дожественного рынка. Делая мос-
ковскую биеннале, мы не с худож-
никами имеем дело, а с куратора-
ми, владельцами галерей, с хозяе-
вами музеев, а это совсем другая
история. Это полный переворот
относительно той «работы с ху-
дожниками», которая была при со-
ветской власти, когда был один
продюсер — государство, а худож-
ников надо было держать в узде. 

РГ | Сейчас начинается новый
этап борьбы против театраль-
ной реформы. Глава Союза теат-
ральных деятелей Александр Ка-
лягин обращается с письмом к
премьер-министру Фрадкову.
Ваш взгляд на эту проблему?
Швыдкой | По поводу театральной
реформы хочу начать с положения
дел в кино. Если помните, в кино
был тяжелейший кризис, особенно
ощутимый со второй половины
90-х годов. Кризис производства,
кризис проката фильмов. И именно
благодаря этому кризису нам уда-
лось перестроить всю систему кино
в стране. Сегодня в России совер-
шенно иная индустриальная систе-
ма производства и проката филь-
мов, чем была 15 лет назад.
В театре такого организационного
кризиса не было. В театре как ра-
ботали советские учреждения, та-
кими они и остались. Поэтому на-
до тщательно разобраться, о чем
там шумят. 

РГ | О реформе шумят. 
Швыдкой | Прежде всего, ника-
кой специальной реформы нет.
Речь идет об общем изменении
организационно-правовых форм
существования учреждений бюд-
жетной сферы. Это относится к
здравоохранению, к культуре, ко
всем. Теперь посмотрим, кто и за
что борется. Многие учреждения,
а реально — директора учрежде-
ний культуры — борются за то,
чтобы оставаться «красными ди-
ректорами». Приходится гово-
рить об этом со всей прямотой. Ес-
ли «красные директора» в реаль-
ной сфере производства давно по-
няли, что акционерные формы
лучше, особенно если они не все
своровали на своих бывших со-
ветских предприятиях, то в учре-
ждениях культуры руководители
так «красными директорами» и
остались. 
Как правило, они считают, что их
место сохранится за ними навсегда,
что они бесконтрольны, никому не
подчинены и над ними только Бог и
президент Российской Федерации.
Когда идет борьба против любых
изменений организационно-право-
вых форм существования учрежде-
ний культуры, надо разделить две
причины. Одна — это реальная
опасность последствий для самого
существования культуры. Можно
так изменить организационно-пра-
вовую форму учреждений культу-

ры, что их начнут банкротить, отби-
рать имущество, и это приведет к
уничтожению учреждений культу-
ры. Например, при передаче из фе-
дерального подчинения в регио-
нальное. Да, говорит местное на-
чальство, мы с удовольствием возь-
мем к себе эту труппу театра. Но
вместе со зданием. Сама по себе
труппа нам не нужна. Нам нужно
здание. 

РГ | К кому же и обращаться как
не к вам в таких случаях?
Швыдкой | Федеральное агентство
по культуре и кинематографии сто-
ит на страже того, чтобы в результа-
те изменения этих форм не постра-
дала культура. Чтобы сами учреж-
дения не были уничтожены. Но есть
вторая причина. Это то, что дирек-
тора этих учреждений не хотят ни-
кому подчиняться. И весь шум про-
тив попечительских или наблюда-
тельных советов поднят именно в
связи с этим. В любой цивилизован-
ной стране директор нанимается на
определенный срок. Нанимать его
может министр или руководитель
агентства, но нанимать — по реко-
мендации наблюдательного или по-
печительского совета. Поскольку
директор является менеджером. 
У нас же возникает колоссальная
проблема, поскольку во главе мно-
гих учреждений культуры менед-
жерские должности занимают
творческие люди. Если это Олег
Павлович Табаков, то он не боится
никаких попечительских советов,
поскольку знает себе цену, в том
числе и как менеджеру. Я думаю,
что на самом деле и Александр
Александрович Калягин не боит-
ся. Но есть много людей, которые
понимают, что в таком случае они

потеряют работу, поскольку неэф-
фективны. И тогда им не остается
ничего иного, как считать свое на-
значение на должность пожизнен-
ным. Как они в таком случае отно-
сятся к министру или руководите-
лю Федерального агентства, кото-
рые могут слететь со своей долж-
ности в любой момент? Они ждут,
когда нас снимут. Потому что зна-
ют, что нас снимают значительно
чаще, чем их. А когда на менеджер-
ском месте сидит еще и артист, ко-
торый может любую дверь от-
крыть одним своим «портретом»,
то чего ему бояться? Если закон-
чить шуткой, то, может, я потому и
пошел в тамады и шоумены, чтобы
как-то с ними конкурировать. 

Котлеты чиновника
отдельно, мухи

шоумена отдельно
РГ | Швыдкой-чиновник и Швыд-
кой-шоумен, участник популяр-
ных телепередач, — это один че-
ловек или два персонажа? Кто из
них кому помогает и мешает?

Швыдкой | Конечно, чиновник
ограничен в выборе программы. Я
мечтаю сделать социальное и при
этом развлекательное ток-шоу в
жанре, которого у нас еще нет. Мне
это даже иногда снится. Такое ин-
формативное развлечение. Чтобы
было много информации, чтобы
затрагивались важные социаль-
ные проблемы, но при этом людям
было бы весело смотреть. О самых
сложных вещах в жизни говорить
так, чтобы людей при этом не ох-
ватывало чувство ужаса. 

РГ | Как охватывает сейчас?
Швыдкой | Да. На самом деле го-
лая информация очень подавляет.
Я не понимаю утренние каналы,
которые показывают ДТП. Едешь
на работу, а тебе по радио расска-
зывают, какая страшная вещь диа-
рея. Или как тяжело жить с раком
предстательной железы. Я этого не
понимаю. Я всю свою прежнюю
жизнь работал в подцензурной
прессе. Как начал печататься в 1967
году, так и закончил в 1990 году в
журнале «Театр». И мы бились за
правду. Да, мы уже объяснили лю-
дям, что они мерзавцы, подлецы,
сволочи, уроды и ублюдки. Мы это
им говорим так часто, что некото-
рые уже вполне поверили. Сейчас,
мне кажется, пора вытаскивать хо-
рошие, добрые качества. Поверьте,
я говорю это не потому, что я ста-
рый идиот, которому хочется хоро-
шего. И дело не в аптекарских весах
для правды/неправды. Нужна
только правда. Но знаете, чем в
школе хорошая учительница отли-
чается от плохой? Плохая учитель-
ница говорит: ты плохой. А хоро-
шая скажет: ты очень хороший, но
сейчас ты сделал плохой поступок. 

РГ | Возвращаясь к мечте, что
вам мешает сделать такую пере-
дачу?
Швыдкой | Мешает то, что я чи-
новник. Как чиновник я не могу за-
ниматься социальными и полити-
ческими программами. У меня
рамка. Когда я пою, пляшу, обсуж-
даю достаточно отвлеченные воп-
росы «культурной революции»,
это в рамке. Но, садясь в передачу
типа тех, что ведут Владимир Со-
ловьев или Познер, ты не должен
быть чиновником. Во-первых, там
надо обсуждать других чиновни-
ков, другие ведомства, что непоз-
волительно. Даже если это какие-
нибудь экологические проблемы. 

РГ | Но вы часто повторяете, что
даже в разговорах об искусстве
нельзя выказывать своего вкуса,
деления на хорошее и плохое?
Швыдкой | Как чиновник я не
имею права на субъективность в
определении того, какая эстетика
сегодня является важной. Потому
что за чиновником стоит государ-
ство. Если чиновник скажет, что се-

годня важнейшим для нас являет-
ся радикальное искусство или, на-
оборот, соцреализм, то это будет
неправильно. Важно одно — хоро-
шего это качества или нет. Искусст-
во это или не искусство. Поэтому я
и повторяю, что я не имею права на
свои эстетические привязанности.
Вот нас обвиняют, что мы тратим
народные деньги на сомнительное
искусство, вроде первой москов-
ской биеннале. Честно вам скажу,
что я это искусство не понимаю. Я
остановился в своем художествен-
ном развитии на середине 1970-х
годов. Мне там хорошо. Но если ты
возглавляешь ведомство, ты пони-
маешь, что искусство должно раз-
виваться. Должно быть движение.
И если есть эти странные молодые
ребята, непонятные и одержимые,
то государство как минимум не
должно их убивать. 

РГ | Но многим не нравится, раз-
дражает, особенно депутатам,
которые вообще с искусством в
специфических отношениях?
Швыдкой | Наверное, но это не по-
вод, чтобы не было ничего. Для пе-
тербургских академиков-класси-
цистов и передвижничество в XIX
веке было катастрофой. И великий
актер Щепкин не любил пьес Ост-
ровского, считая, что тот навонял
смазными сапогами на великих
подмостках. Это нормальная эсте-
тическая борьба. И замечательно,
что в наши времена эта эстетиче-
ская борьба не становится полити-
ческой. И мы не считаем, что соцре-
алисты именно в силу своей мане-
ры большие патриоты, чем худож-
ники радикальных направлений. 

РГ | Так спор о патриотизме
именно что политический!
Швыдкой | Я вам должен сказать
одну вещь. Мы сейчас много гово-
рим о том, что надо создавать по-
зитивный образ России в мире. Так
вот первая московская биеннале
спровоцировала около полутыся-
чи статей во всех ведущих миро-
вых СМИ. Я говорю сейчас только
о печатных СМИ, я не беру элек-
тронные. Так вот эти восторжен-
ные статьи были не об искусстве,
а — о России. О том, что в нынеш-
ней России такое возможно. И не
рассматривать последствия таких
вещей тоже нельзя, какие бы у вас
ни были личные вкусы. 

РГ | Хорошо, но ваше федеральное
агентство часто выступает за-
казчиком тех или иных произве-
дений. Каким принципом вы руко-
водствуетесь при этом? 
Швыдкой | Вопрос о госзаказе под-
нимается давно. Сейчас мы по зако-
ну не имеем права ничего заказы-
вать. Агентство выбирает из пред-
лагаемого ему. К нам ежегодно об-
ращаются 600—650 авторов по иг-
ровому кино и 1000 — по неигрово-
му. У нас работают отдельные экс-
пертные жюри по игровому кино,
по анимации, по документальному
кино. Предлагают не режиссеры, а
студии, продюсеры. Наше условие,
что должно быть не меньше 30—
50% внебюджетных средств. Когда
затеваются большие проекты, вроде
«9 роты» или сериалов «Идиот»,

«Мастер и Маргарита», договари-
ваемся на ранней стадии. Сейчас
приехали болгары, предлагают
снять фильм к 130-летию освобож-
дения Болгарии от османского ига о
генерале Скобелеве. Надо думать,
смотреть, насколько сильна творче-
ская группа. Приехал великий гре-
ческий режиссер Ангелопулос, ко-
торый хочет снять фильм о судьбе
греческой женщины в ХХ веке. А та-
кая судьба — это Москва, Ташкент,
Сибирь и опять Греция. Такие при-
чудливые пути. Обратился к нам за
помощью. Спрашивает, не хотим ли
мы выступить сопродюсерами. А
мы не имеем права. Мы не можем
зарабатывать, мы только тратим.
Мы даем грант. Грубо говоря, по-
крываем дефицит, возникающий
при производстве. 

РГ | Блюдя при этом государст-
венные, а не личные интересы?
Швыдкой | Вот тут и начинается,
как говорили раньше в правитель-
стве, «тонкая настройка». Мы ни-
чего не заказываем. Мы работаем
с теми, кто уже что-то производит.
Так возник 52-серийный анимаци-
онный проект «Горы самоцветов»
со студией Александра Татарского.
Это не заказ. Мы инициируем
творческий процесс. Есть люди,
которых не надо инициировать.
Это и Никита Сергеевич Михал-
ков, который приносит сценарий,
который хочет снимать, и Эльдар
Александрович Рязанов, и Марлен
Мартынович Хуциев. Они прино-
сят литературный текст такого ка-
чества, что шансов пройти экс-
пертную комиссию у них больше,
чем у многих. То же, если Алек-
сандр Николаевич Сокуров хочет
снимать кино. Это партнерская ра-
бота. При этом мы не имеем права
обойти безмерно ужесточивший-
ся закон о тендере, при котором
тот же Рязанов обязан конкуриро-
вать с самим собой. Мы пишем
письма, что для искусства этот за-
кон о тендерах не годится. 

РГ | И в заключение — какими
свежими впечатлениями в облас-
ти искусства хотели бы поде-
литься?
Швыдкой | Я скажу вам страшную
вещь для человека с высшим обра-
зованием. Снимая программу
«Жизнь прекрасна», я имею дело с
тем, что называется популярной му-
зыкой, и открыл, что в этой сфере
очень много талантливых людей. 

РГ | Сейчас назовете Земфиру?
Швыдкой | Земфира очень талант-
лива. Но и такие ребята, как Дима
Билан, Александр Понайотов, Але-
ксей Чумаков. Вчера на записи Рус-
лан Алехно и Наташа Подольская
начали петь с Олегом Газмановым
хит «Песняров» — с лету, без фоно-
граммы. Для меня открытием стала
в последнее время Юля Савичева,
хрупкая девочка из Кургана, в кото-
рой столько страсти внутри, и такая
ярость в пении. И Настя Максимо-
ва, которая тоже будет записывать
свой диск. У меня ощущение, что в
стране появилось поколение очень
талантливых поп-музыкантов. Сре-
ди уже известных певцов — Тамара
Гвердцители, ее очень сильная про-
грамма и роль Дульсинеи в «Чело-
веке из Ламанчи». 
Если говорить о театральных впе-
чатлениях, то это, конечно, «Госпо-
да Головлевы» в МХТ. На мой вкус,
слишком много режиссуры, но это
сильная работа. Появилась плеяда
молодых певцов и балетных арти-
стов в Большом и Мариинском те-
атрах. Самое сильное впечатле-
ние — «Золушка» Сергея Про-
кофьева в постановке Юрия Посо-
хова в Большом театре с Алексан-
дром Ведерниковым за пультом.
Теперь могу твердо сказать, что мы
проделали трудный, но правиль-
ный путь возрождения былой сла-
вы этого великого театра.
В литературе для меня открытием
стал Денис Гуцко, букеровский ла-
уреат. Это хорошая проза. Другое
дело, что она отражает звуки сего-
дняшней жизни. Когда-то Наум
Яковлевич Берковский, которому
заказали написать рецензию на во-
лодинские «Пять вечеров» в БДТ,
заметил, что «эти люди говорят
языком радиоточки». Для него,
знатока немецких романтиков, это
был язык радиоточки. Нынешние
говорят языком телевизионных
клипов. Но это хорошая литерату-
ра. Наше агентство не случайно
последние пять лет занимается
вместе с Сергеем Филатовым мо-
лодыми писателями, организуя се-
минар в Липках. То же в кино, где
40% нынешнего финансирова-
ния — это первый или второй
фильм режиссера. 
Ну а самое мое большое открытие
последних месяцев — это когда я
разбирал свою библиотеку и на-
ткнулся на школьное издание «Ге-
роя нашего времени». Вот это по-
трясение. Перечитывайте на ста-
рости лет школьную программу, и
жизнь тогда будет прекрасна. А во-
обще есть такой анекдот. Эйн-
штейн попал на небеса к Богу и го-
ворит: «Господь, напиши мне фор-
мулу жизни. Ты же знаешь». Тот
говорит: «Сейчас напишу». Начи-
нает писать. Эйнштейн говорит:
«Прости, но тут ошибка». Бог го-
ворит: «Я знаю». 
И этого не нужно бояться. 

Между культурными революциями

Многие учреждения, а реально —
директора учреждений
культуры — борются за то,
чтобы оставаться «красными
директорами»

Чтобы симфонический оркестр
вышел на сцену, десять тысяч
детишек должны каждый год
идти в музыкальную школу

Телеведущий Михаил Швыдкой
сыграл госчиновника Швыдкого.
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Отделались
малой кровью

Турков наказали, 
но к отборочным играм

ЧМ-2010 допустили 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Андрей Зявгустов

СБОРНАЯ Турции по футболу
проведет шесть официаль-
ных домашних матчей при
пустых трибунах и на нейт-
ральном поле. К тому же на-
циональная федерация фут-
бола этой страны оштрафова-
на ФИФА на 150 тысяч долла-
ров. 

Такое наказание ФИФА вынесла
туркам после расследования об-
стоятельств отборочного матча
ЧМ-2006 Турция — Швейцария.
Напомним, что та игра закончи-
лась массовой дракой футболи-
стов, тренеров и охранников ста-
диона.

Кроме того, Международная
федерация футбола наказала двух
турецких игроков Алпая Озалана
и Эмре Белозоглу, дисквалифици-
ровав их на шесть матчей. Такому
же наказанию подвергнут игрок
сборной Швейцарии Бенджамин
Хюггель, который ударил помощ-
ника сборной Турции Мехмета
Оздилека. Сам Оздилек отстранен
на год от футбольной деятельно-
сти за участие в этой потасовке.
Кроме того, ряд футболистов и
тренеров получили менее серьез-
ные наказания.

Напомним, как развивались
события. Швейцарцы приехали в
Стамбул играть ответный отбо-
рочный матч к мундиалю-2006,
имея в своем активе домашнюю
победу в первом матче. В пассиве
у них были истеричные высказы-
вания тренера турецкой сборной
Фатиха Терима, обвинившего
страну банков, сыра и часов в не-
гостеприимности (дескать, усло-
вия, которые создала туркам
принимающая сторона, были не-
выносимы и в них невозможно
было нормально подготовиться
к игре) и пообещавшего футбо-
листам Альпийской республики
горячий прием в Турции. Турец-

кий специалист не обманул гос-
тей. В аэропорту Стамбула деле-
гацию из Швейцарии встречала
враждебно настроенная толпа
турецких болельщиков. Служа-
щие стамбульского аэропорта
два часа мурыжили членов швей-
царской делегации на паспорт-
ном контроле и получении бага-
жа. Все это время полиция с тру-
дом сдерживала толпу, которая
норовила ворваться в здание аэ-
ропорта. Когда же швейцарцы
показались на улице, в их адрес
полетели угрозы и ругательства.
Автобус, в который села швей-
царская делегация, был забросан
яйцами. 

Турция сумела выиграть матч
со счетом 4:2, но путевку в Герма-
нию все равно получили швей-
царцы за счет голов, забитых на
чужом поле. Когда счастливые
гости покидали поле стадиона
«Шюкрю Сараджоглу», с трибун
в них полетели различные пред-
меты. Швейцарцы забежали в
подтрибунные помещения, но и
там им не было спасения.

— После матча мы устреми-
лись в тоннель, ведущий в разде-
валку, — рассказывал потом полу-
защитник сборной Швейцарии
Йоханн Лонф. — Там мы были из-
биты игроками сборной Турции и
полицией, которая, по идее,
должна была нас охранять. Сте-
фан Грихтинг получил несколько
ударов. Он был весь в крови и уе-
хал в госпиталь. Мы все в шоке.
Фогель и Хюггель были также из-
биты. Мы все были атакованы.
Это неслыханно.

Отметим, что Грихтинг был
избит настолько сильно, что в те-
чение десяти дней был вынужден
находиться в больнице. 

После инцидента игроки ту-
рецкой сборной не сочли себя в
чем-либо виноватыми. Лишь еди-
ницы, как, например, Халил Ал-
тынтоп, подошли потом к швей-
царцам и извинились за произо-
шедшее. А футбольные бонзы с
берегов Босфора вопреки очевид-
ному не признают своей вины и
доныне. Так, министр спорта Тур-
ции Махмет Али Сахим заявил,
что футбольная федерация этой
страны недовольна решением
ФИФА и подаст апелляцию в
Спортивный арбитражный суд в
Лозанне (CAS). 

БАСКЕТБОЛ

Александр Вавилов

КАЗАНСКИЙ УНИКС на своей
площадке не устоял против
римского «Виртуса», и теперь
его закончившийся турнир-
ный путь не пересечется в по-
луфинале с турнирной траек-
торией московского «Дина-
мо», которое и во втором мат-
че уверенно переиграло бель-
гийский «Шарлеруа» — 87:63.

Москвичи встречались с хозяева-
ми будущего «Финала четырех»
Кубка УЛЕБ — «Шарлеруа». В
первом матче россияне в гостях
выиграли с разницей в 14 очков.
Так что бельгийцам, дабы все-та-
ки попытаться пробиться в фи-
нал, чтобы сыграть в нем перед
своими болельщиками, в ответ-
ном матче необходимо было вы-
играть как минимум с преимуще-
ством  в пятнадцать очков. Им это
не удалось.

«На ответный матч мы были
очень серьезно настроены и кон-
тролировали игру все основное
время. Я доволен тем, как сегодня
выступили молодые игроки, они
заметно улучшили свои показате-
ли. Что касается «Шарлеруа», то
соперник делал ставку на своих
американских игроков, снайпе-
ров и уделял особое внимание
контратакам и подборам на своем
щите. Ключом к бельгийской иг-
ре было действовать в атакующем
плане, что мы и сделали.

Согласно расписанию россий-
ского чемпионата и матчей Кубка
УЛЕБ сейчас у нас образовалось не-
кое окно — следующую игру мы
проведем только 25 февраля. Поэ-
тому решили дать игрокам не-
сколько дней отдыха, ведь выдер-
жать ритм ежедневных двухразо-
вых тренировок очень сложно. А
затем, с 12 по 20 февраля, мы отпра-
вимся на сборы в Испанию. Сейчас
ребятам необходимо сменить об-
становку, освежиться. Также пла-
нируем сыграть в Испании два то-
варищеских матча. Я надеюсь, что
этот короткий лагерь позволит нам
с новыми силами продолжить вы-
ступления как в российском чемпи-
онате, так и в Еврокубке», — про-
комментировал игру тренер дина-
мовцев Душан Ивкович. 

Теперь в четвертьфинале «Ди-
намо» сыграет с белградской
«Црвеной Звездой», выбившей из
борьбы болгарский «Академик».  

Поездка в Рим недельной дав-
ности казанцам успеха не принес-
ла, подопечные Сергея Еремина
проиграли первый поединок одной
восьмой финала местному «Вирту-
су» со счетом 86:91. Поражение с
разницей в пять очков это не самое
страшное, что могло случиться пе-
ред ответной встречей на родном
паркете. Тем более что в составе
УНИКСа должен был дебютиро-
вать трехкратный чемпион НБА в
составе «Лос-Анджелес Лейкерс»

центровой Самаки Уокер. Амери-
канец вышел на площадку в сере-
дине первой четверти, но ничем
примечательным не отметился, а в
начале второй десятиминутки он с
четырьмя очками и двумя фолами
сел на скамейку. Казанцы позволи-
ли соперникам играть в их излюб-
ленной манере и уступили — 70:74.

«Мы очень счастливы. Нам
удалось победить одну из самых
сильных команд Европы. Это для
нас, без преувеличения, достиже-
ние. Мы знали, что УНИКС пре-
красно атакует. У них есть хоро-
ший наставник. Нам было инте-
ресно посмотреть, как мы будем
защищаться против одной из са-
мых результативных команд Ев-
ропы»,— заявил после игры  глав-
ный тренер «Виртуса» Светислав
Пешич.

На УНИКС меньше
В Кубке УЛЕБ представительство российских

клубов сократилось вдвое

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Павел Зарудный

ЗАВТРА в итальянском Тури-
не стартуют XX зимние Олим-
пийские игры.

В преддверии главного события
четырехлетия корреспондент
«РГ» встретился с двукратным
олимпийским чемпионом, руко-
водителем Росспорта Вячеславом
Фетисовым, который поделился
своими мыслями о перспективах
российской команды.

Российская газета |С каким на-
строением вы отправляетесь в
Турин?
Вячеслав Фетисов | Как в про-
шлом спортсмен, волнуюсь, потому
что для каждого, кто участвует в Иг-
рах — тренера, спортсмена, функ-
ционера и даже болельщика, это
серьезное событие. Я планирую по-
смотреть начало Игр и, если позво-
лят дела, которых сейчас по моему
ведомству скопилось очень много,
может быть, вырвусь на последние
дни олимпийских стартов. Правда,
сожалею, что у меня будет только
лишь гостевая аккредитация. С ней
я не буду иметь свободного прохода
в Олимпийскую деревню, а также в
другие службы обеспечения Игр.
Чтобы встретиться со спортсмена-
ми, мне придется за сутки заказы-
вать специальный пропуск. Един-
ственное, на что я могу рассчиты-
вать, так это на место на трибуне
для почетных гостей...
Впрочем, меня сейчас волнует пре-
жде всего результат. Мы провели
кропотливую работу и выполнили
все свои обязательства. Как глава
Росспорта могу сказать, что подго-
товительный период к Олимпиаде
полностью обеспечивался средст-
вами из федерального бюджета.
Благодаря беспрецедентным уси-
лиям государства за три предолим-
пийских года были созданы необ-
ходимые условия для качествен-
ной подготовки наших команд.
Только спортивно-технологиче-
ского оборудования и инвентаря
для зимних видов спорта было за-
куплено на сумму более 36 милли-
онов рублей. Это очень серьезные
деньги, но все они пошли по назна-
чению.
Показательным с точки зрения эф-
фективности использования вы-
деленных средств является пример
наших бобслеистов, которые пос-
ледние два года тренировались за
счет Росспорта за рубежом на са-
мом современном и дорогостоя-
щем оборудовании. Скажем, один
«боб» стоит порядка 200 тысяч ев-
ро. Но мы идем на такие траты, по-
скольку понимаем, что для дости-
жения высоких результатов долж-
ны соответствовать мировым
стандартам. Я был на этапе Кубка
мира, общался с ребятами и уви-
дел, как меняется отношение у лю-
дей. Они почувствовали на себе за-
боту и внимание и стараются пока-
зывать отличные результаты. Мы
очень рассчитываем, что в Турине
экипаж Зубкова может показать
отличные результаты как в сорев-
нованиях «двоек», так и в «четвер-
ках».

РГ | Я слышал, что вы проехались
в составе экипажа по бобслейной
трассе?
Фетисов | Да, перегрузки там бе-
шеные! У меня до сих пор болит
шея, и это при том, что я физиче-
ски крепкий и подготовленный че-
ловек.

РГ | Кроме бобслеистов, кто мо-
жет «выстрелить»?
Фетисов | Способны на многое
наши конькобежцы. Обратите
внимание, еще два года назад на
них мало кто рассчитывал. Их
очевидный прогресс также во
многом объясняется тем, что на-
шим скороходам были созданы
нормальные условия для полно-
ценных тренировок. Речь идет о
крытых конькобежных аренах в
Москве и Челябинске. Активно
идет строительство аналогичного
сооружения в Коломне. Послед-
ние результаты, например Светла-
ны Журовой, говорят о том, что
усилия государства в лице Росс-
порта не были напрасными и в
конькобежном спорте также мож-
но рассчитывать на хорошие ре-
зультаты. 

РГ | Росспорт направляет в Ту-

рин большую группу специали-
стов. С какой целью?
Фетисов | Их задача — помогать
спортсменам решать организаци-
онные вопросы. Всего это около
пятнадцати человек, включая фи-
нансистов. Не секрет, что расходы
на вознаграждение спортсменам
заложены в бюджет. Напомню, что
призерам гарантированы те же
выплаты, что и после летней
Олимпиады-2004 в Афинах, то
есть 50 тысяч долларов за золотую
медаль, 30 — за серебряную, 20 —
за «бронзу». 

РГ | На сколько медалей мы мо-
жем рассчитывать?
Фетисов | Мы получили медаль-
ный план от федераций, которые
будут участвовать в Играх. Если
подвести некие итоги, то, по на-
шим подсчетам, в копилке россий-
ской команды по итогам Олимпи-
ады должно быть 24—25 медалей
разного достоинства. Из них —
шесть—восемь золотых. Три феде-
рации «заявились» на победу в Ту-
рине. Это лыжные гонки, биатлон
и фигурное катание. Кстати, фигу-
ристы собираются взять две награ-
ды высшей пробы, хотя, как пока-
зывают последние турниры — чем-
пионаты Европы и мира, у них есть
шанс перевыполнить план.
А вот некоторые федерации меня
очень удивили. Прежде всего  хок-
кеисты. В команде играет много лю-
дей, которых я знаю лично, и, по-
верьте, я буду болеть за ребят и ве-
рить в то, что им по силам сотворить
чудо. Но при этом я абсолютно не
понимаю Федерацию хоккея, кото-
рая обозначила в официальных бу-
магах, что будет бороться за «брон-
зу». И это несмотря на заявления
многих руководителей команды о
том, что мы едем за «золотом».
Как бы не получилось повторения
истории в Солт-Лейк-Сити, когда
накануне полуфинала с американ-
цами только команда и тренерский
штаб верили в то, что нам по силам
пройти в финал...
Вообще если оценивать наши шан-
сы в общекомандном зачете, то по-
падание в первую тройку по ито-

гам Игр нам, скорее всего, не гро-
зит. Но сейчас важно создать мате-
риальную базу для того, чтобы в
будущем мы могли претендовать
на большее количество медалей и
первенство в командном зачете.
Решением в том числе и этих задач
мы собираемся заняться в ближай-
шие годы согласно принятой Фе-
деральной целевой программе
«Развитие физической культуры и
спорта на 2006—2015 годы». 
Создание условий для развития
спорта высших достижений — не-
отъемлемая часть наших планов.
И вообще мы стараемся увязать
это понятие и понятие «массовый
спорт», сделать их единой состав-
ляющей. Без массовости нельзя
отыскать и развить таланты, кото-
рые принесут России золотые ме-
дали на чемпионатах мира, на
Олимпийских играх.
Федеральная целевая программа,

которая была принята правитель-
ством РФ, — это комплексное ре-
шение всех проблем, связанных с
массовым спортом, с созданием ус-
ловий для всех слоев населения, но
особенно для детей и молодежи.
Мы прекрасно понимаем, что без
их вовлечения в этот процесс ре-
шение многих социальных проб-
лем невозможно. Нельзя прятать-
ся от неприятной реальности — в
нашей стране уже никого не удив-

ляют наркомания в школах, ран-
ний алкоголизм, детская преступ-
ность. Конечно, спорт не может
быть панацеей от всех этих бед, но
спорт дает альтернативу, помогает
противостоять злу. Согласно ис-
следованиям, если к 12 годам ребе-
нок занимается спортом, то у него
вырабатывается своеобразный
иммунитет к употреблению нарко-
тиков, алкоголя, табака. Он растет
более дисциплинированным, с со-
вершенно другими жизненными
установками. Мы не говорим, что
из него обязательно вырастет
олимпийский чемпион, но он бу-
дет здоровым, по-хорошему амби-
циозным, будет ставить перед со-
бой цели и добиваться их. 

РГ | А где они, собственно, будут
заниматься спортом? 
Фетисов | Мы приступаем к реа-
лизации плана строительства
спортивных сооружений за счет
капитальных вложений. И наме-
рены создать на базе образова-
тельных учреждений 1467 много-
функциональных залов, 733 зала с
бассейнами и 733 стадиона-пло-
щадок. Для населения, для разви-
тия спорта по месту жительства
предусмотрено строительство
1000 новых физкультурно-оздо-
ровительных комплексов.
Что касается спорта высших дос-
тижений, то предполагается осу-
ществить строительство и модер-
низацию 7 федеральных спортив-
ных баз, реконструкцию и модер-
низацию 20 спортивных центров
на территории России. 

РГ | Вспоминая допинговые скан-
далы в Солт-Лейк- Сити, нет ли
у вас опасений, что в Турине нас
ждут очередные разоблачения?
Фетисов | Сейчас некоторые СМИ
пишут, что Фетисов обещает, что ни
один российский спортсмен допинг

употреблять не будет. Но разве я мо-
гу отвечать за каждого конкретного
спортсмена? А если вдруг взбредет
Иванову или Петрову попробовать
таблетку от насморка или съест он
на улице что-то не то... У человека,
который едет на Олимпийские иг-
ры, должна быть мера ответствен-
ности. Это я говорю как спортсмен.
У меня тоже брали пробы. Внутрен-
няя дисциплина не должна давать
возможности съесть так здорово
пахнущую сосиску. Питаться нужно
только в определенных местах, где
есть общая кухня для спортсменов.
И всегда важно помнить, что на ко-
ну стоят собственная репутация и
честь флага, цвета которого ты за-
щищаешь.
Со своей стороны Росспорт сделал
все возможное, чтобы  наша коман-
да отправилась на Игры «чистой».
Благодаря приобретению самого
современного оборудования при
агентстве заново создан и успешно
функционирует Антидопинговый
центр. За короткий срок центр во-
шел в тройку лучших лабораторий
мира, о чем еще год назад нельзя бы-
ло и мечтать, речь шла о закрытии
центра.
Мы сделали все возможное, чтобы
создать антидопинговую лаборато-
рию, привлечь лучших специали-
стов, информировать об этом всех
заинтересованных лиц. Накануне
Олимпиады проводились семина-
ры со спортсменами, тренерами, до-
кторами.
Кстати, в числе инспекторов Все-
мирного антидопингового агентст-
ва в Италии будет работать наш че-
ловек. Я очень хочу верить, что по-
зорная история с применением до-
пинга российскими спортсменами,
как это произошло на Играх-2002 в
Солт-Лейк-Сити, не повторится.

Вячеслав Фетисов 
недосчитался медалей

Глава Росспорта рассказал, 
на что может рассчитывать сборная России в Турине

Российские конькобежцы на
Олимпиаде способны удивить.

Я абсолютно не понимаю
Федерацию хоккея, которая
обозначила в официальных
бумагах, что будет бороться за
«бронзу»

Фетисов считает, что хоккейную сборную недооценили.

Алпая Озалана наказали, но
сборную простили.

Футболист в Израиле
звучит гордо

В этом могут убедиться не только игроки, 
но и болельщики

ПОДРОБНОСТИ

Захар Гельман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ИЗРАИЛЬ

В ЭТОМ вполне смогли убе-
диться не только российские
и украинские футболисты,
участвовавшие в мини-тур-
нире за обладание «Кубком
Первого канала», но и пред-
ставители спортивных клу-
бов, а также многочисленные
болельщики, прибывшие на
Землю обетованную для под-
держки своих команд.

Во вторник в расписании матчей
был предусмотрен отдых, и хозя-
ева предложили гостям широкую
культурную программу. Однако
настоящие фанаты день отдыха
используют для обмена впечатле-
ниями…

«В Израиле в футбол играют
по-уваровски», — совершенно
серьезно уверял меня Ярон Дро-
ри, в прошлом футболист, а ныне
тренер одной из детско-юноше-
ских футбольных школ. Немало-
важная деталь — Дрори трениру-
ет моего младшего сына, поэтому,
случайно встретив его на выходе
со стадиона «Блюмфлельд» в
Тель-Авиве, я посчитал себя обя-
занным поддержать с ним беседу.
Тем более что его вполне можно
считать футбольным профессио-
налом. Мы говорили с Яроном не
менее получаса, и за это время он
выказал себя едва ли не знатоком
не только израильского, но и рос-
сийского футбола.

Дрори метко подметил, что
нынешний мини-турнир демон-
стрирует непреложный факт —
«израильский футбол страдает
той же болезнью «перебарщива-
ния легионерами», что и россий-
ско-украинский». И в самом деле
в израильских футбольных ко-
мандах в изобилии представлены
и аргентинцы, и бразильцы, и ка-
мерунцы. Правда, легионеров из
России и бывшего СССР совсем
немного. Дрори обратил внима-
ние и на отличия. Иностранцы,
играющие в израильских коман-
дах, быстро осваивают язык, при-
живаются в стране и нередко ста-
новятся ее гражданами. Конечно,
классический пример — уже пол-
тора десятка лет живущий в Изра-
иле Александр Уваров, легендар-
ный вратарь московского «Дина-
мо» 80-х годов прошлого века и
канувший в Лету сборной СССР.
В 1996 году Уваров получил зва-

ние «Лучшего футболиста Израи-
ля», а ныне в возрасте 46 лет он —
главный тренер вратарей тель-
авивского «Маккаби» и сборной
Израиля. 11 лет живет в Израиле
и Мурад Магомадов из Махачка-
лы, игравший одно время за мо-
лодежную сборную России. Се-
годня он капитан команды «Мак-
каби» (Петах-Тиква). Магомадов
уже давно получил израильское
гражданство. Несколько лет про-
работал в Израиле тренером Ви-
талий Викторович Шевченко, а
Андрей Михайлович Баль завер-
шил выступления за хайфскую
команду «Маккаби», затем какое-
то время оставался там на тренер-
ской работе. Буквально на днях
подписал контракт с тель-авив-
ским «Маккаби» Георгий Демет-
радзе, игравший в донецком «Ме-
таллурге», а до того в команде
«Алания» (Владикавказ).

Несомненно, «легионеров»,
играющих в израильских фут-
больных клубах и стремящихся
поменять свой статус на граждан
страны, теперь станет еще боль-
ше. Ведь два крупнейших бизнес-
мена российского происхожде-
ния — Лев Леваев и Аркадий Гай-
дамак — стали владельцами таких
именитых израильских футболь-
ных клубов, как тель-авивский
«Хапоэль» и иерусалимский
«Бейтар»...

Что же касается Александра
Викторовича Уварова, то Ярон
Дрори все-таки хватил через
край. В Израиле теперь по-ува-
ровски стоят в воротах. Но в дан-
ном случае эпатаж Дрори в отно-
шении Уварова понятен и вполне
простителен. Ведь на футбольном
газоне Дрори тоже был врата-
рем…

Вчера израильские средства
массовой информации неожи-
данно заговорили о «бесстрашии
и мужестве» российских и укра-
инских команд, прибывших в Из-
раиль на мини-турнир «Кубка
Первого канала». Дело в том, что
Датская национальная федерация
футбола начала обсуждать вопрос
о возможной отмене назначенно-
го на первое марта товарищеского
матча Израиль — Дания. В Копен-
гагене опасаются, что опублико-
ванные в ряде европейских газет
карикатуры на пророка Мухам-
меда могут вызвать провокации
со стороны арабского населения
Израиля.

Что же получается? Политиче-
ские игры сорвут спортивные?
Или российско-украинский при-
мер вдохновит датчан и они побе-
дят страх.
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Еремин и его команда играть
закончили.
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ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Тельцов ожидает
прибыль

9 ФЕВРАЛЯ / ЧЕТВЕРГ

Деловой фон наступившего дня будет
удачен, если вы не побоитесь отойти
от стереотипов и будете доверять сво-
ей интуиции. К этому располагает
уточняющийся аспект гармонии Луны
и Урана. Кроме того, гармоничный Са-
турн способствует сегодня и в бли-
жайшие дни благоприятным вложе-
ниям денег в долгосрочные проекты,
которые обещают гарантированную
прибыль. Для успеха в карьере сегод-
ня следуйте хорошо продуманному
плану, не принимайте поспешных, не-
обоснованных решений — они могут
оказаться иллюзорными. Наиболее
энергичные люди будут иметь воз-
можность проявить свои способности
к руководящей и организаторской де-
ятельности, сделать важные шаги в
своей политической или обществен-
ной карьере. Руководители на этих
аспектах смогут своей разумной по-
литикой и стилем управления повы-
сить свой авторитет в глазах подчи-
ненных. 
Политическая атмосфера дня также
результативна. Космическая ритмика
благоприятствует положительному
решению юридических, дипломатиче-
ских и хозяйственно-административ-
ных вопросов. Оптимальный момент
серьезно продвинуться в решении со-
циальных вопросов (в частности, в во-
просах о льготах и привилегиях) —
сегодняшний и завтрашний дни. На
финансовых рынках продолжится
стабилизация цен по большинству
торгуемых инструментов на фоне спо-
койных астрологических аспектов и
отсутствия новых оснований для рос-
та. 
Эмоциональный фон дня прогнозиру-
ется благоприятным. Луна продолжа-
ет свое движение по знаку Рака, при-
чем ее сегодняшние аспекты с други-
ми планетами по преимуществу гар-
моничны. Особое значение при этом
приобретают нюансы настроения,
впечатлительность, заботливость и
возможности понимания без слов.
Состояние здоровья вполне стабиль-
но. Во избежание неприятностей от-
кажитесь от переедания (при Луне в
Раке уязвимо пищеварение), спирт-
ных напитков, сильнодействующих
лекарств. В этот период рекоменду-
ются очистительные процедуры, свя-
занные с выведением камней и шла-
ков.

ОВНЫ Не рекомендуем обсуждать
свои намерения с малознакомыми
людьми. В личных отношениях руко-
водствуйтесь своей интуицией.

ТЕЛЬЦЫ Финансовое положение мо-
жет улучшиться. Смело рассчитывай-
те на помощь друзей.

БЛИЗНЕЦЫ Вы получите нужную по-
мощь и поддержку несколько позже.
Пока же устанавливайте нужные кон-
такты и ищите источники дополни-
тельного заработка.

РАКИ Стоит собрать дополнительную
информацию или посоветоваться с
компетентными людьми. Сегодня
удобное время для обмена идеями с
партнерами по бизнесу.

ЛЬВЫ Не драматизируйте ситуацию.
Вам покажется, что вас не понимают,
но помните, что это лишь дань настро-
ению.

ДЕВЫ Займитесь домашней работой.
Что касается карьеры — не время
принимать решение, пока наблюдайте
за происходящим и делайте правиль-
ные выводы.

ВЕСЫ Ваша вспыльчивость может до-
вести до крупных ссор. Лучше перене-
сти свидание или деловую встречу на
другой день, так как сегодня есть риск
все испортить излишней нервозно-
стью.

СКОРПИОНЫ Контакты с высокопо-
ставленными лицами принесут успех.
Информация по нужному вопросу са-
ма идет в руки.

СТРЕЛЬЦЫ Вам удастся сгладить на-
зревающие семейные конфликты. Не
обещайте того, что не можете сделать. 

КОЗЕРОГИ Стоит больше всего опа-
саться собственной язвительности и
занудства. Кроме того, умерьте свою
требовательность к детям.

ВОДОЛЕИ Заграничные капиталовло-
жения могут принести прибыль. Ваши
более практичные партнеры смогут
осуществить многие из ваших ориги-
нальных идей.

РЫБЫ Сегодня свойствен сильный
энергетический дисбаланс. Могут
обостриться взаимоотношения в се-
мье. Но скороспелых решений прини-
мать не рекомендуется.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

9.02.2006
КУЛЬТУРА 11.00
БЕЛЫЕ НОЧИ **
Экранизация повести Ф.М. Достоев-
ского, выполненная Иваном Пырье-
вым. Известный комедиограф, знаме-
нитый своими музыкальными филь-
мами «Кубанские казаки», «В шесть
часов вечера после войны» и пр., на
склоне лет вернулся к своей первой
любви — Достоевскому и в дополне-
ние к раннему «Скверному анекдоту»
снял еще три фильма — по романам
«Братья Карамазовы», «Идиот» и по-
вести «Белые ночи». Последняя кар-
тина, по общему мнению, получилась
самой слабой — возможно, потому,
что 58-летний режиссер неожиданно
влюбился в студентку ВГИКа Людмилу
Марченко и весь этот проект затеял
ради нее. В ролях также Олег Стриже-
нов, Евгений Моргунов, Ирина Скоб-
цева, Ариадна Шенгелая. «Мос-
фильм», 1959.

СТС 21.30
МУЖСКАЯ РАБОТА **
Криминальная комедия известного
актера, режиссера и продюсера Эми-
лио Эстевеса, сына актера Мартина
Шина. В ней он сыграл в паре с собст-
венным братом Чарли Шином. Два
разбитных мусорщика находят труп
политика городского масштаба и по-
нимают, что с их репутацией они не-
пременно станут главными подозре-
ваемыми в его убийстве. Им остается
скрываться, а полиции — их догонять.
Комедия довольно бравурная, бестол-
ковая и даже иногда забавная. США,
1990.

ТНТ 22.00
ПТИЧКА НА ПРОВОДЕ ***
Еще одна смешная комедия с прятал-
ками-догонялками о человеке, кото-
рый дал показания против коррумпи-
рованного полицейского, и теперь, ко-
гда спустя пятнадцать лет тот вышел
на свободу, должен спасаться от его
мщения. Дуэт Голди Хоун и Мела Гиб-
сона здесь совершенно неотразим.
Режиссер Джон Бэдэм. США, 1990.

НТВ 23.55
ДЕВЯТЫЕ ВРАТА ***

Мистический триллер Романа Полан-
ского с Джонни Деппом в роли специ-
алиста по древним книгам Дина Кор-
со. Его нанимает некий богатей для то-
го, чтобы определить подлинность ра-
ритетного фолианта XVII века «Девять
врат в царство призраков», с помо-
щью которого можно установить аст-
ральную связь с Люцифером. Картина
хороша в первую очередь замечатель-
ным чувством юмора, искупающим
любые сюжетные неувязки. В ролях
также Эмманюэль Сенье, Лена Олин.
Франция — Испания — США, 1999.

РОССИЯ 0.30
ОДЕРЖИМОСТЬ **
Фильм, балансирующий между кос-
тюмной романтической драмой и «ин-
теллигентным триллером». Речь сно-
ва пойдет о старинных фолиантах, га-
зетах и письмах, и снова герои про-
фессионально занимаются «литера-
турным сыском». Итак, двое литерату-
роведов — Мод и Роланд — изучают
любовные послания, которые поэт ви-
кторианской эпохи писал некоей таин-
ственной особе, и начинают чувство-
вать друг к другу тяготение.  Два па-
раллельных действия двух любовных
историй разворачиваются в двух эпо-
хах. В ролях: Гвинет Пэлтроу, Аарон
Экхарт, Джереми Нортэм, Дженнифер
Иль. Режиссер Нил ЛаБут («Сестричка
Бетти»). США — Великобритания,
2002.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ 1.00
ФАНАТКА **
Молодежный триллер, по сюжету на-
поминающий «Роковое влечение» Эд-
риана Лайна: человек почувствовал
влечение и его тут же реализовал, а
потом за эту минутную слабость ему
придется страшно расплачиваться. На
этот раз герой — юный спортсмен,
фанат плаванья, у которого есть дру-
зья и любовь, но роковая встреча кру-
то изменила его жизнь и превратила
ее в нескончаемый кошмар. Играют
Джесси Брэдфорд, Эрика Кристенсен,
Шири Эпплбай. Режиссер Джон Пол-
сон. США, 2002.

P . S .12 РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 9 февраля 2006 ЧЕТВЕРГ  № 26 (3992)

Андрей Фурсенко
День науки отпраздновал

с сенаторами | стр. 3

Алексей Гордеев
огорчил депутатов 

проблемами села | стр. 9

Душан Ивкович
отправил своих подопечных

отдыхать | стр. 11

18  19  20  21  22  23  24  25  26  27  28  29  30I II III

Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302 ТИРАЖ 276 793

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» печатается в городах: Архангельск, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Краснодар, Красноярск, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на- Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Ярославль

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»:
Северо-Западное (г. Санкт-Петербург) (812) 449 6545, факс (812) 449 6544 pr@rgspb.ru; 
Западное (г. Калининград) (4012) 53 1010 zapad@rg.ru; Черноземное (г. Воронеж) (4732) 39 0095
voronezh@rg.ru; Верхневолжское (г. Ярославль) (4852) 73 1554 yar@rg.ru; 
Южное (г. Ростов-на-Дону) (8632) 61 9141 rostov@rg.ru; Краснодарское
(г. Краснодар) (861) 234 0950 kuban@rg.ru; Приволжское (г. Нижний Новгород)  (8312) 166306 nnov@rg.ru;
Средневолжское (г. Самара) (846) 333 2195 samara@rg.ru; Волжско-Камское (г. Казань) (8432) 64 4189
kazan@rg.ru; Прикамское (г. Пермь) (3422) 37 7371 perm@rg.ru; Уральское (г. Екатеринбург) (343) 355 9176;
rgural@isnet.ru; Сибирское (г. Новосибирск)  (383) 223 8035 sibir@rg.ru; Западно-Сибирское (г. Тюмень)
(3452) 75 2076; Дальневосточное (г. Хабаровск) (4212) 31 6200 vostok@rg.ru; Центрально-Азиатское 
(г. Бишкек) (10996312) 61 1510 bishkek@rg.ru

Отпечатано:

По графику: 18.00 
Номер подписан: 18.00 
Свободная цена
ТИП. №647026

Заявки на электронную версию газеты и ее архивов: erg@rg.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
© ФГУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
• Любая перепечатка без письменного согласия
правообладателя запрещена. Иное использование статей
возможно только со ссылкой на правообладателя.
Приобретение авторских прав: тел. 257-56-50

• Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
• За содержание рекламных материалов редакция
ответственности не несет. 

• За текст, опубликованный под знаком      , 
несет ответственность рекламодатель.

• В региональные выпуски газеты редакцией могут быть
внесены изменения.

• Дизайн газеты: дизайн-бюро «КИТАРТ»;
дизайнер Анатолий Гусев

Р

Главный редактор 
«Российской газеты»: В. ФРОНИН

Адрес редакции:
ул. Правды, 24, Москва 125993 
ФГУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в интернет www.rg.ru
Телефон 257 5650, 
Факс 257 5892, 973 2256

Генеральный директор ФГУ «Редакция
«Российской газеты»: А. ГОРБЕНКО

Издательство:
ул. Правды, 24, Москва 125993
ЗАО «Информационно-издательский
концерн  «Российская газета»;
Телефон 257 5362 Факс 257 5122
Подписные индексы:
50202, 38286, 32184, 40942, 40913, 40924,
40945, 41591

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ  в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»:
телефон: 257 3752, 786 6787; факс: 257 5764, 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 257 51 62, по розничным продажам 257 4023
Справки по вопросам экономики: тел. 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 257 5970 politika@rg.ru;  официальных публикаций: тел. 257 5396,
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 257 5903, foreign@rg.ru; региональной сети: тел.
257 3769, om@rg.ru; телерадиопрограмм: тел. 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 257 5045,
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 257 5256, biblio@rg.ru; общества 257 5055, society@rg.ru;
новостей 257 5348, hotnews@rg.ru; культуры: тел. 257 5113, culture@rg.ru

НА УЛИЦЕ

МОСКВА -24… -18, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -18... -13, снег

АНАДЫРЬ -23… -17, снег

АРХАНГЕЛЬСК -17… -13, снег

АСТРАХАНЬ -10... -7, снег

БЛАГОВЕЩЕНСК -33... -21, снег

ВЛАДИВОСТОК -14… -4, снег

ВОЛГОГРАД -21... -17, снег

ВОРОНЕЖ -27... -22, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ -24… -14, снег

ИРКУТСК -20… -8, снег

ЙОШКАР-ОЛА -26… -20, перем. обл.

КАЗАНЬ -27… -22, ясно

КАЛИНИНГРАД -1… +3, перем. обл.

КРАСНОДАР -10… -5, снег

МАГНИТОГОРСК -24… -14, ясно

МУРМАНСК -11… -7, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД -26... -19, ясно

НОВОСИБИРСК -7… -1, снег

ОМСК -13… -5, снег

ОРЕНБУРГ -26… -19, перем. обл.

ПЕРМЬ -23… -19, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ -14… -13, снег

САМАРА -31… -22, ясно

СОЧИ +4… +9, дождь

СТАВРОПОЛЬ -11… -6, снег

ТАМБОВ -32… -23, перем. обл.

ТЮМЕНЬ -22 …-11, перем. обл.

УФА -28… -23, ясно

ХАБАРОВСК -30... -19, перем. обл.

ЧЕЛЯБИНСК -22… -8, перем. обл.

ЧИТА -20… -9, снег

ЭЛИСТА -13… -6, снег

ЮЖНО-САХАЛИНСК -12… -7, снег

ЯКУТСК -44…-38, перем. обл.

ЯРОСЛАВЛЬ -23... -18, ясно

АЛМА-АТА +3...+8, перем. обл.

АШХАБАД +16...+22, перем. обл.

БАКУ +8... +11, дождь

БИШКЕК - +4... +10, перем. обл.

ВИЛЬНЮС -8... -4, снег

ДУШАНБЕ +6... +13, дождь

ЕРЕВАН +1... +4, перем. обл.

КИЕВ -14… -9, снег

КИШИНЕВ -11... -3, снег

МИНСК -11… -8, снег

РИГА -8... -4, снег

ТАЛЛИН -12... -8, снег

Вчера в Санкт-Петербурге на Дворцовой площади открылся Ледовый дворец. Сказочный дом полностью воссоздает оригинал, построенный по указу императрицы Анны Иоанновны в 1740 году. Что характерно, копия обош-
лась значительно дороже оригинала. Стоимость нынешнего дворца 150 тысяч долларов.

Вы бы что застраховали?
ЕВГЕНИЙ Миронов, актер

— «В круге первом» вы играете
фактически самого автора...
— Я всегда ищу в героях, которых
играю, странные, любопытные и
даже отрицательные черты. В этот
раз, перечитав роман, я, с одной
стороны, испытал большую ра-
дость: эта роль обещала стать од-
ним из самых интересных событий
в жизни. С другой стороны, разоча-
рование, потому что в герое не на-
шлось ни одной отрицательной де-

тали, говорящей о Нержине как о
противоречивом человеке. Я по-
просил Наталью Дмитриевну Сол-
женицыну познакомить меня с ее
мужем. Впечатление от знакомства
оказалось двояким. С одной сторо-
ны, я счастлив, что удалось встре-
титься с человеком такого масшта-
ба. А с другой стороны — страшно
разочарован, потому что я и в нем
не нашел ничего отрицательного!
Оставалось целиком довериться
режиссеру.

Подготовил Михаил Осин

Максим Никулин, 
ДИРЕКТОР ЦИРКА 

НА ЦВЕТНОМ БУЛЬВАРЕ: 

— Да, кроме машины ничего. Объ-
ясню это так: мы живем в такой
интересной, непредсказуемой, как
ветер, стране, что чувствовать се-
бя в безопасности сейчас никто не
может, даже если застраховаться.
И вообще, если живешь среди лю-
дей, то их в самую первую очередь
и следует бояться. По-моему, са-
мое безопасное место на необита-
емом острове посреди океана  с
пальмой посредине, куда не добе-
рется ни один пароход с толпой
громких туристов.  

Александр Чуев, 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ: 

— В моей жизни были разные ви-
ды страхования, в основном, ко-
нечно, страховал личный транс-
порт. Выжить  лично мне помога-
ет, наверное, ангел-хранитель. 

Сергей Лисовский, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ПО АГРАРНО-ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ

ПОЛИТИКЕ:

— Если бы было возможно, я бы за-
страховал все. Полгода назад мы
хотели застраховать от ветеринар-
ных рисков птицу. Тогда это не уда-
лось сделать. Теперь получилось.
Кстати, еще хотел бы посоветовать

тем людям, которые хотят что-то
застраховать, очень внимательно
отслеживать договор. Многие
страхователи пытаются составить
контракт таким образом, чтобы
ничего не платить. 

Владимир Соловьев, 
ТЕЛЕВЕДУЩИЙ:

— Застраховал бы все! Дом, квар-
тиру, машину, себя, государство.
Бывает такое, смотришь на чело-
века,и кажется он вполне нор-
мальным. А поговоришь с ним, и
такое из него полезет! Может
быть, застраховался бы от обще-
ния с наглыми и неумными людь-
ми. Сегодня на одного нарвался.
Сколько лет хожу в Останкино,
никаких проблем сроду не быва-
ло. А тут останавливает молодой
сержантик, спрашивает: «Что у
вас в сумке?» Удовольствия поша-
рить в моих вещах я ему не доста-
вил, просто  подумалось: «А твое
какое дело, что у меня в сумке? Я
же не спрашиваю, что у тебя в кар-
мане!» Мы почему-то не обраща-
ем внимания на подобные случаи
— привыкли. Хотя, пожалуй, при-
выкать к ним не нужно. Сержант
почувствовал в своих руках
власть. Он пользуется этой вла-
стью направо- налево.

Подготовили 
Сергей Минабутдинов,

Ирина Огилько 

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: МЫ МОЖЕМ БЫТЬ ПЕРВЫМИ
АЛЕКСАНДР ЗЕЛЕНКОВ      www.rg.ru/2006/02/08/tretyak.html

Если бы у нас был вратарь уровня Третьяка и тренер уровня Тарасо-
ва, то за хоккейное «золото» можно было быть спокойными. Тогда не
нужен был бы генеральный менеджер, фигура которого напоминает
русского Бекхэма. 

alexlaw@xaker.ru Alex

2 ВОЕННОЙ ПОЛИЦИИ ИЩУТ КРЫШУ
ЮРИЙ ГАВРИЛОВ     www.rg.ru/2006/02/08/armiya.html

В военную полицию не верю! Ничем она не поможет. Установить
видеокамеры в казармах не проблема, один «глазок» стоит поряд-
ка 1000 рублей. Не думаю, что это слишком большая плата за иско-
ренение дедовщины. 
И я не верю в то, что  смогут побороть дедовщину. Почему никто не
хочет услышать мнение людей, которые служили в армии и не по-
наслышке знают об этой проблеме? На сайте Общественной пала-
ты в форуме есть конкретные и разумные предложения. А наблю-
дательные советы, военная полиция, комитеты солдатских мате-
рей и прочие ничем не помогут, они только сделают армию неупра-
вляемой.

rugeneus@yandex.ru Евгений

3 А НАМ НЕ СМЕШНО
ЕЛЕНА ЯКОВЛЕВА    www.rg.ru/2006/02/07/umor.html

«Злободневность» сегодняшних шуток зачастую проявляется
лишь в насмешке над современной эстрадой либо в неуклюжей по-
пытке сострить по поводу наиболее заметных политических собы-
тий. Шутки и в самом деле уже «затертые», лица примелькавшие-
ся, нет свежести и оригинальности, и потому уже не смешно.

kolloidal@yandex.ru Школьница

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»
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*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Д

А
Н

И
Ч

Е
В

В
И

К
Т

О
Р

В
А

С
Е

Н
И

Н

RG.12.09.02  8.02.06  18:09  Page 12    (Black plate)


